
4 октября в Грозном, накануне дня 
рождения Рамзана Кадырова, состо-
ялся турнир по смешанным единобор-
ствам. В рамках турнира прошли «по-
казательные поединки» детей. В них 
участвовали трое сыновей Кадырова, 
старшему из которых не исполнилось и 
11 лет. Все они одержали победы. При-
чем 10-летний сын главы Чечни Ахмад 
выиграл бой за 14 секунд нокаутом.

После турнира президент Союза 
MMA Федор Емельяненко жестко рас-
критиковал бои с участием детей Кады-
рова. Скандал с каждым днем набирал 

обороты. В Сети разгорелись жаркие 
дискуссии на тему, можно ли вообще 
детей выпускать на ринг.

Мы связались с отцом 10-летнего 
Дамира, которого сын Кадырова отпра-
вил в нокаут. Замрат Шевхужев утверж-
дает, что скандал раздули на ровном 
месте. Ведь это и не бои были вовсе, 
а заранее отрепетиро-
ванный спектакль, где 
каждому ребенку была 
отведена своя роль.
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ЗЛОБА ДНЯ
Ирина 

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьи

РЕАЛЬНОЕ УБИЙСТВО  
ИЗ ВИРТУАЛЬНОГО 
МИРА

В Красноярске 13-летний подросток зарезал 
ножом своего сверстника, такого же 13-летнего 
мальчика. Сначала бывшие одноклассники (один 
из них не так давно перешел в другую школу) 
повздорили в соцсети, потом решили выяснить 
отношения в реале. Пришли в оговоренное место, 
в один из дворов, вместе с компанией других 
ребят в качестве групп поддержки. Словесная 
перепалка длилась совсем недолго: уже через 
несколько минут разъяренный подросток выхва-
тил складной нож и ударил противника в грудь. 
Смертельно раненный семиклассник бросился 
бежать, но, сделав несколько шагов, упал. Он 
скончался от кровопотери — оперативно приехав-
шая «скорая» ничем не смогла ему помочь.

Уголовного дела не будет: детей до 14 лет по 
существующему законодательству не судят даже 
за убийство. Но если б судили, от этого было бы 
не намного легче… Погибшего ребенка не вер-
нешь, как не вернешь и другого: тем, прежним, 
не убийцей, он уже никогда не станет.

Думается, тут важнее всего осознание: 
механизмом, подтолкнувшим его на страшное 
преступление, стала именно соцсеть. Да, под-
росток наверняка имел проблемы — повышенную 
агрессию, жестокость, отсутствие самоконтро-
ля… Но спусковым крючком явилась все же соц-
сеть. Как ни печально, постоянное общение в 
виртуальном пространстве приносит все более 
горькие плоды.

Все чаще слышишь: почему мы стали такими 
оголтело-злобными? Почему стали ненавидеть 
друг друга просто из-за того, что имеем разные 
взгляды, разные точки зре-
ния на те или иные явления 
и события? 

Читайте 6-ю стр.

Сколково — это инновационный 
центр, если кто забыл. Создан по ука-
зу Президента РФ Дмитрия Медведева 
в 2010 году, чтоб содействовать науч-
ным исследованиям. 

В 2016 году Счетная палата провела 
проверку ИЦ «Сколково». На днях был 

опубликован полный отчет.
Смеяться и плакать от него хочется 

одновременно. 
Сейчас уже непонятно, «как хо-

тели», но получилось все равно «как 
всегда».
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СКОЛЬКО СТОИТ «СКОЛКОВО»?
Счетная палата выявила, что за пять лет там 

пущены на ветер миллиарды бюджетных денег

История полковника Дмитрия За-
харченко и найденных в квартире его се-
стры 8,5 миллиарда рублей вот-вот по-
лучит самое неожиданное продолжение. 
По крайней мере, близкие к следствию 
люди уверены: «Скоро собственники де-
нег предъявят на них свои права. И вы все 
будете крайне удивлены». 

Пока же сам полицейский-олигарх 
за решеткой рассказывает (через своих 

адвокатов), как вообще влип в эту историю 
с поистине сумасшедшими деньгами. А 
его жена Марина на воле делится самы-
ми сокровенными воспоминаниями о со-
вместной жизни со ставшим известным 
на всю страну полицейским. 

Тайная жизнь «подпольного миллиар-
дера в погонах» — в материале «МК». 

Читайте 3-ю стр. Читайте 3-ю стр.
НИ ДЕНЕГ, НИ ХУАЦЯО

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Илья БАРАНИКАС,  
журналист

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

 ВИДЕО 
 на сайте 

ЖЕНА ЗАХАРЧЕНКО: 
«ДИМА РАЗДАЛ БЫ 

МИЛЛИАРДЫ БЕДНЫМ!»
Гражданская супруга олигарха 
в погонах рассказала о своей 
любви, интимных письмах, 
богатстве и предательстве друзей

ПЕРЕПИСАТЬ 
ИСТОРИЮ 

РОССИИ. ДЁШЕВО
Г-н президент, в Москве (это наша с 

вами столица) молодые люди повесили 
Солженицына. Повесили на воротах музея 
ГУЛага.

Они хотели бы повесить живого, но 
поскольку он умер — повесили чучело с 
безошибочно узнаваемым лицом. Чтобы не 
было сомнений, на груди у чучела табличка: 
«Повешен здесь предатель Солженицын, 
бессовестно нам вравший про ГУЛАГ. Он 
Родины своей — первейший враг! Стоят, 
обнявшись крепче двух друзей, преда-
тель и предательский музей!»

Они это сделали 9 октября. Случись та-
кое на два дня раньше, можно было бы поду-
мать, что это — подарок вам ко дню рождения. 
Впрочем, считается, что заранее поздравлять 
нельзя, а с опозданием — можно.

Способные молодые люди (вероятно, 
способные на всё) называют себя «Револю-
ционный коммунистический союз молоде-
жи» (РКСМ). К делу они подошли творчески, 
табличку написали стихами. Музей пока не 
подожгли, но в стихах отчётливо читается 
намерение. Что ж ещё остаётся делать с 
предательским музеем?

Солженицын известен в мире как писа-
тель, Нобелевский лауреат. Однако мы сей-
час не о литературе (она вас не касается). 
«Один день Ивана Денисовича» — шедевр, 
«Архипелаг ГУЛаг» — подвиг; пьесы слабые, 
«Красное колесо» скучное, публицистика 
спорная, а биография сложная.

Но ведь его повесили не как писателя, 
а как предателя. И это вас, безусловно, 
касается. Вы ж сами сказали: «В России 
президент отвечает за всё».

Вы, будучи президентом России, лично 
посетили Солженицына в 2007-м и поздра-
вили его с Государственной премией РФ 
«За выдающиеся достижения в области 
гуманитарной деятельности».

Он что — после этой награды предал 
Родину или до? Если «Архипелаг ГУЛаг» — 
предательство, то выходит, вы наградили 
предателя. 

В сообщении РКСМ о расправе с пре-
дателем сказано:

«Тема политических репрессий про-
шлого на сегодняшний день приобрела 
у наших властей какую-то болезненную 
популярность. Музей ГУЛАГа, памятни-
ки Солженицыну, мемориалы жертвам 
сталинизма. По инициативе буржуазных 
российских властей 2018 год назван «го-
дом творчества» данного писателя».
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АЛЕНА БАБЕНКО 
ИСПЫТАЛА  

В «СОВРЕМЕННИКЕ» 
«ПОЗДНЮЮ ЛЮБОВЬ» 

Зрители на премьере 
перешептывались, увидев 

на сцене «сына Гармаша» из 
Петербурга   

ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ
Александр МИНКИН

НЕФТЬ 
ПОСЛУШАЛАСЬ 
ПУТИНА
После того как 
президент заявил,  
что Россия 
готова не только 
заморозить,  
но и сократить 
добычу, ее цена 
поползла вверх

Отец мальчика, которого победил 
сын главы Чечни, заявил «МК», 

что «это была постановка»

Юлия КАЛИНИНА

БУДУЩИХ ПЕНСИОНЕРОВ ЗАЩИТЯТ 
КАК КЛИЕНТОВ ЛОПНУВШЕГО БАНКА

Ужесточить правила игры 
для негосударственных пен-
сионных фондов решил Мин-
фин. Вкладчики, чьи деньги 
сгорят по вине финансистов, 
смогут рассчитывать на ком-
пенсацию. 

В ведомстве разработа-
ны необходимые для этого 
поправки к Закону «О него-
сударственных пенсионных 
фондах». В Минфине сету-
ют, что нынешние правила 
позволяют всем НПФ рабо-
тать, как обычным коммер-
ческим компаниям, создан-
ным в форме акционерного 
общества. То есть фирма в 
первую очередь заботится 
о дивидендах для своих же 
акционеров, а не об интере-
сах вкладчиков — будущих 
пенсионеров. В результате 
финансовые воротилы сме-
ло отдают взносы простых 
граждан в сомнительные ин-
вестиционные проекты. Од-
нако, как уверяют чиновни-
ки, большинство таких схем 
прогорает вместе с деньгами 

ничего не подозревающих 
вкладчиков. В новом же за-
конопроекте прописано, 
что при работе с взносами 
граждан сотрудники НПФ 
обязаны будут исходить из 
принципов разумности, за-
ботливости и осмотритель-
ности. Прежде чем отдать 
деньги на очередной заман-
чивый проект, финансистам 
придется вычислить, какую 
именно прибыль принесет 
та или иная инвестиция. При 
этом Минфин хочет обязать 
фонды вкладываться толь-
ко в долгосрочные проекты. 
Они, по мнению авторов 
нового закона, куда более 
надежные. Если же взносы 
вкладчиков все-таки сгорят 
из-за неосмотрительности 
или излишнего азарта фи-
нансовых гуру, им придется 
возместить убытки будущему 
пенсионеру из своих карма-
нов. Причем кроме реально 
потерянной суммы компен-
сировать нужно будет еще и 
упущенную выгоду. 

СЕВЕРНОЕ СИЯНИЕ СТАНЕТ ОБЫЧНЫМ  
ЯВЛЕНИЕМ ДЛЯ МОСКВЫ

Почувствовать себя чле-
нами полярной экспедиции 
или охотниками за ураганами 
смогут посетители будущего 
парка «Зарядье». Под потол-
ком одного из павильонов за-
мерцает северное сияние и 
сгустятся грозные тучи.

Захватывающее зрелище 
будет ждать тех, кто заглянет 
в павильон медиацентра, ко-
торый планируется постро-
ить на территории будущего 
парка. Необычное решение 
придумали архитекторы, 
весной этого года выиграв-
шие конкурс на лучшую 
концепцию общественных 
пространств «Зарядья». По 

словам проектировщиков, 
вместо обычного потолка 
над головами посетителей 
медиацентра возникнет 
проекция настоящего неба. 
Достичь такого эффекта 

позволит инсталля-
ция из множества 
тончайших стержней 
из поликарбоната. Их 
архитекторы хотят 
подвесить к потолку 
на разных уровнях. 
Благодаря этому 
приему создается 
впечатление объем-
ной картинки. Под-
светка инсталляции 
будет периодически 

меняться: от зелено-синего 
северного сияния до серо-
черных грозовых туч. А «па-
дающие» стержни станут вос-
приниматься как хлынувшая 
стена дождя.  

СОЛНЦЕ ПРИНЕСЛО С СОБОЙ 
 В МОСКВУ ПОБОЧНЫЙ ЭФФЕКТ
Правы были наши предки, 

говорившие, что октябрь то 
смеется, то плачет. «Отпла-
кав» предыдущую неделю, 
с 10 октября средний месяц 
осени обещает одарить нас 
сухими, ясными днями. 

Как сообщили «МК» в Ги-
дрометцентре РФ, хоро-
шую погоду на этой неделе 
нам обеспечивает высокий 
блокирующий антициклон. 
Днем это позволяет солнеч-
ным лучам освещать Зем-
лю и радовать нас яркими 

красками осени, а вот ночью 
то же отсутствие облачности 
приводит к выхолаживанию 
земной поверхности. 12 и 13 
октября температура будет 
одинаковой — ночью в Мо-
скве 0…+2 градуса, по об-
ласти -2…+3, днем +4…+6 
и +2…+7 соответственно. 14 
и 15 октября на территории 
Московского региона ноч-
ная температура будет ко-
лебаться в пределах -2...+3 
градусов, а днем +2...+7 
градусов. 

ЛЕНИВЫЙ СЛЕДОВАТЕЛЬ 
ИСПОЛЬЗОВАЛ ПОТОЛОК  

ДЛЯ ХРАНЕНИЯ ВЕЩДОКОВ
Своеобразные антресоли 

для хранения вещдоков по 
уголовным делам устроили 
в потолке своего кабинета 
сотрудники Замоскворец-
кого следственного отдела 
СК РФ. Схрон улик был об-
наружен после переезда 
правоохранителей в другое 
здание.

К а к с та л о и з в е с т н о 
«МК», в минувшие выход-
ные на пятом этаже здания 
на Татарской улице нача-
лись ремонтные работы. 
Две недели назад отсюда 
съехал Замоскворецкий 
межрайонный следствен-
ный отдел, и ремонтники 
должны были подготовить 
помещения для сотрудни-
ков Замоскворецкого суда, 
который до этого занимал 
остальные этажи. Рабочие 
стали ломать пластиковые 
плиты подвесного потолка, 
и в одном из кабинетов и ко-
ридоре рядом с ним их ждал 
сюрприз. На трудяг упали… 
спрятанные в потолке вещи: 
пачка «билетов банка при-
колов», которые использу-
ются как денежные «куклы», 
старое ружье иностранного 

производства с разломан-
ным прикладом, карабин, 
три пистолета… На вещах 
были бирки вещдоков, и 
относились они к материа-
лам проверки и уголовным 
делам 2010–2013 годов. 
Так, одно из этих дел было 
приостановлено, по второ-
му в 2012 году Мосгорсуд 
вынес приговор (в качестве 
вещдоков здесь фигуриро-
вали бутафорские купюры). 
Ружье же относится к мате-
риалам проверки по факту 
обнаружения трупа.

Сейчас проводится про-
верка, которая должна будет 
установить, зачем блюсти-
телям закона понадобилось 
устраивать тайник прямо у 
себя над головой. По одной 
из версий, следователь не 
сдал вовремя оружие в ка-
меру вещдоков в ГСУ СК РФ 
по Москве и, побоявшись 
получить нагоняй, решил 
хранить «стволы» у себя в 
кабинете.

Теперь этому следователю 
грозит серьезное наказание. 
Не исключено, что его дей-
ствия могут быть расценены 
как халатность. 

В НОВОМ КИНОТЕАТРЕ ФИЛЬМЫ БУДУТ ИДТИ ПО ВОДЕ
Первый кинотеатр-фонтан 

появится в московском те-
матическом парке «Сказка» 
в Западном округе уже бу-
дущей весной. 

Как стало известно «МК», 
в центре стандартного фон-
тана будет установлен не-
стандартный фонтан-экран 
площадью 14 кв. метров и 
высотой не более 2,5 м. 

— Этот экран полностью 
стеклянный и прозрачный, 
сверху и снизу будут бить 
струи воды, всего 74 струи, 
— пояснили в пресс-службе 
парка «Сказка». — В обычное 
время это будет просто стена 
из воды, экрана даже не бу-
дет видно. А в определенные 

часы фонтан будет превра-
щаться в кинофонтан — на 
стену станут выводиться раз-
личные изображения, кото-
рые зритель увидит сквозь 
струи воды.

Такую конструкцию фонта-
на разработали российские 
инженеры. Как утверждают 
в пресс-службе парка «Сказ-
ка», струи воды не повлияют 
на качество картинки, иска-
жение будет незначитель-
ным, так как толщина водной 
стены относительно разме-
ров экрана очень маленькая. 
А от влаги же экран защитит 
водонепроницаемое покры-
тие. 

К и н о п о к а з ы  б у д у т 

устраиваться в дневное и 
вечернее время ежедневно. 
Пока в репертуаре семейные 
и детские фильмы, а также 
мультфильмы. Посетить не-
обычный кинотеатр можно 
будет бесплатно.

ФАНАТ ГЕРМАНА СТЕРЛИГОВА 
ПРЕВРАТИЛ ПРОПОВЕДЬ В РЕЗНЮ

Последователь 
cкандального 
бизнесмена и 
общественного 
деятеля Германа 
Стерлигова в ми-
нувшее воскресе-
нье устроил резню 
в подмосковных 
Мытищах. 

Шокирующая 
сцена разыгра-
лась на глазах 
утренних посе-
тителей ТЦ «ЭКО 
базар». Сначала 
по торговым рядам расхажи-
вал бородатый мужчина, ко-
торый на повышенных тонах 
рассказывал фермерам об их 
неправедной жизни. Он объ-
яснял предпринимателям, 
что они в это время должны 
быть в православном храме 
на службе, а не сидеть на ба-
заре и продавать картошку 
с салом. Охрана торгового 
центра вызвала полицию и 
вывела дебошира на улицу. 
Однако там мужчина достал 
из кармана нож и стал бро-
саться на прохожих.

Так как полиция все не 
ехала, предприниматели и 
прохожие решили сами обез-
вредить хулигана. Но откуда 
им было знать, что «виновник 
торжества» в совершенстве 
владеет приемами рукопаш-
ного боя? В ходе борьбы о его 
спину была сломана пополам 
бейсбольная бита одного из 
торговцев, и на мелкие ку-
сочки разлетелся массивный 
стул. А вязали злоумышлен-
ника, по словам директора 
рынка, около 15 человек.

После того как удалось 
обезвредить дебошира, ока-
залось, что администратор 

рынка мертв, а двое 
покупателей ране-
ны. Один из них по-
лучил удар ножом 
в живот, у второго 
оказались сильно 
изрезаны лицо и 
руки. Приехавшие 
полицейские от-
везли злодея в 
участок, а медики 
«скорой» достави-
ли пострадавших в 
местную больницу. 
Их жизни на данный 
момент ничего не 

угрожает. Со слов очевидцев 
происшествия, злоумыш-
ленник был трезв.

Как удалось выяснить 
«МК», нападавшим оказался 
29-летний житель Электро-
стали Максим Коротков (на 
фото). Мужчина приехал в 
Мытищи на рынок к фер-
меру, с которым познако-
мился у своего кумира Гер-
мана Стерлигова. Максим 
является руководителем 
стройфирмы и считает себя 
христианином. Его фирма 
строила срубы для последо-
вателей уклада жизни Стер-
лигова. А сам он держал еще 
и ремесленную мастерскую. 
В свободное от работы вре-
мя мужчина учил молодых 
ребят рукопашному бою. 
Однако в последнее вре-
мя, как рассказал один из 
близких друзей Короткова, у 
него на почве веры начались 
проблемы с головой.

Как рассказала «МК» стар-
ший помощник руководите-
ля ГСУ СК РФ по Московской 
области Ольга Врадий, по 
данному факту возбуждено 
уголовное дело по статье 
«Убийство». 

«ЛЮБЛИНСКИЙ СТРЕЛОК» В СУДЕ 
ХВАСТАЛСЯ СВОИМ ИНТЕЛЛЕКТОМ

Бывший охранник олигар-
ха Владимира Гусинского, 
застреливший из ружья 
с балкона дома девушку-
промоутера, проведет в ко-
лонии 12 лет. В понедель-
ник Люблинский суд вынес 
приговор 58-летнему Сергею 
Галахову.

Как ранее рассказывал 
«МК», шокирующий случай 
произошел вечером 26 янва-
ря рядом со станцией от ме-
тро «Люблино». Некогда слу-
живший личным охранником 
медиамагната Владимира 
Гусинского Сергей Галахов, 
изрядно приняв на грудь, не 
мог заснуть из-за криков ре-
кламщиков расположенного 
неподалеку магазина «Меха» 
на Совхозной улице. Мужчи-
на вскипел злостью и решил 
расправиться с зазывалами с 
помощью охотничьего ружья 
«Рысь». С балкона четвер-
того этажа он одним лишь 
выстрелом убил 25-летнюю 
девушку-промоутера Анну 
Носову. Это был первый ее 
рабочий день. От полученных 
ранений несчастная сконча-
лась на месте. Галахова за-
держали по горячим следам. 
Убийца признался в содеян-
ном, написал явку с повин-
ной. На следствии мужчина 
признался, что хотел убить 
парня, а не девушку.

Уже в ходе процесса Га-
лахов отказался от призна-
тельных показаний. Снача-
ла заявлял, что планировал 
лишь попугать промоуте-
ров, а затем вообще просил 
его оправдать. Подсудимый 

твердил, что не-
излечимо болен 
психическим 
расстройством. 
Якобы врачи НИИ 
физиологии об-
наружили у него 
нарушение рабо-
ты участка коры 
головного мозга, 
отвечающего за 
контролирова-
н и е фу н к ц и й. 
« М н е  с к а з а л 

врач, что вы сохраняете 
контроль над собой толь-
ко благодаря высокому 
интеллекту», — хвастался 
обвиняемый.

Между тем Галахов от-
вергал версию следствия, 
что застрелил Носову, бу-
дучи в алкогольном опья-
нении. Хотя родственники 
его утверждали обратное: 
по их словам, мужчина дли-
тельное время находился в 
запое после увольнения из 
охраны.

В ходе прений гособви-
нитель просил для Галахо-
ва 12 лет колонии. Кстати, 
экспертиза признала его 
вменяемым.

В результате суд пригово-
рил стрелка к 12 годам ли-
шения свободы в колонии 
строгого режима. В решении 
отмечалось, что мотивом, 
побудившим мужчину от-
крыть огонь из ружья, стало 
раздражение от шума, кото-
рый издавали под окнами 
его квартиры промоутеры 
с мегафоном, рекламиро-
вавшие магазин верхней 
одежды.

Также Фемида частично 
удовлетворила граждан-
ский иск сестры убитой. 
Осужденный должен будет 
выплатить ей почти 261 ты-
сячу рублей материального 
ущерба (расходы на похоро-
ны) и 2 миллиона рублей в 
качестве компенсации мо-
рального вреда.

Сам Галахов заявил, что 
будет добиваться оправда-
ния. 

КОЛЛЕКТОРЫ СОЖГЛИ ИНОМАРКУ  
ПЕНСИОНЕРА В СЧЕТ ДОЛГА?

В поджоге автомобиля на 
юго-востоке Москвы, кото-
рый произошел в ночь на 9 
октября, возможно, вино-
ваты коллекторы. Владелец 
иномарки, сын которого взял 
кредит, некоторое время на-
зад получал завуалирован-
ные угрозы по телефону из-
за пропущенного платежа.

Как стало известно «МК», 
около 0.30 житель дома на 
улице Привольная, который 
находился на кухне, заме-
тил, что во дворе полыхает 
автомобиль «Тойота Рав 4». 
Очевидец вызвал пожарных. 
Прибывшие спасатели по-
тушили иномарку, однако к 
этому моменту машина успе-
ла основательно обгореть 
и теперь восстановлению 
не подлежит: у нее полно-
стью выгорели обшивка и 

моторный отсек. Материаль-
ный ущерб составил более 
700 тысяч рублей. Одно из 
дверных стекол было раз-
бито — очевидно, злоумыш-
ленник повредил окно для 
того, чтобы кинуть в салон 
зажигательную смесь. Его 
личность и причину поджога 
теперь предстоит выяснить 
стражам порядка. 

По одной из версий, к пре-
ступлению могли быть при-
частны коллекторы. Дело в 
том, что транспортное сред-
ство принадлежало 61-лет-
нему пенсионеру, который 
тоже проживал в этом доме 
вместе с 58-летней супругой 
и 35-летним сыном. Неко-
торое время назад отпрыск 
взял кредит на сумму 300 
тысяч рублей, ежемесячные 
выплаты составили 10 000. 

Мужчина, по словам близ-
ких, старался отдавать долг 
вовремя, однако в послед-
ний месяц задержал выпла-
ту. Буквально накануне ЧП в 
квартире пенсионера раз-
дался телефонный звонок. 
Мужской голос на том конце 
провода поинтересовался, 
когда будет оплачена задол-
женность, и пояснил, что в 
случае неуплаты им грозят 
большие неприятности. По-
жилой москвич сообщил о 
переговорах сыну, но тот 
не придал этому большого 
значения. 

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе УВД по ЮВАО, 
по данному факту было воз-
буждено уголовное дело по 
статье 167 УК РФ «Умыш-
ленное уничтожение или по-
вреждение имущества».

Сергей Галахов.
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КАРАУЛОВОЙ 
ПРИПИСАЛИ 
ДЖИХАД?
Студентка упрекнула 
следствие в том, 
что в материалах дела 
есть слова, которые 
она не говорила

Свидетели со стороны обвинения по 
уголовному делу студентки МГУ Варва-
ры Карауловой (Александры Ивановой), 
планировавшей сбежать к террористам, 
в понедельник продолжили давать пока-
зания в Московском окружном военном 
суде. Одна из них — сокамерница под-
судимой — не решилась откровенничать 
в присутствии журналистов и попросила 
судью закрыть процесс на время ее вы-
ступления. Зато попутчица Вари, вместе 
с которой она собиралась пересечь 
границу Сирии, не таясь рассказала обо 
всех перипетиях «путешественников».

В суд Караулова приехала в ярком желтом 
платье, волосы были собраны в хвост. Следом 
за ней завели свидетеля и соседку по камере в 
СИЗО «Лефортово» — некую Овчаренко. В ав-
густе 2016 года Овчаренко приговорили к трем 
годам колонии общего режима за контрабанду 
сильнодействующих веществ (статья 226.1 
УК РФ). Приговор еще не вступил в законную 
силу. По данным источника «МК», она также 
несколько раз ездила с Карауловой в одном 
автозаке. Овчаренко попросила не пускать 
в зал журналистов и родственников. И суду 
пришлось удовлетворить ее просьбу. 

После того как двери зала заседаний 
были вновь открыты для представителей 
СМИ, перед Фемидой выступила еще одна 
свидетельница — Анфиса Ходжаева, которая 
собиралась ехать к супругу в ДАИШ (арабское 
название ИГ — запрещенной в РФ организа-
ции). По словам женщины, супруг, работавший 
дальнобойщиком, отправился в Турцию и 
там исчез.

— Он один раз появился в Скайпе и ска-
зал, чтобы я его не искала. Потом попросил, 
чтобы установила себе в телефон Ватсап. 
И через какое-то время попросил приехать 
с маленьким сыном в Стамбул, — говорила 
Ходжаева.

Она рассказала, что с Карауловой по-
знакомилась в Турции на конспиративной 
квартире. Варя представилась как Амина, 
была одета в мусульманскую одежду. Помимо 
них в доме было еще много девушек. Кто-то 
ехал к мужу, кто-то к жениху. Как отметила 
Ходжаева, почти 90 процентов женщин, ко-
торые собирались пересечь границу Турции 
с Сирией и присоединиться к ИГ, переписы-
вались с возлюбленными по мессенджеру 
Ватсап. 

Во время этого рассказа Караулова была 
сосредоточена и едва не расплакалась. 

— Затем нас перевезли в другое место. 
Я сама не знала, куда еду. Муж меня просил 
никому ничего не говорить. Все свободное 
время мы с Варей говорили про ислам. Читали 
книжки, например, «Крепость мусульманина» 
— книга о том, как вести себя правоверно-
му мусульманину, — продолжила Ходжаева. 
— Позже всех женщин с детьми перевели в 
другую квартиру и потребовали надеть никаб 
(женский головной убор, закрывающий лицо. 
— Авт.). Затем нас перевезли в кукурузное 
поле, с нами был проводник-араб. Он сказал, 
чтобы мы быстрее бежали в Сирию. Нам при-
шлось с вещами и детьми идти три километра 
пешком, затем раздались выстрелы, и мы 
побежали обратно. Люди побросали сумки, 
растеряли даже обувь и разбежались в разные 
стороны. Нас турецкие пограничники всех 
собрали и отвезли в лагерь беженцев.

Женщина также поведала, что после 
неудачного побега в Сирию девушки плака-
ли, потому что не попали к женихам, и очень 
боялись, что их будут судить.

— Когда к Варваре приехал папа, она 
поначалу отказалась с ним ехать, только по-
просила передать детям фрукты и тапочки, 
поскольку в лагере были бетонные полы.

Кстати, с мужем Ходжаева так и не смогла 
увидеться. Впоследствии ей стало известно, 
что он погиб.

Прокурор, зачитывая материалы уголов-
ного дела, сказал, что Караулова не хотела 
возвращаться в РФ и намеревалась вести с 
мужем джихад против «неверных». Однако 
свидетель заявила, что она такого не говори-
ла следователям. А сама Караулова и вовсе 
стала отрицать, что делилась с Ходжаевой 
своими планами на будущее. «Ни «джихад», 
ни «кафир» («неверный» на арабском. — Авт.) 
я не говорила», — заявила подсудимая.

На следующем заседании суд продолжит 
слушать свидетелей.

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

Минувшие выходные оказались богаты на 
события в российско-украинской дипло-
матии. Сначала депутат Верховной рады 
Владимир Парасюк предложил запре-
тить въезд на Украину для тех ее граждан, 
которые работают в «стране-агрессоре». А 
затем глава МИД Украины Павел Климкин 
поддержал визовый режим с Россией и 
заявил, что его страна выйдет из СНГ, как 
только будет найдена альтернатива заклю-
ченным договорам о признании дипломов 
и выплате пенсий.

В 2014 году Украина пыталась выйти из СНГ, 
а в 2015-м собиралась прекратить совместный 
с членами Содружества розыск преступников, 
но каждый раз в последний момент отказыва-
лась от своих намерений. Кроме того, 6 октября 
Верховная рада должна была проголосовать за 
визовый режим с Россией, но «Блок Петра По-
рошенко» заявил, что не будет этого делать, и в 
итоге депутаты вообще не стали рассматривать 
скандальное постановление. Тем не менее укра-
инские радикалы продолжают требовать разрыва 
дипломатических отношений с Москвой, и офици-
альный Киев не стесняясь заигрывает с ними.

Корреспондент «МК» выяснил у приехавших 
в Москву на заработки украинцев, что они думают 
об инициативах своих политиков.

Алексей, 30 лет,  
менеджер 
по продажам:

— Мне безразлично, 
что обо мне думают Пара-
сюк и ему подобные. До 
2014 года я жил в Луган-
ске. Когда началась война, 
я понял, что делать там 
больше нечего. Вариантов 
было только два: на Украи-
ну, где у меня не было ни 

друзей, ни родственников, или в Москву, где живет 
моя мама. Так что выбор был очевиден: вряд ли 
кто-то добровольно может согласиться жить в 
лагере для переселенцев. От украинского граж-
данства я не откажусь, меня и так все устраивает. 
Никаким беженцем я становиться тоже не собира-
юсь: не хочу быть иждивенцем. Я не инвалид, могу 
сам себя обеспечить, пусть государство тратит 
деньги на тех, кому они действительно нужны.

« МЕЖДУ СЛАВЯНАМИ 
НЕ ДОЛЖНО БЫТЬ ГРАНИЦ»

Илья 
Александрович,  
73 года, пенсионер:

— Порошенко и его 
окружение — это враги 
Украины. Каждое их ре-
шение направлено про-
тив собственного народа. 
Люди приезжают в Рос-
сию, чтобы найти рабо-
ту и прокормить семью. 
Сложно, конечно, но это 

хотя бы какой-то выход. Разве они виноваты, 
что на Украине для них нет места? Если Украина 
выйдет из СНГ и введет визовый режим с Россией, 
Порошенко должен будет ответить за это перед 
народом: стерпеть это будет невозможно. Я сам 
хочу отказаться от украинского гражданства, 
оно мне больше не нужно. В последние годы я 
все чаще приезжал к своим родственникам в 
Москву и теперь хочу остаться здесь навсегда. 
Это очень сложно, чиновники, как российские, 
так и украинские, устраивают массу проблем 
на пустом месте, но я надеюсь, что у меня все 
получится.

Наталья, 23 года, 
студентка:

— Мой муж — украи-
нец, из Донецка; если вве-
дут визы, будем думать, 
как перевезти в Россию 
его родственников… Но 
вообще у украинских по-
литиков нет морального 
права делать такие вещи. 
Если Киев не может обе-
спечить своих граждан 
рабочими местами, по-

чему он мешает им искать работу самостоятель-
но? Они же не просто так сюда едут — им семьи 
кормить надо. Вообще было бы хорошо, если 
бы Украина стала частью России; я думаю, что 
многие украинцы хотели бы этого.

Алексей, 27 лет, разнорабочий:
— Сейчас поеду домой, в Николаев. Наде-

юсь, все разговоры о визовом режиме с Россией 
окажутся очередным бредом наших властей. Мы 
очень устали от всего этого. Нет ни работы, ни 
перспектив, только олигархи делят между со-
бой страну, а во всех бедах обвиняют Москву… 
Думаю, что, если в результате их политики нам 
придется получать разрешение на въезд в Рос-
сию, Порошенко не сможет просидеть во главе 
государства даже одного года. Поднимется 
восстание, и его просто сметут.

Артур АВАКОВ.

Королевская Шведская академия наук 
приняла решение присудить Нобелевскую 
премию в области экономики Оливеру 
Харту и Бенгту Хольстрёму — «за их вкла-
ды в теорию контракта».

Открытия этих ученых помогают понять, 
как в реальной жизни заключаются контракты 
между различными агентами и институтами. Дей-
ствительно, современная экономика пронизана 
множеством контрактов, что порой предполагает 
конфликты интересов. Соответственно, важно, 
чтобы контракты были правильно разработаны. 
Анализу этих сложных отношений и посвящены 
исследования Харта и Хольстрёма. 

Оливер Харт — британский экономист, ра-
ботающий в США, профессор экономики Гар-
вардского университета. Исследования Оливера 
Харта посвящены проблемам теории контрактов, 
теории фирмы, корпоративным финансам и во-
просам экономического анализа права. Он, как 
и другой награжденный — Бенгт Хольстрём из 
Массачусетского технологического института, 
занимающийся теорией фирм, на протяжении 
последних нескольких лет попадал в списки 
возможных лауреатов Нобелевской премии по 
экономике.

Эта премия — самая юная в семье нобе-
левских наград. Более того, она не является 
наследием Альфреда Нобеля, а была учреждена 
в память о нем и в честь своего трехсотлетия 
Банком Швеции в 1968 году. То есть технически 
это не совсем Нобелевская премия. Официально 
награда именуется так: Премия Шведского го-
сударственного банка по экономическим наукам 
памяти Альфреда Нобеля. И хотя Нобелевский 
фонд отслеживает церемонию присуждения этой 
премии на своем сайте, многие члены семьи 
Нобелей выступают против этой награды. 

Как водится, в преддверии оглашения имен 
победителей СМИ рассуждали насчет возможных 
фаворитов. Типичный лауреат — это «67-летний 
мужчина, родившийся в Соединенных Штатах, на 
момент награждения работающий в Чикагском 
университете», пишет американская научная 

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
Никита ИСАЕВ, директор Института  
актуальной экономики:

«Развитие теории контрактов рассматри-
вает различные модели договоров, условий по 
ним, а также отношений заказчика и исполни-
теля. Наиболее интересная и близкая к нашим 
реалиям — это модель неполных контрактов. 
Согласно ей, очевидно важную информацию 
невозможно зафиксировать в контракте либо 
из-за несовершенства законов, либо из-за 
желания получить «неофициальный» доход. 
Такая модель контрактов применяется в систе-
ме госзакупок. У нас только из федерального 
бюджета в год в рамках госзакупок выделяется 
порядка 6 трлн рублей, и минимум 20% от этой 
суммы уходит впустую. Причина заключается в 
том, что в контрактах не отображается в полном 
объеме вся информация. Создается ситуация, 
когда обе стороны договора обладают инфор-
мацией, которая может повлиять на реальную 
стоимость контракта, но отразить это в нем 
невозможно. К примеру, заключается контракт 
на реконструкцию набережной, а работы прово-
дятся с нарушением технологии ради экономии. 
Набережная построена, вопросов к исполнению 
контракта нет. То, что она развалится через пару 
месяцев, а сэкономленные деньги поделены, 
— в контракте не отражено.

Нередко ситуация неопределенности 
возникает из-за того, что суды пользуются 
конфликтами терминов и положений по своему 
усмотрению. И вот здесь теория контрактов при 
правильном ее применении может помочь в 
разработке типовых условий, создании перечня 
обязательных условий и модернизации зако-
нодательства. Все эти меры упростят работу 
закупщиков и помогут им избегать ошибок, 
а также минимизируют коррупционную со-
ставляющую, имеющую место быть за счет 
выставления заведомо невыполнимых условий 
или необоснованных условий. А сокращение 
неэффективных расходов вместо увеличения 
нагрузки на граждан — первый шаг к выходу 
из кризиса».

Ирина БАДМАЕВА.

Лауреатами 2016 года стали Оливер Харт и Бенгт Хольстрём
журналистка Мэгги Коэрт-Бейкер. Действи-
тельно, средний возраст нобелевцев в области 
экономики — 67 лет. При этом самым молодым 
оказался в 1972 году 51-летний Кеннет Дж. Эр-
роу, а самым пожилым — родившийся в Москве 
90-летний американский экономист Леонид 
Гурвич (2007 г.).

Среди возможных лауреатов пресса назы-
вала имя 60-летнего профессора Нью-Йоркского 
университета Пола Ромера, основоположника 
«модели Эрроу—Ромера», которая показыва-
ет устойчивый экономический рост на основе 
технического прогресса, являющегося след-
ствием результата обучения работников в про-
цессе деятельности. В списках фаворитов также 
значится специализирующийся на макроэко-
номике француз Оливье Бланшар, профессор 
Массачусетского технологического института 

и старший научный сотрудник Питерсоновского 
института международной экономики. Газета 
The Washington Post отзывалась о нем как о «са-
мом толковом экономисте из всех, о которых вы 
слышали». В 2008–2015 гг. он был главным эконо-
мистом и главой отдела исследований Междуна-
родного валютного фонда (МВФ). Называли имя 
и американского экономиста Эдварда Лейзира, 
профессора Стэнфордского университета. В 
2006–2009 гг. он был председателем Совета 
экономических консультантов при президенте 
США. В 1995 году он издал работу, посвященную 
переходной экономике в Восточной Европе и 
России. Упоминался и другой американский эко-
номист — Марк Мелитц, которого несколько лет 
назад журнал Economist назвал новой звездой 
экономики и теории торговли.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

КОНТРАКТ С «НОБЕЛЕВКОЙ»

aP

Посещение 23-го энергетического кон-
гресса изначально не значилось в графике 
Владимира Путина. Это не то мероприятие, 
на которое собираются лидеры мировых 
держав. Да и сам ВВП с легкостью пропу-
скает куда более важные международные 
встречи — например, в этом году он не 
поехал на Мюнхенскую конференцию по 
безопасности и заседание Генассамблеи 
ООН. Однако в данном случае определяю-
щим фактором оказалось не само событие, 
а место проведения конгресса. Отправ-
ляясь с первым после восстановления 
российско-турецких отношений визитом 
в Стамбул, Владимир Путин лишний раз 
подтвердил справедливость знаменитого 
высказывания Черчилля, утверждавшего, 
что в политике нет друзей и врагов, а есть 
только взаимные интересы.

У России и Турции таких интересов на ны-
нешнем этапе, по всей видимости, даже больше, 
чем когда бы то ни было. Обе страны оказались в 
оппозиции Западу не только по идеологическим, 
но и стратегическим соображениям. Обе претен-
дуют на выстраивание независимой внутренней 
и внешней политики и хотят, чтобы с ними счи-
тались на международной арене. Наконец, обе, 
столкнувшись с экономическими проблемами и 
ограничениями, нуждаются в источниках для их 
преодоления.

Интерес к восстановлению полномасштабных 
отношений с Кремлем побудил Анкару совер-
шить, казалось бы, невозможный шаг: президент 
Турции Реджеп Эрдоган больше не настаивает 
на незамедлительной отставке Башара Асада и, 
по некоторым данным, готов пойти на снижение 
поддержки сирийским повстанцам.

В области экономики интересы двух стран 
заключаются в восстановлении прежних объемов 
сотрудничества. До инцидента с российским бом-
бардировщиком товарооборот между Россией и 
Турцией превышал 30 млрд долларов. Еще 15 млрд 
составляла косвенная торговля. Новая программа 
развития двусторонних связей (ее, как ожидается, 
подпишут до нового года) предусматривает воз-
вращение к этим показателям в течение 1–1,5 года 
и их последующее увеличение. Стратегическая 
цель — выйти на 100 млрд долларов. Такого това-
рооборота Россия не имеет даже с Китаем.

Тематика конгресса также позволяла Путину 
и Эрдогану в деталях обсудить перспективы энер-
гетического сотрудничества двух стран — прежде 
всего проекты строительства атомной станции 
«Аккую» и газопровода «Турецкий поток». Глава 
Минэнерго Александр Новак рассказал журна-
листам, что проект межправительственного со-
глашения, предусматривающего строительство 
двух «ниток» газопровода — одной для внутреннего 

ПОДДЕРЖАЛ ЦЕНЫ НА НЕФТЬ
рынка Турции, другой для снабжения Европы (если, 
конечно, Еврокомиссия даст свое согласие), — на-
ходится в высокой степени готовности и может 
быть подписан «на полях» саммита. Это обеспечит 
России еще один канал сбыта природного топли-
ва: главное, считают эксперты, довести трубу до 
границы с ЕС, а там, глядишь, ветер переменится, 
и новое руководство европейских стран окажется 
более сговорчивым. 

Однако с точки зрения имиджа участие в 
энергетическом конгрессе вряд ли прибавило 
очков Владимиру Путину. Российские диплома-
ты чуть не поседели, когда узнали, что турецкая 
сторона хочет пригласить на пленарное заседание 
лидера Косово, а на совместном фотографирова-
нии ВВП уготовлено место рядом с президентом 
никем, кроме Турции, не признанного Северного 
Кипра, — слава Богу, что в последний момент 
решили это переиграть. Среди ВИП-гостей кон-
гресса не оказалось ни одного мало-мальски 
известного европейского и ближневосточного 
политика. А Американский континент представлял 
глава Венесуэлы Николас Мадуро, использующий 
любую возможность, чтобы воззвать к странам-
экспортерам во имя лучшего будущего заморозить 
добычу нефти. 

Впрочем, на этот раз Мадуро оказался не 
одинок. Его призывы, выйдя на трибуну, активно 
поддержал Владимир Путин. Хотя в России пока 
нет голодных бунтов, которые с начала 2016 года 
сотрясают Венесуэлу, темпы падения доходов 
населения всерьез беспокоят власти, а возмож-
ностей оскудевшего из-за низких цен на нефть 
бюджета явно не хватит, чтобы заткнуть все опас-
ные «дыры». В Стамбуле Владимир Путин заявил, 
что Россия готова присоединиться к мерам ОПЕК 

по ограничению добычи нефти и призывает дру-
гие нефтедобывающие страны поддержать эту 
инициативу. 

Правда, главной причиной этого шага, по его 
словам, является не трудности с наполнением рос-
сийского бюджета, а желание удержать энергоры-
нок в стабильном состоянии. Последние два года 
инвестиции в нефтяной сектор катастрофически 
падают — это значит, что перепроизводство нефти 
скоро обернется дефицитом и новым скачком 
цен, пояснил свою логику ВВП. «В сложившейся 
ситуации заморозка или даже сокращение добычи 
является, пожалуй, единственным правильным 
решением для сохранения устойчивости всей 
мировой энергетики», — подчеркнул президент. 

Александр Новак сообщил журналистам, что 
ранее возможность сокращения добычи Россией 
не рассматривалась. Минэнерго на всех между-
народных встречах выступало за замораживание 
существующих объемов добычи. На такой вариант 
были в целом согласны и крупные нефтяные ком-
пании. Однако Путин, как выяснилось, готов пойти 
еще дальше. Теперь надо обсудить конкретные 
цифры и дождаться окончательной позиции ОПЕК: 
решение по квотам для стран картеля должно 
быть принято 30 ноября в Вене. Пока речь идет о 
фиксации объемов добычи на 32,5–33 млн бар-
релей в сутки. 

P.S. После выступления президента Пути-
на на Всемирном энергетическом конгрессе в 
Стамбуле стоимость фьючерсов на нефть Brent 
достигла отметки $53,47 за баррель. Последний 
раз выше $53 Brent стоил почти год назад — 12 
октября 2015 года.

Елена ЕГОРОВА,
Стамбул.

ПУТИН
Ради этого он даже был готов сфотографироваться 
с президентом Северного Кипра
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Владимир Путин между президентами 
Азербайджана и Турции. 

В Стокгольме 
назвали 
лауреатов 
премии 
в области 
экономики.

Россияне и украинцы —  
о визовом режиме между 
Москвой и Киевом

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP
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На Марсе начинается 
период пылевых бурь, 
который, по мнению спе-
циалиста NASA Джеймса 
Ширли, в ближайшие 
несколько месяцев 
перерастет в глобаль-
ную бурю, каких там не 
бывало в течение по-
следних девяти лет. Не 
помешает ли стихия посадке 
на Марс модуля Schiaparelli 

(«Скиапарелли»)— одной 
из составляющих европей-
ской миссии «ЭкзоМарс», 
которая запланирована на 
19 октября? Пыльные смерчи 
наблюдаются на Красной 
планете ежегодно, когда она 
находится в перигелии, то 
есть на наиболее близком 
расстоянии от Солнца. Ин-
тенсивность бурь, по данным 
ученых, если и колеблется, 

то очень редко. Пылевые 
облака в самые активные их 
периоды окутывают всю пла-
нету, а песок иногда выводит 
из строя приборы работаю-
щих на Марсе роверов, как 
это случилось в 2007 году с 
солнечными батареями мар-
соходов Spirit и opportunity. 
О том, какая судьба может 
ожидать модуль «Скиапарел-
ли», мы узнали, обратившись 
к исследователю атмосфе-
ры Марса, доценту МФТИ 
Александру Родину. По его 
словам, «Скиапарелли» не 
угрожает разыгравшаяся 
на Марсе пылевая буря, 
поскольку схема посадки мо-
дуля предполагает довольно 
большую скорость его входа 
в атмосферу на аэродинами-
ческом щитке — платформе 
для торможения в верхних 
слоях атмосферы, прини-
мающей на себя всю тепло-
вую и аэродинамическую 
нагрузку — с последующим 
торможением при помощи 
реактивных двигателей. 
Поэтому скорость ветра при 
этом роли играть не будет. 

В России пеРестали 
покупать машины

По итогам девяти месяцев 
этого года объем продаж 
легковых и легких ком-
мерческих автомобилей в 
России еле-еле переполз 
отметку в 1 миллион — в 
абсолютных цифрах про-
дано 1 020 932 машины. 
При том, что в лучшие годы 
своих хозяев в нашей стране 
находило около 3 000 000 
легковушек. То есть все 
плохо настолько, что даже 
председатель комитета авто-
производителей Ассоциации 
европейского бизнеса Йорг 

Шрайбер, из месяца в месяц 
пытавшийся демонстриро-
вать хоть какой-то позитив, 
устал делать хорошую мину. 
Он посетовал: «Это, возмож-
но, не то, что мы надеялись 
получить к данному моменту, 
но больше, чем предсказа-
ния пессимистов для всего 
года». Будущее российского 
авторынка также туманно. И 
наши, и зарубежные экспер-
ты связывают его исключи-
тельно с тем, поверят или 
не поверят потенциальные 
покупатели в продолжение 
госпрограмм по поддерж-
ке автопрома. Тот же г-н 
Шрайбер прямо заявляет: 
«Те граждане, кто предполо-

жит, что окончание программ 
близко, могут ускорить 
принятие решения о покупке. 
Если большинство будет ду-
мать таким образом, то спрос 
на новые автомобили может 
кратковременно вырасти». 
Иными словами, чтобы хоть 
как-то подправить автопро-
дажи в этом году, чиновники 
должны заявить, что очень 
скоро ни на льготные авто-
кредиты, ни на утилизацию за 
деньги государства рассчи-
тывать никто не сможет. И 
тогда спрос на новые авто до 
конца 2016-го подрастет. Но 
вот как в этом случае упадет 
рынок в будущем году, даже 
страшно представить.

шойгу официально 
пРедстаВил ноВого 

командующего ВдВ 
сеРдюкоВа

Новый командующий ВДВ 
генерал-полковник Андрей 
Сердюков в понедельник, 
10 октября, был официаль-
но представлен в должно-
сти. Вручая командующему 
штандарт, министр обороны 
РФ Сергей Шойгу назвал гене-
рала грамотным руководите-
лем и умелым организатором. 
По словам министра обороны, 
новый командующий получил 
опыт службы в Дальнево-
сточном, Южном и Западном 
регионах России. Андрей Сер-
дюков прошел все командно-
штабные должности, начиная 
с командира разведвзвода 
до командующего 12-м 
резервом Южного военного 
округа. «Думаю, что разно-
сторонние знания и деловые 
качества генерал-полковника 
Сердюкова станут хорошим 
подспорьем в решении важ-
ных вопросов поддержания 
боеготовности Воздушно-
десантных войск на тре-
буемом уровне», — отметил 

министр. Бывший командую-
щий ВДВ Владимир Шаманов 
возглавит в Государственной 
думе РФ Комитет по обороне. 
Андрей Сердюков, окончив-
ший в 1983 году Рязанское 
высшее воздушно-десантное 
командное училище, отметил, 
что для него эти войска — 
родные. По словам нового 
командующего, он знаком со 
всеми трудностями и про-
блемами этого рода войск. К 
слову, новый командующий не 
состоит в родственной связи с 
бывшим министром обороны 

РФ Анатолием Сердюковым. 
Андрей Николаевич — ро-
дом из Ростовской области. 
Участвовал в боевых действи-
ях на территории Чеченской 
Республики, в миротворче-
ской операции в автономном 
крае Косово. По некоторым 
данным, Сердюков руководил 
операцией по присоедине-
нию Крыма к России в 2014 
году. Награжден орденами 
Мужества, «За военные за-
слуги», «За службу Родине в 
ВС СССР» III степени, медалью 
«За боевые заслуги».

Россияне Все 
больше доВеРяют 

банкам
Всего 65% участников 
социологического опроса 
фонда «Общественное 
мнение» заявили, что не 
держат деньги в банках. 
Интересно, что держатели 
вкладов в полтора раза чаще 
считают такое применение 
денег невыгодным, чем вы-
годным. Но признают они 
и то, что деньги из банка 
украсть у них будет труднее, 
чем из-под подушки. Поэтому 
они и предпочитают вклады. 
«По сравнению с ситуацией 
20-летней давности доверие 

к банкам выросло в разы, — 
сказал «МК» ведущий анали-
тик AMarkets Артем ДЕЕВ. 
— Это факт, от которого 
нельзя отмахнуться. Конечно, 
банкротства банков, отзывы у 
них лицензий тоже случаются, 
но зато сейчас четко работает 
система страхования вкла-
дов. В 2016 году на депозитах 
сосредоточено не менее 
20 трлн рублей. Последний 
приток пришелся на начало 
2015 года, после того как 
ЦБ резко поднял ключевую 
ставку. Однако постепенно, 
с ее снижением, люди будут 
меньше хранить в банках де-
нег. Зачем это делать, когда 
станет возможно взять кредит 
на выгодных условиях?»

в сутки на человека — 
такие продовольствен-
ные нормативы утвердил 
губернатор Петербурга 
на кризисный случай. По 
словам Георгия Полтавченко, 
в течение 20 дней Регио-
нальный продовольствен-
ный фонд будет способен 
обеспечивать сухим пайком 
жителей города на Неве. Это 
станет возможным за счет 
«несгораемых» объемов ржи 
и пшеницы, утвержденных на 
2016–2018 гг., — 69,7 тыс. 
тонн. Соответствующее по-
становление опубликовано на 
сайте городской администра-
ции. Такие запасы создаются 
с целью обеспечения продо-
вольственной безопасности и 
поддержки сельхозпроизвод-
ства в Санкт-Петербурге.

путин стал элементом 
сВадебных платьеВ 

Российский президент вдохновил 
дизайнера из Объединенных Араб-
ских Эмиратов Мону Аль-Мансури. 
В результате этого творческого порыва 
у дизайнера получилось платье с Пу-
тиным. При этом русского президента 
окружают ангелы, а за спиной у него 
крылья. Презентация столь необычного 
наряда состоялась на Форуме арабской 
культуры в Москве. И не где-нибудь, а 
на международном форуме с громким 
названием «Геополитические вызовы 
современности и духовная миссия 
Владимира Путина». На мероприятии 
присутствовали сотрудники посольства 
Бахрейна, Ливии, Палестины и Ливана. 
Мона Аль-Мансури — очень известный 
и популярный дизайнер на Ближнем 
Востоке, специализируется на вечерних 
и свадебных нарядах. Многие россий-
ские дизайнеры заявили, что намерены 
перенять идею Моны Аль-Мансури. 
«Почему я раньше о таком не задума-
лась? — удивленно сказала «МК» 
Светлана ОСТОЖИТЬЕВА из Смолен-
ска, которая давно и успешно выпускает 
платья эконом-сегмента, пользующиеся 
огромной популярностью у россиянок. 
— Уверена, огромное количество невест 
пошли бы замуж в таком наряде. Под 
присмотром президента, так сказать».

опрос ФОМЯ НЕ ИМЕЮ БАНКОВСКОГО ВКЛАДА
1998 год

2008 год

2014 год

09.2016

83%
74%

68%

65%

граммов хлеба

пылеВые буРи на маРсе не помешают 
посадке маРсианского модуля 

«скиапаРелли»
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Депутат Парасюк считает, 
что украинцев, работающих в России, 

не надо впускать назад на Украину.



— Замрат, в мероприятии прини-
мали участие три мальчика. Эти 
ребята из одного города?
— Да, все парни из Сочи.

— Почему именно этим детям выпала честь 
участвовать в поединке? 
—До этого турнира дети Кадырова приезжали к 
нам в Сочи. Тренировались наши ребята вместе с 
его сыновьями. И потом Кадыров пригласил наших 
мальчишек в гости к себе. Именно в гости, а не на 
участие в боях. Да и никакого боя не было. То, что 
вы видели, — это был и просто показательные 
выступления. 

— То есть это были своего рода срежис-
сированные выступления?

— Конечно. Странно, почему люди этого не 
поняли. Никакого турнира не было. Обыкновенное 
детское выступление. 

— Для чего это было сделано?
— Вы что, не поняли? Это же была пропаганда 

здорового образа жизни. Пропаганда спорта. 
— Сын давно занимается спортом?
— Борьбой — около года. До этого полтора 

года занимался дзюдо. 
— Тем не менее вашего мальчика сын 

Кадырова отправил в нокаут. Это тоже было 
заранее срежиссировано?

— Ну какой там нокаут. Вам показалось. Не 
было никакого нокаута. 

— А что было?
— Показательное выступление. Мальчишки 

отрабатывали и демонстрировали публике удары. 
Все было заранее подготовлено. Кто-то должен 
был показать удары, а кто-то — нокаут. 

— Вашему сыну досталась роль того, кто 
должен был оказаться в нокауте?

— Именно так.
— И нокаут он тоже репетировал?
— Конечно.
— Выходит, перед каждым ребенком, кто 

выступал с детьми Кадырова, была постав-
лена своя задача. Одни — в нокауте, другие 
просто проигрывали?

— Да. Каждому ребенку дали определенное 
задание. Они должны были продемонстрировать 
тот или иной прием. 

— Ваш Дамир сразу согласился на роль 
побежденного?

— Да. Каждому были отведены свои роли. 
Дамиру досталась такая, что же поделаешь. На 
его месте мог оказаться и другой мальчик, 

— Странно, а почему ваш мальчик после 
нокаута так естественно заплакал? Слезы — 
тоже часть заготовленной программы?

— Но они же дети. Сын первый раз выходил 
на такую большую сцену, на него смотрело много 
народу. Разволновался, наверное, вот и заплакал. 
Это взрослый может выйти на профессиональный 
ринг и не растеряться. А с детьми всякое может 
произойти. Поймите, если бы его действительно 
отправили в настоящий нокаут, он бы сейчас лежал 

в больнице. А сын на второй день после мероприя-
тия уже без проблем бегал-прыгал на улице. Он 
поехал в Грозный просто отдохнуть. 

— Допустим, все так. После того как Да-
мир вернулся домой, он не жаловался?

— После того как он вернулся в Сочи, Дамир 
сказал, что теперь хочет серьезно заниматься 
борьбой, научиться драться, как взрослые, а не 
играть в какие-то игры. Так что будем конкретно 
этим заниматься. Растить чемпиона. После этого 
турнира у ребенка появилась цель. До этого ходил 
на тренировки больше развлечься. 

— А если бы во время выступления дети 
забылись и стали драться по-настоящему? 
Или их предупреждали, мол, вы поаккуратнее 
с детьми Кадырова? 

— Всех предупредили, чтобы случайно никто 
в раж не вошел. Им много раз сказали, что это не 
обычные бои, а просто театральное действо. За-
быть свои роли дети не могли. 

— Ваш Дамир стал героем эпизода, про-
стоял на сцене всего 14 секунд. Это по сцена-
рию ему было отведено так мало времени? 

— Так получилось, что отыграли роль раньше 
времени. 

—  Д о л ж е н  б ы л  п о д о л ь ш е 
продержаться?

— По сценарию, ему не определили точное 
время. Без времени. Как пойдет.

— Почему именно трем мальчишкам из 
Сочи достались роли проигравших, а сыно-
вьям Кадырова отвели роли победителей? 
— Мы же были в гостях, поэтому, я думаю, ради 
уважения, среди детей Кадырова не могло быть 
проигравших. К сожалению, сам я не попал на это 
мероприятие, мне мама моего сына все рассказы-
вала. По ее словам и по мнению других родителей, 
все они остались довольны произошедшим со-
бытием. Их гостеприимно приняли, одели, обули 
там, можно сказать. 

— То есть одели-обули?
— Презенты какие-то преподнесли, пода-

рочки были. 
— Какие?
— Одежду купили для занятий спортом. 
— По слухам, еще по 10 тысяч рублей 

каждой семье выделили? 
— Это было еще здесь, в Сочи. Вот когда к 

нам приезжали дети Кадырова, то нашим ребятам 

потом выдали эту сумму от себя. В знак благодар-
ности. Так и сказали нам, мол, возьмите, купите 
форму, оденьте ребят. А в СМИ эту информацию 
перевернули с ног на голову. Ходили слухи, будто 
эти деньги нашим детям за бой выдали. 

— Проживание ребятам  оплатили?
— Да, принимающая сторона расходы взяла 

на себя. Поездку оплатили полностью — и дорогу, 
и проживание, и питание, и развлечения. 

— Вы сами удивились, что поднялась та-
кая шумиха?

— Конечно, удивились. Мы ведь изначально 
знали, куда наши дети отправляются. Поразили 
нас комментарии Федора Емельяненко, который 
возмущался, что дети дерутся без защиты. На-
верное, он просто не знал, что защиты не было 
именно потому, что дети разыграли спектакль. 
Жаль, что люди этого не поняли. Дети в обычных 
школах дерутся намного серьезнее и без защиты, 
без контроля родителей — и никто не поднимает 
шумиху. Почему этот шуточный турнир все вос-
приняли как жестокость?

— То, что эти бои были обыкновенной по-
становкой, я услышала только от вас.

— Все об этом знали. 
— Тем не менее с вами или с другими ро-

дителями участников боя не связывался тот 
же Емельяненко, правозащитники, которые 
возмущались такой пропагандой спорта? 

—Я не слышал, что с нами кто-то хотел свя-
заться. Во всяком случае, по поводу моего сына 
никто не беспокоился, здоровьем его не интере-
совались. Могу сказать — ребенок давно дома, с 
ним все в порядке, чувствует себя отлично.

— Говорят, после окончания матча ваш 
сын отправился в гости к Кадырову?

— Ну, не прямо к нему в гости. Они просто 
рыбачить семьями ходили, дети вместе на аттрак-
ционах катались, играли в пейнтбол. Родители их 
развлекали как могли. Детям в Грозном организо-
вали очень теплый прием. Мне приятно, что наши 
дети подружились с детьми Кадырова. 

— Если все прошло настолько невинно, 
почему раздули шумиху?

— Возможно, кто-то из личной неприязни. 
Допускаю, что некоторые из зависти начали 
критиковать турнир. Я точно знаю, что некоторые 
родители страшно огорчились, что их дети не 
попали на это мероприятие. Вот от них и пошли 
эти слухи, что нашим детям заплатили за уча-
стие. Лично я рад, что мой сын стоял на одной 
сцене с детьми Кадырова. Я доволен, что мой 
ребенок занимается спортом, я благодарен его 
тренерам. Я горжусь тем, что мой сын вообще 
смог попасть на такой турнир. 

— Многие родители хотели, чтобы их 
дети попали на этот турнир?

— Для любого родителя выступление его 
ребенка на такой сцене, да еще когда бой де-
монстрируют по телевизору, — это предмет 
гордости. Даже сами взрослые мечтают о такой 
чести, что уж говорить о детях. 

— Один из участников турнира подарил 
сыну Кадырова после выступления машинку. 
Ваш тоже преподнес что-то сопернику?

— Мой вроде ничего не дарил. Но, думаю, 
это не последняя наша встреча с детьми главы 
Чечни. В следующий раз мы по-любому с пусты-
ми руками туда не поедем. Если нас, конечно, 
еще раз пригласят. 

— Я слышала, что родители других де-
тей, которые принимали участие в турни-
ре, серьезно обиделись на высказывания 
Емельяненко.

— Конечно, многим обидно, что их недо-
поняли. Поверьте, если бы наши дети поехали 
на настоящие бои, на них обязательно надели 
бы защиту, это даже не обсуждается. Никто 
спонтанно не станет бросать своих детей в 
клетку, как собак, — деритесь как хотите. Да и 
если бы это были настоящие бои, может быть, 
наши мальчишки туда и не прошли бы отбор. 
Они потому и дрались без защиты, что просто 
демонстрировали удары. А люди не поняли и 
начали осуждать. Потом вроде разобрались, 
извинились: «Да, мы что-то не сразу поняли». У 
нас так во всем — привыкли сначала сажать, а 
потом разбираться. Так же и с нашими детьми 
вышло. 

— Если бы вашего сына отобрали на 
настоящий бой подобного рода, вы бы 
отправили? 

— Конечно, отправил бы. Тем более что 
настоящий бой длился бы по всем спортивным 
требованиям, без нарушений.

Ирина БОБРОВА.
P.S. Пока вся страна следит за развитием 

скандала с детскими боями, граждане Чечни 
празднуют рождение сына Рамзана Кадырова. 
10 октября в семье главы Чеченской Республи-
ки родился сын, которого назвали Абдуллах. 
Кадыров теперь является отцом 12 детей, двое 
из которых приемные.

Недавно «МК» писал о намерении россий-
ского Минфина сделать «вечными валютными 
резидентами РФ» людей с российским граж-
данством, которые не живут в России. «Только 
не сжата полоска одна…» — видимо, подума-
ли скребущие по сусекам правительственные 
финансисты, которые уже доскреблись и до 
пенсионеров, и до неработающих граждан, и 
до квартировладельцев, которым вчинили от-
дельную плату за вывоз мусора. «Грустную думу 
наводит она», — откликнулось мое ассоциатив-
ное мышление.

Ассоциации возникают одна за другой, и 
одна другой печальнее. Дурную идею насчет 
того, чтобы заставить граждан отчитываться 
в доходах, полученных ими не на родине, а в 
других странах, опять слизали с американцев. 
(«Опять» — потому что раз за разом, кляня Аме-
рику, Россия ей подражает, заимствуя худшее из 
американского опыта.) На свете есть только две 
страны, которые облагают налогом по принципу 
гражданства, а не места получения дохода, — 
США и Эритрея. Россия хочет стать третьей.

Никакие соображения здравого смысла и 
справедливости даже рядом не лежали с подоб-
ным подходом. Человек должен платить налоги, 
предоставлять финансовую отчетность властям 
там, где он живет и работает, ведет бизнес или 
иным способом получает доход. Государство, 
паспорт которого он сохранил, но на территории 
которого появляется эпизодически, не имеет от-
ношения к его доходам. Оно не имеет никакого 
права претендовать на часть этого дохода в виде 
налога. Именно исходя из осознания этой не-
преложной истины государства мира уже давно 
заключают между собой договоры об избежании 
двойного налогообложения: человек платит на-
лог только в одной стране — как правило, там, 
где он находится большую часть времени. Но 
не в двух же!

Про Эритрею не ведаю, а вот насчет США 
и РФ знаю точно, что они подписали такие до-
говоры и друг с другом, и с разными прочими 
странами. Однако это странным образом не 
мешает американцам (может, российских бю-
рократов Бог вразумит отказаться от такого 
идиотизма) заставлять своих граждан, живущих 
десятилетиями где-нибудь в Париже, Лондоне 
или Москве, заполнять налоговые декларации, 
сообщая обо всех своих зарубежных доходах. А 
потом, получив декларацию, налоговое ведом-
ство гуманно разрешает не платить налог с пер-
вых ста тысяч долларов, заработанных за год за 
рубежом (точнее, $100 800). И облагает налогом 
все, что получено свыше этой суммы.

Среди зарубежных американцев есть не-
мало людей, которые зарабатывают — или по-
лучают от бизнеса — больше, чем эта сумма. 
Многие из них отказываются от американского 
гражданства, чтобы не быть под двойным нало-
говым прессом: число отказов от гражданства 
США увеличивается рекордными темпами, в 
прошлом году оно подскочило на 20% и достигло 
4279. Можно с уверенностью прогнозировать, 
что если Россия последует примеру США — она 
увидит ту же самую тенденцию.

При этом России нужно — уж никак не мень-
ше, чем Америке, — привлекать из-за рубежа умы 
и деньги экспатов (соотечественников, живущих 
за рубежом). Слабо откликаются они на призывы 
российских властей вернуться на родину. И не 
торопятся вкладывать свои деньги в экономику 
исторической родины. А происходит это потому, 
что все креативное мышление российских бю-
рократов направлено не на создание стимулов, 
а исключительно на принудительное изъятие де-
нег. Неважно, у кого — пенсионеров, владельцев 
недвижимости, граждан-нерезидентов и т.д.

Если бы чиновники думали о том, как при-
влечь деньги и мозги экспатов в российскую 
экономику, то уже давно изучили и применили 
бы с поправкой на российскую специфику китай-
ский опыт. Помню, еще в 80-е годы в советской 
прессе была популярна тема «хуацяо» — за-
рубежных китайцев, деньги которых уже тогда 
успешно привлекали в экономику КНР. С тех пор 
китайцы достигли в этой области колоссальных 
результатов, в то время как в России этой темы 
почти не существует. Почему?

Причин несколько. Во-первых, разработка 
и внедрение стимулов — дело сложное, долгое 
и, главное, невзяткоемкое. Во-вторых, китайцы 
во все времена относились к своим людям как к 
своим — независимо от того, где они живут, — а 
в России такого отношения нет со времен ВЧК–
НКВД. Соотечественники за рубежом — не свои, 
а чужие, подозрительные личности, изменившие 

матери-Родине. В 1948 году Константин Симонов 
написал строки, которые, увы, отражают мышле-
ние большинства россиян по сей день:

Мир неделим на черных, смуглых, желтых,
А лишь на красных — нас,
и белых — их.
На белых — тех, что, если приглядеться,
Их вид на всех материках знаком,
На белых — тех, как мы их помним с 

детства,
В том самом смысле. Больше ни в каком.
На белых — тех, что в Африке ль, в Европе
Мы, красные, в пороховом дыму
В последний раз прорвем на Перекопе
И сбросим в море с берега в Крыму!
Поэтому уехавших и их потомков не обла-

скивать надо, а разоблачать и гнобить. Надо по 
возможности грабить их финансово, вербовать 
в качестве агентов влияния, использовать их 
любовь к России в пропагандистских целях — как 
это происходит сейчас с князьями из Дома Рома-
новых и прочими зарубежными аристократами. 
Все это российские бюрократы и спецслужбисты 
делают очень хорошо — куда более эффективно, 
чем обремененные условностями идеалисты-
западники.

Но вот какая беда-незадача: это никак не 
содействует прогрессу матери-Родины. Никакие 
держимордовские законы-постановления, ника-
кие агрессивные поползновения в отношении де-
нег граждан (и живущих в России, и экспатов) не 
идут на пользу никому и ничему, кроме кармана 
коррумпированных чиновников. А поскольку они 
в России обладают большой силой и влиянием, 
то и учится Россия только плохому — например, 
американской модели налогообложения экс-
патов. А китайскому опыту работы с «хуацяо» не 
учится. В результате сравнение России с Китаем 
получается самое удручающее.

Инвестиции китайских экспатов в экономику 
КНР составляют львиную долю (от 70% до 80%) 
всех иностранных капиталовложений. В 2015 
году прямые иностранные капиталовложения в 
китайскую экономику составили $136 млрд (не 
считая $163 млрд, вложенных в Гонконг, который 
ведь тоже — часть КНР). Это, конечно, даже в 
сумме меньше, чем объем прямых иностран-
ных инвестиций в экономику США: в прошлом 
году — $348 млрд. Но несопоставимо больше, 
чем российский показатель 2015 года — $6,7 
млрд. Конференция ООН по торговле и развитию 
(UNCTAD), которая приводит эти данные, также 
сообщает, что по сравнению с предыдущим, 2014 
годом российская цифра меньше в 2,8 раза. И 
приводит еще более плохой показатель за пер-
вый квартал 2016 года…

Говорят, что Китай чуть ли не становится 
главным инвестором в России. Но китайские 
инвестиции в РФ в прошлом году не превысили 
$0,89 млрд (Россия среди получателей китайских 
инвестиций была на 20-м месте). Инвестиции РФ 
в КНР, в свою очередь, составили примерно $0,95 
млрд. Товарооборот между Россией и Китаем 
сократился в 2015 году на 28%; в экспорте КНР 
Россия имеет удельный вес в 2%; в российском 
экспорте на Китай приходится 10%.

Вот так мы «разворачиваемся на Восток». 
Крепим дружбу с китайцами, пытаемся создать 
с ними «единый фронт против однополярного 
мира», а они… В прошлом году, как сообщала 
Financial Times, китайские инвесторы вложили в 
Европу рекордные $23 млрд, а в США — $15 млрд. 
И под бойкие разговоры с Москвой о «борьбе 
против долларовой монополии» Пекин тихо и 
незаметно совсем недавно сделал китайский 
юань шестой резервной валютой МВФ — в допол-
нение к доллару США, британскому фунту, евро, 
швейцарскому франку и японской иене. Похоже, 
Международный валютный фонд еще не скоро 
обратится к Банку России с предложением сде-
лать рубль резервной валютой номер семь.

…Осенью 1976 года, когда умер Мао Цзэдун, 
его коммунистический «трон» в Пекине занял Хуа 
Гофэн. А остроумный советский народ отреаги-
ровал на актуальное событие в соседней державе 
анекдотом: «У армянского радио спросили, что 
будет в Китае дальше — после Хуа. Оно ответило: 
«Ни Мао, ни Хуа».

Сорок лет спустя россияне имеют все 
основания задаться вопросом в отношении 
своей собственной страны: «Денег нет, ино-
странные инвесторы в Россию не спешат, своих 
«хуацяо» мы привлечь не можем — что будет 
дальше?» Дальше, видимо, не будет ни денег, 
ни «хуацяо».

НИ ДЕНЕГ, НИ ХУАЦЯО
Российские чиновники умеют грабить,  

но не создавать стимулы
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Скандально известный олигарх Сергей 
Курченко плотно закрепился в Луган-
ской народной республике, несмотря 
на то что там до сих пор не снят запрет 
на работу с олигархом и аффилирован-
ными с ним компаниями. Ему удалось 
установить контроль над ключевыми 
сферами экономики ЛНР. Люди Кур-
ченко уже контролируют предприятия 
сферы энергетики, газа, ГСМ, фар-
мацевтики. Причем работа налажена 
практически идеально. Если не считать 
вышедшего из-под контроля советни-
ка Плотницкого — Дмитрия Каргаева, 
который был застрелен в Луганске в 
марте этого года. СМИ писали о при-
частности Курченко к этому убийству. А 
всецело контролируемая Плотницким 
прокуратура так и не нашла заказчиков 
данного преступления.

Не так давно в Луганске было принято ре-
шение о введении временной администрации 
(документы имеются в распоряжении редакции) 
на Центральной обогатительной фабрике (ЦОФ) 
«Нагольчанская», принадлежащей Ивану Авра-
мову. Решение было подготовлено Курченко не 
без помощи руководства республики, возможно, 
и самого господина Плотницкого. Значимость 
этого объекта обусловлена тем, что фабрика 
является ключевым звеном для продажи лу-
ганского угля в Ростовскую область, для нужд 
Новочеркасской ГРЭС. Дело в том, что уголь, 
добываемый на предприятиях ГП «Антрацит», 
также ранее национализированный, проще 
говоря отжатый у Ивана Аврамова, который до 
недавнего времени контролировал и ЦОФ «На-
гольчанская», должен обогащаться на специаль-
ных предприятиях, таких как «Нагольчанская», 
а на всем этом потоке должен обогащаться 
Сергей Курченко и его подельники. 

Захватив ГП «Антрацит», Курченко назначил 
руководителем туда своего человека — члена 
партии «Батькивщина» Александра Ермакова, 
приближенного к Юлии Тимошенко. Его сын 
Николай Ермаков — прокурор Ленинского райо-
на г. Луганска, по данным наших источников, 
негласно руководит всеми районными про-
курорами ЛНР, ярый украинофил, постоянно 
допускает антироссийские высказывания, в 
том числе в период проведения «праймериз», 

которые недавно прошли в ЛНР. И таких людей 
в прокуратуре Плотницкого очень много. 

Стоит отметить, что ключевым фактором 
для введения внешнего управления на предпри-
ятиях в республике является их «бесхозность». 
Но только не в случае с «Нагольчанской». Не-
смотря на то что 49% предприятия принадлежит 
Украине, а Аврамову — 51%, он смог сохранить 
коллектив и выплачивать зарплаты и пособия 
шахтерам до сегодняшнего дня. При этом на-
шим источникам в Луганске стало известно, что 
представители Аврамова неоднократно пыта-
лись встретиться и обсудить с Плотницким воз-
можность возобновления работы предприятия. 
Соответствующие документы были переданы 
в администрацию главы, комитет по налогам, 
совет министров, но Плотницкий заблокировал 
решение этого вопроса в пользу интересов 
Курченко. Введение временной администрации, 
конечно, не национализация, но, если ознако-
миться с решением о введении внешнего управ-
ления, становится понятно, что ЦОФ «Нагольчан-
ская» функционально подчинено предприятию  
ГП «Антрацит». Следует отметить, что, соглас-
но законодательству ЛНР, временная адми-
нистрация может вводиться только органом 
государственной власти, в данном случае мини-
стерством топлива и энергетики ЛНР, и именно 
министерству должно подчиняться предприя-
тие. А в нашем случае предприятие полностью 
подчинено ГП «Антрацит», контролируемому 
украинским олигархом. Схема сложилась. 

Удивительным образом именно в Луганске 
олигарху Курченко удается проворачивать такие 
схемы, которые ему не позволяют организовы-
вать в соседнем Донецке. Каким образом ему 
удалось убедить руководство республики — из-
вестно только ему и Плотницкому. Крепкий союз 
олигарха-мошенника, поддержка руководства 
республики и прикрытие надзорного органа — 
прокуратуры позволяют Курченко продолжать 
грабить луганскую землю. А ведь коррумпируя 
практически всех на своем преступном пути, 
Курченко не только наносит огромный матери-
альный ущерб республике, но и как влиятель-
ный представитель украинской политической 
элиты сможет с легкостью совместить свои 
коммерческие интересы с политическими ин-
тересами Киева.

Сергей ДАНИЛОВ.

ОБОГАЩЕНИЕ УГЛЕМ
Как олигарх Курченко захватывает последние независимые  
от него предприятия в Луганской народной республике
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Видите, г-н президент: «у наших вла-
стей», «по инициативе буржуазных 
российских властей». 
Они пишут абстрактно про бур-

жуазную власть. Но власть в России — это вы. 
(На всякий случай уточним: не Россия, а власть 
в России.) И против вашей воли никакой год не 
назовут ни годом кино, ни годом литературы, ни 
годом Солженицына, а уж тем более 2018 — год 
предстоящих ваших президентских выборов.

...У Солженицына есть награды поважнее, 
чем Госпремия. 15 августа 1943 года он был 
награждён орденом Отечественной войны II 
степени. 12 июля 1944 года — орденом Крас-
ной Звезды.

Шпана, которая повесила чучело Солженицы-
на, глумилась над прахом человека, который заслу-
жил награды во время Великой Отечественной во-
йны, на фронте. Эти награды, согласитесь, гораздо 
дороже, чем те, которые вы щедро рассыпаете все 

годы вашего президентства.
Это не буржуазная, а Советская власть дала 

Солженицыну ордена и воинские звания. 15 сентя-
бря 1943 года ему было присвоено звание старше-
го лейтенанта, с 7 мая 1944 года — капитан.

Это не буржуазная, а Советская власть напе-
чатала «Один день Ивана Денисовича» с личного 
разрешения руководителя СССР.

Это не буржуи и не предатели, а Советская 
власть сказала о репрессиях, о ГУЛаге. И не со 
слов зэка, а с трибуны ХХ съезда КПСС.

И Сталина выкинули из Мавзолея не буржуи, 
а коммунисты — деды или прадеды этой шпаны, 
которая пока вешает чучела и громит музеи. 

Г-н президент, посоветуйте героям, повесив-
шим Солженицына: «Мальчики, попробуйте узнать 

у дедушек-прадедушек, почему ни один из них не 
вышел на улицы Москвы, не защитил от поругания 
мумию Сталина, которого выбросили из Мавзолея, 
и не повесили хотя бы чучело Хрущёва?» 

Но и спрашивать нечего.
1. Или у Сталина не было поклонников в 1950-х 

годах. 
2. Или все они струсили.
Первое — невероятно. Второе — очевидно.
Приметы нашего времени наглядны: ставят 

памятники Сталину, хотят восстановить памятник 
Дзержинскому, кругом слышно о врагах народа, 
предателях Родины… Старая (1963 года) песня 
Галича про ожившую статую вождя становится 
всё актуальнее: 

На часах замирает маятник,
Стрелки рвутся бежать обратно:
Одинокий шагает памятник,
Повторённый тысячекратно.
То он в бронзе, а то он в мраморе,
То он с трубкой, а то без трубки,
И за ним, как барашки на море,
Чешут гипсовые обрубки.
…Сегодня шпана (которая то музей громит, то 

писателя вешает) верит, что угодила, и что вы не 
решитесь их наказать, поскольку они «в тренде», 
в модной тенденции, а по-русски говоря — чуют, 
откуда ветер дует.

Они не остановятся. Они никогда не останав-
ливаются сами. Хулиганы не умеют останавливать-
ся, воры не умеют, бандиты, насильники, серийные 
убийцы. Их останавливает только тюрьма, только 
страх наказания.

Вы, г-н президент, это хорошо знаете. Дали 
«двушечку» — больше никто не пытается петь в 

храмах обидные вам частушки. Дали несколь-
ким «болотникам» несправедливые, незаконные, 
но реальные сроки, и желающих митинговать 
поубавилось.

Вешать чучело знаменитого писателя, ко-
торый навсегда вошёл в историю России, это 
очень похоже на экстремизм. В сообщении про 
Солженицына и музей ГУЛага на сайте РКСМ го-
ворится: «Подлинная реакция думающей, про-
грессивной молодёжи на враньё и лицемерие 
должна выражаться именно в таких прямых 
акциях». Это не призыв?

Всякие молодые и не очень-то молодые типы 
в одежде, похожей на военную или казачью форму, 
нападают и на людей, оскорбляют, избивают, ино-
гда убивают. Похоже, они хотят крови. И не похоже, 
чтобы вы их одёрнули.

Утро родины нашей — розово,
Позывные летят, попискивая.
Восвояси уходит бронзовый,
Но лежат, притаившись, гипсовые.
Пусть до времени покалечены,
Но и в прахе хранят обличие.
Им бы, гипсовым, человечины —
Они вновь обретут величие!
Закрыть музей, поджечь библиотеку, сжечь 

«Архипелаг», снести лагеря, следы которых ещё 
остались на Колыме, снести кладбища — чтоб в 
нашей истории вообще никто не умирал. И на-
чать её, историю России, с 2000 года. Написать 
начисто (лучше всего — под редакцией министра 
культуры — то ли доктора, то ли санитара исто-
рических наук), вычеркнув, разумеется, «Курск», 
«Норд-Ост», Беслан.

Александр МИНКИН.

ПЕРЕПИСАТЬ 
ИСТОРИЮ 
РОССИИ. 
ДЁШЕВО
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«Дети на ринге отыгрывали свои 
роли. Это был не настоящий бой».

ТЕАТР КАДЫРОВА 
НАЧИНАЕТСЯ  
С НОКАУТА
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Марина не очень похожа на жену 
миллиардера, хотя одета хорошо 
и с большим вкусом. Приятная 
блондинка за то время, что муж за 

решеткой, по словам знакомых, заметно поста-
рела. Лицо свое, в отличие от супруга, старается 
прятать — чтобы потом не было проблем. И без 
того из-за всей этой истории с миллиардами стала 
опасаться за свою жизнь. 

— Марина, многие СМИ написали, что 
Дмитрий Захарченко — брошенный, никто к 
нему не ходит в СИЗО. 

— Это неправда! Никто Диму не бросил, уж 
я-то, по крайней мере, точно. Свидание следова-
тель пока не дает (на днях он меня допросил, во 
встрече отказал, но не в категоричной форме), а 
передачек я ему уже столько передала, что в по-
следний раз он просил через адвоката больше не 
приносить ничего в ближайшие дни.

— Он ваш гражданский муж? 
— Да, хотя мы уже 14 лет вместе, есть общая 

дочь Ульяна (ей восемь лет). Просто с самого на-
чала не оформили отношения, а потом это уже 
было неважно.  

— Расскажите, как вы познакомились с 
будущим полковником-миллиардером? 

— Ну какой он миллиардер? Эх, и вы во все 
это верите... 

О знакомстве. Мы оба из Ростова, там и 
встретились на вечеринке общих друзей. Вме-
сте стали жить практически сразу. Дима очень 
ответственный, с ним как за каменной стеной. 
Потом Диму пригласили на работу в полицию в 
Москву. 

— Кто пригласил? 
— Коллеги. Уже в Москве у нас появилась 

отдельная квартира на Мичуринском проспекте, 
которую купили его родители. Жили мы первое 
время с мамой и папой, пока те не разошлись.

— Судя по привычке Захарченко посещать 
дорогие рестораны и хорошо одеваться, по 
обстановке в квартире, вы явно жили не по 
средствам. 

— У Димы официальная зарплата была око-
ло двух миллионов рублей в год. Я далеко не 
бедный человек: у меня ИП (занимаюсь пиаром 
в Интернете) и зарабатываю около 300 тысяч в 
месяц. Моя мама — начальник цеха на одном 
из крупнейших заводов, его родители — люди 
весьма обеспеченные, и все нам помогали. Так 
неужели он не мог позволить себе пару раз в не-
делю сходить в ресторан? 

За границу на отдых мы всей семьей поехать 
не могли — Дима невыездной (по службе). Раз в 
год в Сочи съездим с дочкой покататься на лыжах, 
и все. Это похоже на жизнь миллиардеров? 

Про квартиру так скажу. Она просто хорошо 
и со вкусом отделана, потому что я в это вложила 
душу. Сами следователи во время обыска гово-
рили: «О, какой у вас красивый ремонт». Но у нас 
нет ни золотых ручек, ни серебряных унитазов, 

ни картин Айвазовского. У нас вообще ничего 
ценного не нашли. У Димы нет никаких счетов ни 
в России, ни за границей. У меня есть счет (он мне 
для работы нужен), но там никакие не миллиарды 
и даже не миллионы. 

— Вы упомянули про обыск. Как он 
проходил? 

— Я присутствовала от начала до конца. Один 
сотрудник ФСБ стал читать мои личные пись-
ма, которым много-много лет (я их хранила как 
память) и которые не имеют отношения к делу. 
Я резко отреагировала. А он стал насмехаться 
надо мной. Но потом другой чекист, более вос-
питанный, отобрал у него письма и мне вернул. 
Это был единственный неприятный момент, в 
остальном все прошло корректно. 

— Дмитрию вменяется получение взятки 
от Анатолия Пшегорницкого. А ваш муж уве-
ряет, что они просто дружили и иногда вместе 
ужинали. Это так?

— Анатолий бывал у нас даже дома. В по-
следний раз приходил на день рождения Димы. 
Так какой смысл был ему передавать взятку в пу-
бличном месте — в ресторане? Это противоречит 
логике, и этого в принципе не может быть. 

— Когда вы узнали про 8,5 миллиарда, не 
спросили у мужа, откуда такое богатство? 

— Я точно знала, что это не наши деньги. 
Дима к ним отношения не имеет. Их нашли в квар-
тире даже не родной, а сводной сестры, которую 
я видела за 14 лет всего пару раз. Они не под-
держивали тесных отношений, жили в разных 
городах. О квартире на Ломоносовском проспекте 
(где нашли деньги) я в принципе ничего не знала. 
Не знала даже о ее существовании. 

— А допускаете мысль, что деньги эти 
все же Димины? Вот как бы вы сейчас ими 
распорядились?

— Нет, я даже представить, как выглядит 
такая сумма наличными, не могу. Но я уверена, что 
будь они у нас, у Димы, он бы раздал их бедным. 
Этой весной я смотрела телепередачу об одном 
инвалиде, который слепой и без ноги, воспитывает 
троих детей. Сердце прямо разорвалось. Я купила 
продуктов, вещей и поехала к нему в Тверскую 
область, чтобы своими глазами все увидеть. И 
там правда все очень-очень плохо. Приехала, 
рассказала Диме, он: «Давай им помогать по-

серьезному». И мы им уже дом построили. Я бы 
никогда не вспомнила этот случай, если бы не 
сегодняшняя ситуация. Передайте ему через 
газету: я его буду ждать до конца, не брошу! 

 Некоторые знакомые после случая с Димой 
отвернулись, но это нормально, я их не осуждаю. 
Может, боятся, что и у них обыски пройдут и мало 
ли чего найдут. 

■ ■ ■
Дмитрий Захарченко по-прежнему в «Ле-

фортово», вину свою не признает. Оттуда он рас-
сказывает через своих адвокатов «начало начал», 
точную хронологию всех событий, которые раз-
вернулись вокруг него. 

«Когда генерала Дениса Сугробова убрали, 
всех сотрудников ГУЭБиПК стали нещадно про-
верять. Многих тогда сняли, а меня оставили, 
поскольку были лучшие показатели в управле-
нии. У меня огромное количество реализованных 
материалов привлеченных к ответственности 
лиц (в том числе таких, которые входят в первую 
сотню «Форбс»). Недоброжелателей куча! А меня 
хотели поставить на пост начальника — туда, 
куда управление «М» ФСБ лоббировало своего 
человека. Вот и начали копать под меня. Гово-
рят, что подозреваемый, но даже не уточняют, в 
чем. В постановлении по производству обыска 
следует, что возбуждено уголовное дело в от-
ношении Захарченко по воспрепятствованию 
осуществлению предварительного следствия (что 
якобы предупредил о производстве обыска). Но 
постановление о возбуждении уголовного дела 
мне никто не давал даже посмотреть. Один от-
вет — потом. В моей квартире (на Мичуринском 

проспекте. — Авт.) ничего не нашли. Приезжаем 
на вторую квартиру — на Ленинском проспекте. 
Она принадлежит отцу, но я в ней не был никог-
да. Я даже не мог показать ее дверь, когда мы 
поднялись на 5-й этаж. Меня подвели к брони-
рованной двери. Стали ее взламывать. Было 6 
часов вечера. Я сказал: «Не надо ломать. Отец 
летит в Москву из Ростова, скоро будет, откроет 
вам дверь, и вы спокойно зайдете». Все равно 
стали ломать. Только в три часа ночи с шумом ее 
открыли, хотя в 5 уже отец прилетел. Проникли — 
ничего не нашли. И когда на этой квартире были, 
один из оперативников объявил: в квартире в доме 
25 по Ломоносовскому проспекту обнаружили 
огромную сумму денег. Я сказал, что это, похоже, 
квартира моей сводной (по маме) сестры Ирины, 
которую не видел 1,5 года. 

Утром мы приезжаем в следственный отдел, 
и там нас знакомят с постановлением о возбуж-
дении уголовного дела о получении взятки. Мы 
поняли, что взятку придумали, потому что надо 
арестовывать, а за «общее покровительство» и 
«воспрепятствование» заключение под стражу не 
полагается (это преступление средней тяжести). 
Дальше арест, суд, журналисты. Деньги не мои, и 
мне никто не вменяет ничего, связанного с этими 
деньгами. Они просто создают негативный фон 
вокруг меня. 

Почему я вообще должен доказывать, что 
они не мои? Пусть попробуют доказать, что они 
мои. Вы меня спрашиваете: «Вы не хотите узнать, 
чьи это деньги?» Я хочу из этой ситуации просто 
выбраться. Почему общество не хочет поверить, 
что эти деньги не мои?!

Вообще произошла череда совпадений, 
которые все вместе привели меня сюда. Най-
денные в машине, за руль которой я сел, сред-
ства тоже не мои. Я пользовался машиной по 
доверенности, а ее владелец накануне продал 
дом в Сочи, насколько я знаю. Вот он и оставил 
деньги в бардачке. У мамы моей была сделка с 
недвижимостью, это объясняет тот факт, что у 
нее нашли какие-то средства. Но больше всего 
всех потрясли, конечно, эти 8,5 миллиарда. Это 
понятно. Но почему все ждут объяснений об их 
происхождении именно от меня?»

— Скоро владельцы денег должны объявить-
ся, — говорит источник, близкий к следствию. — 
Пауза затянулась, эти люди могут потерять деньги 
вообще. Так что они проявятся. Сразу этого они 
не сделали, потому что никто бы им не поверил. 
Нужны были железобетонные доказательства 
— полный пакет документов на эти средства. 
Сумма очень большая, и их тяжело объяснить. Где 
эти деньги сейчас? Они находятся на хранении в 
Сбербанке. Деньги настоящие, банк бы не взял 
фальшивые. Сестра Захарченко уехала за гра-
ницу. Почему следственные органы не ищут ее? 
Потому что за основу взята версия, что деньги не 
ее, а связаны с Захарченко. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

c 1-й стр. ...«ДИМА РАЗДАЛ 
БЫ МИЛЛИАРДЫ 
БЕДНЫМ!»

Марина с мужем 
Дмитрием 
Захарченко.



— На минувшей неделе «аппетит к риску» 
у инвесторов заметно поубавился. Участники 
рынка не спешили открывать новые позиции 
в рисковых активах, а часть из них предпоч-
ла зафиксировать прибыль. Вследствие этого 
фондовые индексы завершили неделю преиму-
щественно в «красной зоне». В том числе и 
российский рынок, несмотря на очень сильный 
рост котировок нефти, не показал впечатляющих 

результатов: за неделю индекс ММВБ вырос на 
скромные 0,11%.

Правда, ряд позитивных для рынка ново-
стей был опубликован в пятницу. Данные с рынка 
труда в США вышли хуже, чем предполагалось: 
безработица выросла до 5%, а количество но-
вых рабочих мест вне сельскохозяйственного 
сектора увеличилось лишь на 156 тыс. — ниже, 
чем ожидал рынок. Эти данные трактуются 
рынком по принципу «чем хуже — тем лучше», 
так как ФРС очень пристально следит за ними 
при принятии решений по ставкам. Поэтому 
можно ждать локального оживления спроса на 
риск в начале этой недели.
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НОВОСТИ РЫНКОВ 

— На прошедшей неделе рубль продемон-
стрировал положительную динамику по отноше-
нию к доллару и евро, обновив максимумы 2016 
года. Основными драйверами укрепления рубля 
послужили растущие цены на нефть, а также 
статистика по рынку труда США, которая разо-
чаровала участников рынка. На этой неделе на 
курс рубля будет по-прежнему влиять динамика 
нефтяных котировок. Если цена на нефть не 
сможет удержаться на текущих уровнях и про-
демонстрирует снижение, то можно ожидать 
коррекции по рублю в сторону его ослабления. 
Из важных событий предстоящей недели, кото-
рые могут оказать влияние на валютный рынок 
в целом, стоит отметить публикацию протокола 
заседания Федерального комитета по открытым 
рынкам США. Это может повлиять на ожидания 
участников рынка по изменению ставки ФРС США 
на предстоящих заседаниях и привести к росту 
волатильности на валютном рынке.

Никита ЧУДНОВ, главный 
дилер управления операций 
на валютном рынке банка 
«Открытие»:

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

50,0

56,0
62,0
68,0
74,0

июль август сентябрь

62,3884

1300
1500
1700
1900

2100

1980

июль август сентябрь

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ
ИВ

АН
 С

КР
ИП

АЛ
ЕВ

Ипотека выросла на 38%
За восемь месяцев 2016 года в России вы-

дали ипотечных кредитов на общую сумму 899,5 
млрд руб., что на 37,8% больше показателя ана-
логичного периода прошлого года, следует из 
данных Центрального банка, опубликованных на 
его официальном сайте. Отмечается, что объем 
предоставленных ипотечным заемщикам средств 
в августе 2016 года достиг максимального зна-
чения с марта текущего года — 125 млрд руб., 
увеличившись за месяц на 13%. Средневзвешен-
ная процентная ставка по ипотечным жилищным 
кредитам (ИЖК) в рублях, снижаясь второй месяц 
подряд, в августе 2016 года составила 12,66% (в 
июле 2016 года — 12,82%). Еще более ощутимо 
снизился уровень процентной ставки по ИЖК, 
предоставленным под залог прав требования по 
договорам участия в долевом строительстве, — с 
11,84% в июле до 10,87% в августе 2016 года.

Бензин на АЗС дорожает, 
а на оптовой базе — 
дешевеет
Оптовые цены на бензин в России по ито-

гам прошлой рабочей недели с 3 по 7 октября в 
основном снизились. Наиболее значительно из-
менилась цена на бензин «Премиум-95», которая 
сократилась на 282 рубля — до 39,488 тыс. рублей 
за тонну, сообщил ИАЦ «Кортес». Средние по РФ 

цены оптового рынка составили: на бензин «Нор-
маль-80» — 36,045 тыс. рублей за тонну (рост на 
525 рублей), «Регуляр-92» — 36,842 тыс. рублей 
за тонну (снижение на 234 рубля). Цена летнего 
дизтоплива составила 32,962 тыс. рублей за тонну 
(рост на 106 рублей). В рознице, напротив, бензин 
за пять рабочих дней подорожал: в результате 
стоимость бензина «Нормаль-80» составила 
33,38 рубля за литр (рост на 2 копейки), цена 
бензина «Регуляр-92» — 35,35 рубля за литр (рост 
на 1 копейку), бензина «Премиум-95» — 38,28 
рубля за литр (рост на 2 копейки).

Авторынок притормозил
В России по итогам 2016 года будет продано 

почти 1,3 млн новых легковых автомобилей, что 
на 13–14% ниже показателя 2015 года, когда было 
реализовано 1,5 млн штук, сообщил «Автостат». 
По данным аналитического агентства, позитивное 
воздействие на рынок оказывают программы 
господдержи, в частности, обновление автопар-
ка, льготный лизинг и льготное кредитование. 
Из негативных факторов, влияющих на рынок 
автомобилей, эксперты называют рецессию в 
экономике, инфляцию и снижение реальных до-
ходов населения, что приводит к существенному 
падению потребительского спроса. Ранее сооб-
щалось, что, по данным Ассоциации европейско-
го бизнеса, продажи легковых автомобилей и LCV 
(легкие коммерческие автомобили) в России в 
январе–августе снизились на 14,9% и составили 
895,35 тыс. машин.   Игорь ЛАВРЕНТЬЕВ

Российский рынок коллективных 
инвестиций вознаградил пайщиков 
в третьем квартале. Но в четвер-
том надо готовиться к коррекции, 
считают специалисты. 

Успешный квартал
Третий квартал стал довольно успешным 

для российского фондового рынка и для рынка 
коллективных инвестиций. В начале сентября 
российскому индексу ММВБ удалось обновить 
свой исторический максимум: в течение торгов 8 
сентября индекс достигал 2063 пунктов. Тем не 
менее давление снижающихся котировок нефти 
в середине сентября, опасения инвесторов от-
носительно уровня ставки ФРС накануне засе-
дания 20–21 сентября, а также замедлившийся 
приток средств со стороны западных фондов, 
инвестирующих средства в российские активы, 
не позволили рынку задержаться на достигнутом 
уровне. К концу сентября индекс ММВБ оста-
новился на отметке 1978 пунктов, а в целом по 
итогам квартала вырос на 4,6%. 

По привлечению средств ПИФов уже не 
первый год лидируют фонды облигаций, по-
скольку они являются наиболее стабильными 
и прогнозируемыми в условиях сохраняющейся 
неопределенности на глобальных финансовых 
рынках. ПИФы рублевых облигаций демонстри-
руют доходность выше ставок по банковским 
депозитам, что также делает их более при-
влекательными для инвестиций. «По сути, это 
единственный консервативный инструмент, 
способный показать двузначную доходность 
на интервале один год. Вместе с тем геополи-
тическая напряженность, стагнация котировок 
нефти и возросшая в последние месяцы вола-
тильность курса рубля вновь спровоцировали 
интерес клиентов к валютным облигационным 
стратегиям», — говорит Константин Кирпичев, 
начальник управления продаж и маркетинга УК 
«Райффайзен Капитал».

Лидеры и аутсайдеры
На рынке возник профицит рублевой лик-

видности. Банкам сейчас нет необходимости 
привлекать дорогие пассивы от населения, и 
они снижают ставки по депозитам. С другой 
стороны, мы живем в условиях смягчения 
денежно-кредитной политики, которая пока 
остается жесткой. Инвесторы покупают обли-
гации с целью заработать на переоценке при 
снижении ставки в будущем. «Иностранные 
инвесторы покупают облигации, зарабатывая 
на разнице процентных ставок. Они занимают 
в долларах под 0,5–1% годовых, конвертируют в 
рубли и покупают ОФЗ, получая 6–7% годовых в 

качестве прибыли», — объясняет Андрей Шенк 
из УК «Альфа Капитал». 

Лидером в этом году стали ПИФы, инвести-
рующие в сектор электроэнергетики, который с 
начала года вырос более чем на 82%. Но даль-
нейший потенциал роста сектора ограничен, и 
вероятность коррекции выше, чем вероятность 
продолжения текущего тренда.

В третьем квартале хороший результат по-
казали фонды потребительского сектора: многие 
компании отрасли продемонстрировали высокий 
финансовый результат, что привлекло внимание 
инвесторов. По мере восстановления экономики 
РФ компании потребительского сектора продол-
жат показывать результаты лучше рынка. 

В аутсайдерах те ПИФы, которые инвести-
ровали в валютные активы. Рубль сильно укре-
пился с начала года, что негативно сказалось 
на доходности таких фондов в национальной 
валюте. 

На этом фоне вложения в российские акции 
оправдывались хорошими дивидендными ожида-
ниями (средняя дивидендная доходность акций, 
входящих в состав индекса ММВБ, составляет 
около шести процентов) и надеждами на выход 
российской экономики из рецессии в конце 2016 
года. «Свою роль также сыграли стабилизация 
цен на нефть на фоне усилий ОПЕК по ограни-
чению нефтедобычи и рост мирового спроса на 
углеводороды. В фонды международных акций 
также наблюдались относительно небольшие 
притоки, инвесторы верят в перспективы тех-
нологических акций из-за постоянного запуска 
новых продуктов и активности в области слияний 

и поглощений», — отметил начальник аналитиче-
ского департамента УК «БК-Сбережения» Сергей 
Суверов. Доходность фондов, инвестирующих 
в мировые технологические акции, могла со-
ставить порядка 7% за квартал.

Дельные советы
При удачном завершении взаимодействия 

стран — членов ОПЕК и России, что подразуме-
вает сокращение добычи на 700 тыс. баррелей 
в сутки и более, до конца года могут очень не-
плохую доходность показать фонды, ориентиро-
ванные на акции нефтегазовых компаний. «Для 
консервативных инвесторов привлекательными 
будут ПИФы облигаций, где при стабильном 
или медленно дорожающем рубле продолжится 
снижение доходностей на фоне покупок со сто-
роны иностранных инвесторов, играющих как 
на дорожающем рубле, так и на ожидающемся 
в следующем году новом снижении ставки ЦБ 
РФ», — говорит Дмитрий Александров из ИГ 
«Универ». 

Инвесторам следует учитывать, что если 
нефть не сумеет закрепиться выше $53 за бар-
рель, весьма вероятен скорый разворот курса 
рубля от уровня 61,4–61,7 за доллар с быстрым 
движением в район 65–66. В целом отметим, 
что риски на всех рынках продолжают нарастать 
как внутри России, так и вовне, а потому стоит 
быть готовым к глобальным коррекционным 
движениям после американских президентских 
выборов, в декабре этого — феврале будуще-
го года. «Фонды денежного рынка и фонды, 

ориентированные на краткосрочные облигации, 
будут хорошим решением для входа в следую-
щий год», — отмечает Артем Деев из финансовой 
компании Amarkets.

«В октябре, скорее всего, мы увидим до-
статочно нервное поведение инвесторов», — 
полагает Кирпичев. По его мнению, основными 
причинами такого поведения станут геополи-
тические риски, которые могут «перевесить» и 
рост курса рубля, и рост цен на нефть. При этом 
в перспективе до конца года при отсутствии 
серьезных потрясений на финансовых рынках 
эксперт ожидает сохранение курса рубля в диа-
пазоне 62–67 руб./$ и, как следствие, рекомен-
дует значительную часть активов инвестировать 
в консервативные рублевые инструменты. «В 
частности, по итогам 2016 года фонды рублевых 
облигаций могут принести 10–12%, а при инве-
стировании в текущий момент с горизонтом 12 
месяцев — до 8–10%. Валютную часть портфеля 
лучше инвестировать в ПИФы американских и 
европейских акций», — говорит аналитик. 

Шенк также соглашается с тем, что до конца 
года волатильность на рынках может возрасти, так 
как впереди нас ждет ряд событий, приводящий 
к росту неопределенности. Например, выборы в 
США и итоговые заседания регуляторов в этом 
году. Поэтому, скорее всего, фонды акций будут 
пользоваться меньшим спросом, а вот популяр-
ность облигационных ПИФов сохранится. Вообще 
рынок в последнее время принес много любо-
пытных наблюдений. Например, рубль активно 
укреплялся на фоне беспрецедентно возросших 
политических рисков. Причем дело не только в до-
рожающей нефти — даже на коротких временных 
интервалах не было видно резкой реакции рос-
сийской валюты на негативные новости. «На этом 
фоне происходило медленное падение котировок 
ОФЗ, что наводит на мысли о постепенных про-
дажах бумаг со стороны российских резидентов 
или же о значительных продажах валюты — с их 
же стороны», — считает Александров. 

Внешние факторы
В четвертом квартале большую роль бу-

дут играть внешние факторы, такие как цены 
на нефть, которые могут при благоприятном 
раскладе попытаться дойти до 55 долларов за 
баррель, тогда как и откат ниже 50 долларов 
вряд ли удивит участников рынка. 

Инвесторы также будут обращать внимание 
на возможность введения новых санкций против 
России и общую риторику между Кремлем и За-
падом, ухудшение отношений может привести к 
охлаждению и так невысокого интереса нерези-
дентов к российскому рынку. С другой стороны, 
мы уже привыкли жить в режиме санкций, так 
что ничего особо удивительного не произойдет, 
хотя российский рынок уже истосковался по 
временам стабильного роста.

Пайщики обогнали вкладчиков
ПИФы рублевых облигаций доходнее депозитов

  Олег БАСОВ

Хорошая новость для покупате-
лей жилья: по итогам сентября 
стоимость столичных новостроек 
столицы сократилась в среднем на 
2,4%.

По данным ИАЦ «Пересвет-Инвест», в сен-
тябре этого года средняя цена 1 кв. м на пер-
вичном рынке столицы составила 237 411 руб. 
Цена за месяц снизилась на 2,4%, за год — на 
12,6% (база недвижимости WinNER). При этом, 
без учета дорогого ЦАО, за один «квадрат» в 
сентябре просили 202 264 руб. Цена 1 кв. м 
снизилась за месяц на 2,2%. За год снижение 
цен составило 16,0%. 

Самая низкая цена кв. м наблюдается в 
ЮВАО — 134 293 руб. (минус 3,0% за месяц). 
Самая высокая в элитном ЦАО — 524 680 руб. 
(минус 1,8% за месяц).

К концу первого осеннего месяца на рынке 
новостроек (без учета цен в ЦАО) средневзве-
шенная стоимость квартиры составила 15,3 млн 
руб. За месяц стоимость квартир снизилась на 

3,3%. Бюджет покупки 1-комнатной квартиры 
в среднем равнялся 8,3 млн руб. (минус 2% за 
месяц), 2-комнатной — 13,5 млн руб. (минус 2,1% 
за месяц), 3-комнатной — 23,2 млн руб. (минус 
11,6% за месяц).

По итогам сентября в Белокаменной было 
заключено 3007 договоров долевого участия 
(ДДУ). Для сравнения: в августе было зареги-
стрировано на 10,4% сделок больше. В общей 
сложности в январе–сентябре 2016 года Росре-
естр зафиксировал в Москве 23 535 ДДУ. Это на 
69,3% больше, чем за тот же период 2015 года. 

При этом доля ипотечных сделок растет не 
столь стремительными темпами, как количе-
ство заключаемых ДДУ. В сентябре Росреестр 

зарегистрировал 3500 ипотек. Это на 25,1% 
меньше, чем в августе текущего года. Если же 
рассматривать весь третий квартал, то и в сег-
менте ипотеки можно отметить рекорд. За этот 
период было зарегистрировано 12 819 сделок, 
что на 54% больше, чем за третий квартал про-
шлого года. 

«Довольно долгое время основными факто-
рами, тянувшими столичный рынок вверх, были 
относительно доступная ипотека и снижение 
порога входа в новостройках Москвы, — сооб-
щила аналитик Мария Литинецкая. — Но сейчас 
к ним добавились новые. В последние месяцы 
выросло количество покупателей, которые ранее 
рассматривали для себя только Подмосковье, 
но теперь средств, которыми они располагают, 
достаточно для покупки жилья в столице. При-
чем не в Новой Москве, а в старых границах». По 
мнению эксперта, переход на столичный рынок 
спроса из Подмосковья может спровоцировать 
глубокий кризис на первичном рынке Московской 
области. «Подмосковным девелоперам в ближай-
шие месяцы придется всерьез задуматься над 
тем, как вернуть своего покупателя обратно», 
— заключила Литинецкая. 

Приятный сентябрь 
Новостройки Москвы 
продолжают дешеветь

  Константин СМИРНОВ

На парламентских слушани-
ях по бюджетной, налоговой и 
таможенно-тарифной политике 
министр финансов РФ Антон 
Силуанов предупредил, что по-
сле того, как дефицит казны с 
нынешних 4% будет сокращен до 
1% ВВП, за профицит правитель-
ство биться, как это было ранее, 
не будет. Но еще важнее то, что 
Силуанов вслух депутатам не 
сказал: военные траты в течение 
ближайших трех лет Минфин 
предлагает урезать на целые 
1,1% ВВП.
Антон Силуанов на слушаниях в Госдуме 

был предельно осторожен. В основном он 
озвучивал то, что и так записано в проектах 
основных направлений бюджетной и нало-
говой политики. Тему финансирования ОПК 
он вообще затронул по касательной, заявив 
только, что задание президента об оснащении 
Российской армии современной техникой и 
вооружением до 70% к 2020 году будет вы-
полнено полностью и в срок.

Никто и не сомневается. Другое дело — 
за чей счет, учитывая тот факт, что кризис 
пока никуда не уходил, восстановительный 
рост ВВП (и то на незначительные величины) 
начнется в лучшем случае в будущем году и, 
соответственно, дефицит бюджета в этом 
году, по данным Силуанова, достиг 4% ВВП. 
Бюджет-2016, кстати, составлен исходя из 
3%. То есть речь идет о недостаче еще почти 
1 трлн рублей.

Резать по живому социальные расходы 
Силуанову никто не даст. И так депутаты Гос-
думы каждый раз ему, когда он появляется на 
Охотном Ряду, напоминают, что господдержка 
здравоохранения и образования — это не не-
производственные затраты, а перспективные 

вложения в так называемый «человеческий 
капитал».

Видимо, поэтому Минфин предлагает 
существенно уменьшить расходы на ОПК. В 
проекте «Основных направлений бюджетной 
политики на 2017–2019 годы» записано, что 
за эти три года оборонные затраты умень-
шаются с 3,9% ВВП (уровень 2016 года) до 
2,8% в 2019-м.

Но эти цифры Силуанов, выступая на 

последних парламентских слушаниях, цити-
ровать не стал. По-видимому, столь резкое 
урезание военного бюджета окончательно 
не согласовано на самом верху. Напомним, 
что первое обсуждение проекта бюдже-
та-2017–2019 должно пройти на заседании 
правительства только 13 октября.

Не стоит забывать, что предшествен-
ник Силуанова Алексей Кудрин потерял 
свой пост в 2011 году прежде всего из-за 

разногласий с силовиками по поводу их уси-
ленного финансирования.

Но, судя по всему, лед тронулся. Отдать 
чуть ли не весь федеральный бюджет людям в 
погонах давно уже невозможно. Доходы тают 
на глазах из-за падения цен на нефть. Конечно, 
налоговики творят буквально чудеса. По сло-
вам главы ФНИ Михаила Мишустина, за первые 
10 месяцев этого года налоговые поступления 
увеличились по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года на 1%. А если учесть 
только ненефтегазовые доходы (надо же сле-
зать с нефтяной иглы) — то процентов на 4–5. 
Но все равно в этом году совместить «дебет 
с кредитом» невозможно, если не отыскать 
минимум 3 трлн рублей. В будущем ситуация 
особенно не исправится в лучшую сторону. 
Так что кому-то придется туже затянуть пояса. 
Будут ли это военные, дискуссии в правитель-
стве и Госдуме покажут.

И вот здесь появляется новая проблема. 
Дефицит бюджета, конечно, огромен. В «туч-
ные» годы мы привыкли жить с профицитом, 
отсылая «лишние» нефтяные деньги в стабили-
зационные фонды, размещаемые, как правило, 
в ценных американских бумагах.

Многие эксперты тогда критиковали авто-
ра этой идеи Алексея Кудрина за то, что зара-
ботанные честным путем деньги искусственно 
выводятся из нашей экономики. Дальнейшие 
кризисы показали, что эта заначка приго-
дилась. Но сейчас вся мировая экономика 
меняется. Чтобы пристегнуть свой вагон к 
большому инновационному поезду, придется 
менять нынешнюю сырьевую модель.

А значит, больше тратить бюджетных де-
нег на приоритетные госпроекты. С одной 
стороны, за счет возвращения бюджетного 
правила (все доходы, превышающие $40 за 
баррель, — в Резервный фонд) можно что-то 
накопить. Но важнее другое. Будущие рас-
ходы бюджета придется планировать не ис-
ходя из арифметического возможного, а на 
основе необходимого для развития. Поэтому 
Силуанов и заявил о том, что после того, как 
дефицит бюджета будет сокращен до 1% ВВП 
(это запланировано на 2019 год), он так и будет 
оставлен в этом размере. Надо не «сжигать» 
сверхдоходы, а направлять их на рост ВВП.

В общем, нужен бюджетный компромисс. 
Но будет ли он реально достигнут, пока не 
ясно.

Военно-полевой бюджет
Расходы на оборону сильно сократят?
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ИГРЫ ПАТРИОТОВ

ВЫСТАВКА

Лихие 90-е. Это выражение давно уже стало 
крылатым. Сейчас уже мало кто вспомнит, что 
так назывался документальный телепроект НТВ. 
Как, например, и тот факт, что словосочетание 
«новый русский» впервые появилось на страни-
цах газеты «Коммерсантъ-Daily» (да-да, именно 
так она называлась в «лихие 90-е»). Страна от-
чаянно и с удовольствием ностальгирует по не-
давнему прошлому. В социальных сетях жесткую 
конкуренцию котикам составляют фотографии 
потрепанных уличных аппаратов с газировкой, 
кассетных магнитофонов и прочих архетипов 
ушедшей эпохи. Массовый зритель смотрит 
кино и сериалы. «Брат», «Бригада», «Бумер». Из 
последнего. Неделю назад на канале «Россия 
1» с бешеным успехом стартовал сериал «Чел-
ночницы». Как назвала его автор сценария Зоя 
Кудря, это — памятник российским женщинам 
девяностых годов.

Отчаянные были времена. Окаянные. На 
обломках советской империи миллионы людей 
выживали как могли. Весь драматизм 90-х укла-
дывается в простую правду героини «Челночниц» 
Ольги: «учителю тоже хочется кушать». Вот и шли 
всей страной. Кто на подвиги, кто в бандиты. 

Интерес кинематографистов к 90-м понятен. 
Эпоха, полная конфликтов сама по себе, всегда 
дает богатый материал для творческого выра-
жения. Согласно законам жанра, герой фильма 
должен вырасти, преобразиться, преодолевая 
огромные трудности. А трудностей было навалом. 

Героями становились все: врачи, учителя, воен-
ные вне войны, ученые вне науки. 

Со временем коллективная память меняется. 
Меняется и ее отражение в искусстве. Чем даль-
ше отходим мы от 90-х, тем отчетливее реализм 
сменяется романтизмом. Зрителю не хочется 
вспоминать о страшном. Не хочется «чернухи» 
(еще одно слово-мем, определяющее кино хо-
рошее, но страшное в своей правдивости, вроде 
«Вор в законе», «Жмурки»). Светлеет грусть по 
ушедшему. Триллер и саспенс все больше об-
ретают черты приключения, авантюры. «Бригада» 
превращается в «Челночниц». Потому что хочется, 
чтобы в конце фильма главного героя непременно 
ждал хеппи-энд. Потому что приятно испытывать 
чувство страха, находясь в безопасности. 

И все-таки 90-е были не так уж и давно. 
Поколение еще не сменилось. Отсюда еще одно 
объяснение такого массового интереса к теме. 
Для одних это повод вспомнить молодость (а 
молодость это всегда весело, несмотря ни на 
какие трудности). Для других это удовольствие 
узнавания своих родителей, знакомых улиц и 
мелодий в непривычных ракурсах.

Как говорится, было весело, но не дай Бог 
еще раз…

Ольга ЮСУПОВА.

ТВ

Зритель вспоминает девяностые
ВРЕМЯ Ч
Альфред Хичкок однажды обозначил формулу 
успешного триллера: приятно испытывать чувство 
страха, находясь в безопасности. Похоже, это 
определение вполне подходит и к сегодняшнему 
отечественному феномену — ностальгии по 90-м.

ИЦ «Сколково» — территориально 
обособленный комплекс с льгот-
ным правовым режимом деятель-
ности. Управляет им Фонд раз-

вития центра разработки и коммерциализации 
новых технологий (будем его называть просто 
Фонд).

У Фонда шесть дочерних предприятий: Объ-
единенная дирекция по управлению активами 
и сервисами (ОДАС), Таможенно-финансовая 
компания (ТФК), Объединенная дирекция по 
проектированию и строительству (ОДПС), Центр 
интеллектуальной собственности (ЦИС), техно-
парк «Сколково», центр орбитальных полетов 
«Сколково». 

И Фонд, и «дочки» финансируются государ-
ством почти на 100%. 

Во всяком случае, 93,8% от общего объема 
его расходов за 2013–2015 годы, по данным Счет-
ной палаты, профинансированы из федерального 
бюджета. 

За это время «Сколково» израсходовало в 
общей сложности 65,5 млрд народных рублей. 
На что пошли эти деньги?

Средняя зарплата  
в «Сколково» — 468 тысяч

В первую очередь на высокую зарплату 
счастливчикам, которые трудятся в Фонде «Скол-
ково» и его дочерних предприятиях.

«В структуре расходов Фонда в 2013–
2015 годах расходы на оплату труда составили 
более 8,9 млрд руб., что составляет 13,7% от 
общей суммы расходов, произведенных за счет 
субсидии из федерального бюджета», — сооб-
щает Счетная палата.

На исследовательскую деятельность за это 
же время денег потрачено в два раза меньше. 
Притом что «Сколково» создавалось именно для 
того, чтоб поддерживать исследования и пре-
вращать их в коммерческие проекты, а вовсе не 
для того, чтоб щедро оплачивать обслуживающий 
исследователей персонал. 

Тем не менее персонал оказался перед ис-
следованиями в приоритете.

«Уровень среднемесячной зарплаты со-
трудников Фонда и его дочерних обществ в 2013–
2015 годах значительно превышал среднеме-
сячные значения этого показателя по Москве и 
Российской Федерации в целом. 

В 2015 году среднемесячная зарплата в 
Фонде составляла 468,4 тыс. руб., что в 13,8 раза 
превышало аналогичный показатель в целом по 
экономике Российской Федерации (33,98 тыс. 
руб.) и в 5,3 раза среднемесячную зарплату по 
Москве (88,62 тыс. руб. в декабре 2015-го). 

Аналогичная ситуация сложилась и в до-
черних обществах Фонда. В ТФК среднеме-
сячная зарплата составляла 245,6 тыс. руб., 
в Технопарке — 240,3 тыс.»

Помимо россиян в «Сколково» трудятся ино-
странцы. Кроме зарплат им с царской щедростью 
выплачиваются дополнительные компенсации. 

Гражданин Израиля генеральный директор 
ОДПС (это та «дочка», что занимается строи-
тельством объектов в «Сколково») господин Лу-
мельский получал, например, на оплату съемной 
квартиры 300 тыс. в месяц. Он и его семья за счет 
федерального бюджета четыре раза в месяц 
летали за границу. Всему семейству Лумельских 
оплачивалась медицинская и стоматологическая 
страховка по категории ВИП по договору с одной 
из ведущих страховых компаний — такие стра-
ховки стоят сотни тысяч рублей в год. 

«Общая сумма компенсационных выплат 
иностранным работникам ОДПС в проверяемом 
периоде составила 21 млн 382 тыс. 900 руб.», — 
подсчитала Счетная палата. 

Прибыль от участия  
в проекте «Сколково» уходит  
в офшоры
Исследования, ради которых создан и суще-

ствует ИЦ «Сколково», должны вести участники 
проекта.

Участником проекта является российское 
юридическое лицо, созданное исключительно 
в целях исследовательской деятельности и по-
лучившее статус участника проекта. 

Быть участником проекта полезно и выгодно, 
потому что участники могут бесплатно ввозить 
в Россию все, что нужно для исследований: 
аппараты, инструменты, программы, машины, 
комплектующие — что угодно. Таможенную по-
шлину и налог на добавленную стоимость за них 
платит государство. 

В 2015 г. в «Сколково» были зарегистри-
рованы 1432 участника, пообещавших вести 
исследования.

При ближайшем рассмотрении, однако, вы-
яснилось, что далеко не все они на самом деле 
российские.

«11 из 36 компаний — участников проекта, 
получивших по итогам 2014 года наибольший 
объем выручки от результатов исследователь-
ской деятельности (более 100 млн рублей), при-
надлежат иностранным юридическим лицам. 

Например, стопроцентными владельцами ООО 
«Параллелз Рисерч», ООО «Рок Флоу Динамикс», 
ООО «Е-инжиниринг», ООО «Воркл» являются 
иностранные юридические лица, зарегистри-
рованные на Кипре, а ООО «Лингуалео» и ООО 
«Акуматика» — иностранные юридические лица, 
зарегистрированные на Британских Виргинских 
островах».

До того как влиться в дружную семью участ-
ников проекта, выручка у них была не бог весть 
какая. Но благодаря льготам и преференциям, 
которые предоставляет «Сколково», зарегистри-
рованные в офшорах компании стали сразу «под-
нимать» хорошие деньги.

«ООО «Е-инжиниринг», получив в 2012 году 
статус участника проекта, увеличило выруч-
ку со 128 тыс. рублей в 2011 году до 206,9 млн 
в 2014 г.

ООО «Рок Флоу Динамикс» в 2011 году 
показывало выручку 79,9 млн рублей. После 
получения статуса Участника проекта (июль 
2011 года) в 2014 году выручка составила 
257,7 млн рублей».

Участник проекта имеет право один раз в 
полгода распределять чистую прибыль между 
участниками своего ООО. Это значит, что выруч-
ка, которую они получают благодаря «Сколково», 
уплывает в офшоры — на Кипр и Виргинские 
острова.

«Оценить возможные объемы вывода 
прибыли участников проекта за рубеж в ходе 
контрольного мероприятия не представилось 
возможным», — отмечается в отчете Счетной 
палаты.

Может, оно и к лучшему.

Гранты распределяются  
между собой

Помимо налоговых и таможенных льгот 
участники проекта «Сколково» еще получают 
гранты на исследования.

Гранты даются не всем, а только самым 
заслуживающим.

За 2013–2015 годы выдано 287 грантов в 
общей сложности на 4 млрд 812 млн руб. Все эти 
деньги вынуты, разумеется, из федерального 
бюджета нашей страны.

Распределяет гранты грантовый комитет 
Фонда. Половина его членов — сотрудники Фон-
да. Другая половина — независимые эксперты. 
Их нелегкий труд достойно оплачивается. За три 
года Фонд выплатил им больше 43 млн руб. 

Чтобы объективно распределять гранты, 
члены грантового комитета не должны быть за-
интересованы в их получении. Такое правило 
сформулировано в документах Фонда.

Но они заинтересованы. Причем самым се-
рьезным образом.

«Из 15 членов грантового комитета, действо-
вавших в период с 2013 по 2015 год, порядка 30% 
являлись заинтересованными лицами — либо 
учредителями с существенной долей в устав-
ном капитале, либо руководителями компаний, 
претендующих на статус участника проекта (или 
уже его получивших) или на получение гранта, 
а из 1188 экспертов заинтересованными лицами 
являлись почти 60% от общего их числа».

Голосуя за выделение грантов, члены гран-
тового комитета руководствуются принципом 

взаимовыручки — «вы нам поможете, мы вам 
поможем». 

«Анализ протокола заседания грантового 
комитета от 24 июня 2015 года №71 показывает, 
что из шести вопросов о предоставлении грантов 
в трех случаях грантополучатели были связаны 
с членами грантового комитета».

В голосовании по вопросу о предоставле-
нии гранта ООО «Камера Биай» не участвовал 
Я.Я.Петричкович в связи с потенциальным кон-
фликтом интересов. 11 из 15 членов грантового 
комитета проголосовали за предоставление 
«Камере Биай» гранта в размере 30 млн руб. 

В голосовании по вопросу о предостав-
лении гранта ООО «Центр инноваций Натальи 
Касперской» не участвовала Н.И.Касперская в 
связи с потенциальным конфликтом интересов. 
11 членов грантового комитета проголосовали 
за предоставление ей гранта в размере 50 млн 
рублей. 

В голосовании по вопросу о предоставлении 
гранта ООО «Телум» не участвовал А.П.Кулешов, 
учредитель ООО «Телум». Десять членов гранто-
вого комитета проголосовали за предоставление 
ему гранта в размере 49,6 млн рублей.

Вложенные  
в исследования деньги  
не дают результатов
На что потрачены вбуханные в «Сколково» 

государственные деньги — важный вопрос, но 
не главный. 

Главный вопрос все-таки другой: что мы за 
эти деньги получили?

Должны были получить продвижение в науке 
и технологиях. Как понять, имеет ли оно место? 

И если да, как его измерить?
Один из показателей, по которым можно 

судить об эффективности вложений, — выручка, 
полученная компаниями в проекте «Сколково». 

Она остается компаниям. Они ее делят, 
вкладывают, пускают в оборот. При этом ИЦ 
«Сколково» продолжает финансироваться из 
госбюджета. Но ведется ли учет: кто из участ-
ников проекта сколько заработал?

Если выручка у них есть, и достаточно 
большая, — значит, продукты их исследований 
покупаются. А если они покупаются — значит, 
научно-технологическое колесико завертелось, 
государственные вложения работают. 

Выручку участников Счетная палата по этой 
причине проверяла отдельно. И обнаружила 
сюрпризы.

Оказалось, что 47 участников проекта, 
получивших гранты на общую сумму 1,5 млрд 
рублей, не имели в 2013–2015 годах вообще 
никакой выручки. 

ООО «Протекшен Технолоджи Ресеч» полу-
чило грант 25 млн на защиту контента для мобиль-
ных устройств от пиратства. Выручка от гранта — 
ноль. Никто эту «защиту» не покупает.

Такой же нулевой результат у ООО «СПИРИТ 
Навигация». Оно получило 28,3 млн на «гибрид-
ный навигационный приемник для бесшовного 
позиционирования и использования геоинфор-
мационных сервисов внутри зданий и под от-
крытым небом».

ООО «Уральская производственная компа-
ния» получила 30,0 млн на создание энергоуста-
новки для станций катодной защиты нефтегазо-
вого сектора. Энергоустановка тоже оказалась 
никому не нужна.

«Согласно пояснениям Фонда отсут-
ствие выручки у стартапов, получивших грант, 

обусловлено тем, что эти стартапы не довели 
свой продукт до рынка, им потребуется еще 
несколько лет до получения готового продук-
та, — отмечает Счетная палата. — В то же время 
отсутствие в течение нескольких лет выручки 
у значительного числа компаний, получивших 
гранты Фонда на общую сумму 1,5 млрд рублей, 
формирует риски расходования этих средств без 
достижения экономических результатов». 

Выделенные  
на исследования деньги дают 
не те результаты,  
что обещано
40% (32,2 млрд рублей) общей выручки, 

полученной всеми участниками проекта, при-
ходится на выручку ЗАО «Сбербанк-Технологии». 
Это стопроцентная дочка ПАО «Сбербанк». 

Подавая заявку на грант, «Сбербанк-
Технологии» обещало направить его «на создание 
глобальной SaaS-платформы финансовых и пла-
тежных сервисов для создания принципиально 
новой модели банка-онлайн с возможностью 
предоставления услуг как от лица банка, так и в 
формате white label». 

White label — маркетинговая концепция, 
когда продукты или услуги, произведенные одной 
компанией, используются другой компанией под 
своим брендом. 

Следуя заявке, в первом квартале 2014 года 
«Сбербанк-Технологии» должно было предоста-
вить white label на свою платформу сторонним 
организациям. Но не предоставило. 

Вероятно потому, что «Сбербанк-Технологии» 
не зарегистрировало права на новые разработки. 
А не зарегистрировало оно их потому, что в со-
ответствии с генеральным соглашением с ОАО 
«Сбербанк России» исключительное право на 
все разработки в полном объеме переходит к 
«Сбербанку». 

«Таким образом, все разрабатываемые тех-
нические решения были связаны исключительно 
с улучшением и развитием сервисов ОАО «Сбер-
банк России», — заключает Счетная палата.

«Сбербанк» то есть без тени смущения ис-
пользовал грант, предоставленный «Сколково» 
для проведения исследований, чтоб сделать 
лично себе апгрейд. Обновил свое программ-
ное обеспечение и получил от этого хорошую 
прибыль.

Выделенные  
на исследования деньги 
вкладываются  
не в исследования
Среди тех участников проекта, что получили 

самую большую выручку (более 100 млн рублей), 
Счетная палата обнаружила шесть компаний, у 
которых научно-исследовательская деятель-
ность отсутствует в составе заявленных видов 
деятельности.

Кроме того, нашлись компании, выручка 
которых учтена в ИЦ «Сколково» как полученная от 
исследовательской деятельности, хотя на самом 
деле она получена вовсе не от нее.

«Выручка ООО «Миррико Сервис» была учте-
на в составе достигнутого в 2014 году значения 
показателя Фонда в сумме 500,2 млн рублей (за 
2015 год выручка этого Участника также была 
учтена в составе достигнутого значения пока-
зателя в сумме 235,6 млн рублей). 

При получении статуса Участника данной 
компанией заявлялся проект по разработке тех-
нологии производства противотурбулентных 
присадок для снижения гидродинамического 
сопротивления при транспортировке нефти. 

Изучение информации официального сайта 
группы компаний «Миррико» показало, что про-
дукция компании — противотурбулентная при-
садка M-FLOWTREAT, — производится и прода-
ется в соответствии с техническими условиями с 
2010 года, а второй продукт — депрессорная при-
садка «DEWAXOL» марки 7801 — с 2011 года. 

Аналогичные сомнения в обоснованности 
учета выручки в показателе Фонда имеются и в 
отношении других Участников проекта».

Коротко говоря, компании получают статус 
участника проекта «Сколково», обещая иссле-
довать то, что давно уже исследовано, произ-
водится и продается. 

Их выручка за то, что давно уже продается, 
фиксируется проектом «Сколково», чтоб убедить 
всех, что проект успешен, он эффективно со-
действует научным исследованиям. Но на самом 
деле это чистое очковтирательство.

За обучение одного студента 
Сколтеха государство платит 
в 6,5 раза больше, чем  
за студентов других вузов 
Помимо собственных зарплат и фейко-

вых исследований «Сколково» еще вкладывает 

деньги в образование.
На этом направлении главный объект — 

Сколковский институт науки и технологии 
(Сколтех). За 2013–2015 годы в него вложено 
почти 12 млрд.

«Данные расходы включают в себя сред-
ства, предоставленные Сколтеху в виде гранта, 
а также средства, направленные Массачусет-
скому технологическому институту (далее МТИ) 
в рамках заключенного 26 октября 2011 года 
трехстороннего соглашения о сотрудничестве 
между Фондом, МТИ и Сколтехом».

За 2013–2015 годы Фонд перечислил Скол-
теху 7 млрд 883 млн руб. из субсидии феде-
рального бюджета. 

МТИ было перечислено 94 млн 77 тысяч 
долларов США (это примерно 4 млрд руб.).

50,7 млн долларов МТИ израсходовал на 
сам Сколтех — на подготовку его организацион-
ной структуры и финансовой модели, консуль-
тирование консультантов, проектировщиков в 
части создания кампуса и прочей инфраструк-
туры, содействие в подборе преподавателей и 
разработке учебных дисциплин.

А 44 млн долларов из федерального 
бюджета РФ пошли на развитие мощностей 
самого Массачусетского технологического 
института. 

Как потрачены эти деньги, Счетная па-
лата проверить, понятно, не могла. Но навер-
няка они улучшили американскую систему 
образования. 

С вложениями бюджетных денег в Сколтех 
такой уверенности нет.

«Часть показателей деятельности 
Сколтеха достигнута не была. Численность 
профессорско-преподавательского состава 
Сколтеха в 2015 году — 60 человек (86% от 
плана). Численность студентов — 315 человек 
(90%)». 

При этом Сколтех получает из федераль-
ного бюджета больше денег, чем федераль-
ные университеты, где учится в разы больше 
студентов. 

Для сравнения Счетная палата приводит 
данные за 2015 год.

Сколтех: 315 студентов, на обучение ко-
торых выделено из федерального бюджета 
4 млрд 798,1 млн руб. 

Северо-Кавказский федеральный уни-
верситет: 9903 студента, из бюджета на них 
выделено 2 млрд 516,9 млн.

Крымский федеральный университет: 
14763 студента, выделено 3 млрд 772,5 млн. 

Сибирский федеральный университет: 
20510 студентов, 4 млрд 680,6 млн рублей. 

Северный (Арктический) федеральный уни-
верситет: 6437 студентов, 2 млрд 281,15 млн. 

Таможенные услуги  
в «Сколково» стоят в 8 раз 
дороже своей цены 
У «Сколково» есть своя Таможенно-

финансовая компания (ТФК), которая зани-
мается оформлением всего, что ввозится в 
Россию из-за рубежа для нужд инновационного 
центра. 

Расходы федерального бюджета на со-
держание ТФК в 2013–2015 годах составили 
137,5 млн руб.

За это время ТФК оформила 504 таможен-
ных декларации.

«Таким образом, стоимость услуги по 
оформлению 1 декларации за счет средств 
федерального бюджета с учетом иных выпол-
няемых ТФК функций (сопровождение оформ-
ления декларации, административные расходы 
и прочее) составляет 272,8 тыс. руб.», — за-
ключает Счетная палата.

На самом деле услуга по оформлению и 
сопровождению одной таможенной декларации 
стоит от 15 до 50 тысяч рублей.

Расходы госструктур на оформление та-
моженных деклараций колеблются именно в 
таких рамках, что подтверждается данными 
единого сайта госзакупок.

ИЦ «Сколково» платит в восемь раз 
дороже.

Хорошо, что не в восемьдесят. 

Отчет Счетной палаты содержит массу 
других интересных сведений о том, как рас-
ходуются в «Сколково» народные деньги. 

К сожалению — или к счастью? — в га-
зете нет места, чтоб написать обо всем. 
Мы выбрали лишь несколько эпизодов. Но 
их достаточно для понимания того, что там 
творится с народными деньгами — как к ним 
относятся и куда направляют.

Горько признать, но чуда в «Сколково» 
не получилось.

Надеждам на технологический прорыв и 
ликвидацию отставания от Запада, которые 
связывались с проектом, сбыться, по всей 
видимости, не суждено. 

Во всяком случае, проверка Счетной па-
латы не внушает на сей счет оптимизма. 

Юлия КАЛИНИНА.
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Премьер тестирует одну из разработок «Сколково». 2013 год.

Генератор русского аван-
гарда Александр Родчен-
ко умер 60 лет назад, но 
своими экспериментами 
опередил как минимум 
столетие. Почему — рас-
сказывает и показывает 
Мультимедиа Арт Музей. 

Впервые на одной пло-
щадке собрались работы 
Родченко, отражающие все 
этапы и развитие его твор-
чества. Вот фотографии и 
фотомонтажи, с которых 
глядят Николай Асеев, Лиля 
Брик, Маяковский. Владими-
ру Владимировичу посвящена 
чуть ли не половина выставки: 
помимо дружбы их связывали 
дела. Родченко иллюстрировал 
его произведения, оформлял 
обложки книг. 

Гонорары тратил на фотографию. В своих 
воспоминаниях о поэте художник пишет, как 
однажды ему не хватало 30 рублей на покупку 
увеличителя в магазине Гека на Тверской, где он 
удачно встретил Владимира. Тот оплатил покупку, 
но забыл дать рубль на извозчика. Громоздкий 
увеличитель — почти 20 килограммов — при-
шлось тащить пешком, отдыхая на подоконниках 
магазинов. 

Маяковского много и разного: поэт в об-
нимку с любимым псом Скотиком, декламирует 
стихи, задумчиво курит, строго оценивает новые 
издания. На обложках красуется Брик — склады-
вает руку рупором у рта и кричит «Книги!» (над-
пись выполнена знаменитым шрифтом Родченко) 
или выпучивает глаза, видимо, маня читателя. 
«Муза русского авангарда», пойманная «Лейкой» 
Родченко, действительно завораживает. Все по 
контрасту — перспективы, свет, формы. 

Схвачены ракурсы, невозможные ни в ри-
сунке, ни в живописи. Как ему это удавалось 

— объясняет в дневнике сам Родченко: «Чтобы 
фотографии были просты и сложны одновре-
менно, чтобы они удивляли и поражали... стоит 

бороться за фото как искусство». 
Чувствуется, как он боролся, снимал 
смело, с любовью к людям. 

А его ругали в ту пору, за-
прещали, называя формалистом. 
Мастер не сломался, продолжал 
внедрять в фотографию идеологию 
конструктивизма. «Метод Родчен-
ко», включающий изобретенную 
им диагональную композицию и 
ракурсную съемку («Портрет ма-
тери», «Пионер-трубач»), нещадно 
тиражировали. Ничего хорошего 
из этого, как правило, не выходи-
ло: мало повторить формальные 
приемы, нужно еще романтиче-
ское начало. 

У Родченко оно заложено в 
детстве, проведенном за кули-
сами театра, где работал отец. 
Отсюда такое количество эскизов 

декораций и костюмов к спектаклю «Клоп» по 
пьесе Маяковского, к фильмам Эйзенштейна и 
Вертова... Сильнее всего внутренняя романтика 
художника проявляется в его записях, особенно 
в письмах-сказках, которые он сочинял будущей 
супруге Варваре Степановой. 

Вообще Родченко много писал, анализируя 
жизнь и художественную практику. В истории 
русской фотографии первой половины ХХ века 
Он единственный, кто оставил свидетельства 
художественной рефлексии. Часто повторял 
призыв: «Мы обязаны экспериментировать». 
Теорией не ограничивался, что доказывают кар-
тонные модели треугольного газетного киоска 
и другие архитектурные фантазии для города 
будущего. 

Создавая их, Родченко мечтал, чтобы ис-
кусство вышло на улицы. Главной задачей считал 
— преобразить настоящее во имя будущего, и у 
него это получилось. 

Генеральный партнер программы «История 
России в фотографиях» — ОАО «НОВАТЭК».

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

ЧЕМ МАЯКОВСКИЙ ВЫРУЧИЛ РОДЧЕНКО
Полвыставки 
художника — поэту



Почему недавние друзья, 
родные люди становятся 
врагами, несмотря на то, что 
вроде бы не сделали друг 

другу ничего плохого?
Обратите внимание: большинство скан-

далов и раздраев происходит отнюдь не во 
время дружеских посиделок или задушев-
ных бесед с глазу на глаз. Они случаются в 
соцсети. По одной и той же схеме: резкое, 
категоричное высказывание одного — не 
менее категоричные комментарии другого 
— обмен взаимными оскорблениями — бан. 
Психологи давно объяснили, что при личном 
общении люди ведут себя гораздо сдержан-
нее. Все-таки редко кому хочется обидеть 
человека, сидящего рядом, улыбающегося 
тебе, — да и вообще своего друга, ведь с 
теми, кто нам неприятен, мы, как правило, 

время не проводим.
Совсем иное — соцсети. Там нет глаз 

напротив, нет тепла рук, вообще нет людей — 
есть никнеймы и аватарки. Задеть, подцепить, 
даже оскорбить аватарку ничего не стоит, 
даже в какой-то степени приятно: мол, вот я 
какой неистовый и бескомпромиссный! 

У детей — все то же самое. Только острее, 
категоричнее, больнее. Ведь сдерживающие 
механизмы еще развиты слабо. А соцсете-
вого общения с теми, кого в реальной жизни 
стараешься обходить стороной, — больше. 
Подросток заводится, негатив нарастает, 
агрессия требует выплеска — детям одного 
лишь бана мало. И конфликт переносится из 
виртуала в реал.

Но это уже не обычная дворовая драка: 
ее участники разогреты предшествующим 
виртуальным скандалом — безликим, бес-
смысленным и беспощадным. И складной 
нож, которым был убит школьник в Краснояр-
ске, был приготовлен убийцей заранее…

Между тем правоохранительные органы 
сообщают, что оба семиклассника никогда не 
состояли на учете в комиссии по делам несо-
вершеннолетних и вообще к числу неблагопо-
лучных подростков не принадлежали.

РЕАЛЬНОЕ УБИЙСТВО  
ИЗ ВИРТУАЛЬНОГО 

МИРА

8.30, станция «Театральная». В метро при-
вычная для этого времени мясорубка: тщетная 
борьба за свободные места, проверка вагона на 
растяжимость и прочие прелести московского 
утра. Прорываемся через толпу в вестибюле 
и поднимаемся на поверхность. Картина ме-
няется разительно: на Театральной площади 
пустынно, только редкие китайские туристы 
фотографируют Большой театр и Госдуму. На 
краю тротуара, почти как оазис в пустыне, — 
остановка общественного транспорта, часть 
новой маршрутной сети «Магистраль». 

Как и обещали власти, на всех остано-
вочных пунктах размещены схемы движения 

нового транспорта — красочная большая карта, 
жаль только, не слишком подробная: рисунок 
указывает направление движения, а наличие кон-
кретной остановки в маршруте нужно спрашивать 
у водителя. В понедельник утром количество чи-
тателей схемы, если бы не корр. «МК», равнялось 
нулю. Можно было подумать, что люди не хотят 
мерзнуть на остановке, но нет: магистральные 
маршруты (с буквой «М»), как и обещалось, при-
ходили через каждые пять минут и даже чаще. В 
какой-то момент на остановке скопилось сразу 
шесть автобусов разных маршрутов. Абсолютно 
пустых автобусов. Может, не «грибное» место?

— Маловато сегодня народу, — признался 
сотрудник «Мосгортранса» в салатовом жилете. 
— Наверное, народ еще не освоился.

Многие москвичи действительно отнеслись 
к нововведению с опаской: привычные автобусы 
изменили свое название и маршрут, а рисковать 
утром в рабочий день не хотелось. 

— Хотя новые маршруты дублируют ветки 
метро, я вряд ли променяю подземку на «Маги-
страль», по крайней мере, когда спешу на работу, 
— рассказал «МК» москвич Евгений, ожидающий 
автобуса на Лубянской площади. — Сегодня 
решил попробовать, так как поехал по личным 
делам. На метро, я уверен, доберусь от станции 
«Теплый Стан» до «Охотного Ряда» за 35 минут, 
а на автобусе, во-первых, ехать дольше, значит, 
надо раньше просыпаться (я на такие подвиги не 
способен), а во-вторых, на выделенные полосы 
все равно кто-то может заехать. 

Мы решили проехаться на автобусе «М6» (от 
метро «Нагатинская» до силикатного завода). На 
остановке рядом с Библиотекой имени Ленина 
указанный интервал движения автобусов — пять-
десять минут. Прождали и пять, и десять. Уже 
начали приплясывать и подпрыгивать на октябрь-
ском холодке, а заветный синий транспорт все 
еще не показывался на горизонте. Зато друг за 
другом (видимо, боясь потеряться) проехали 
сразу пять автобусов «М3»!

— Не знаете, давно «М6» проезжал? — спра-
шиваем коллегу по затянувшемуся ожиданию.

— Уже минут 20 никто не едет, — отвечает 
пожилой мужчина. — В предыдущий рейсовый 
автобус, на котором я сюда ехал, врезался мото-
цикл, никто не пострадал, но до этой остановки 
пришлось метров 300 пешком идти. (Позже мы 
увидели этот автобус с включенной «аварий-
кой». — «МК».) 

По словам мужчины, до самого центра ав-
тобус следовал с неизменным пассажирским 
составом в пять человек: «Большую часть пути 
параллельно «М6» идет троллейбус, вот он был 
забит под завязку, народ аж с подножек свисал. 
А новый маршрут пока пугает — непонятно, как 
он идет. Может, крюк большой сделает, а может, 
вообще в другую сторону поедет?»

Наконец, на горизонте показывается наш 
автобус. В салоне опять просторно, всего че-
ловек восемь. 

— Этот автобус обычно шел до Павелецкого 
вокзала, — рассказали пассажирки. — И мы на 
нем очень удобно добирались до работы. Но 
сегодня водитель нас предупредил, что маршрут 
поменялся: теперь следует до станции «Нагатин-
ская»... До офиса придется минут 20 идти...

Перед остановкой «Большая Якиманка» 
автобус съехал с проторенной «выделенки» и... 
застрял в пробке. А потом мы вдруг поняли, что 
едем не в ту сторону: разобраться с навигацией 
новичку, увы, проблематично. 

Возможно, что через пару недель москвичи 
привыкнут к новой транспортной схеме и будут 
мечтательно вспоминать те дни, когда в автобусах 
еще были пустые места. Но есть детали, которые 
точно нуждаются в доработке: нет подробного и 
интуитивно понятного маршрута, москвичи не-
достаточно оповещены об изменении движения 
их привычных автобусов, указанные интервалы 
не всегда соблюдаются. 

Любовь КУЛЯБКО.

Во время второго тура теледебатов кан-
дидатов в президенты США на бровь Хиллари 
Клинтон «приземлилась» муха. Курьезный случай 
привлек внимание американских пользователей 
соцсетей, которые принялись обсуждать, плохой 
это знак для кандидата от демократической 
партии или хороший. У внезапно прославивше-
гося насекомого даже появился свой аккаунт в 
Twitter. Мнения американцев на счет произо-
шедшего разделились. Сторонники Клинтон 

считают курьез добрым знаком. 
Они сравнивают муху с осьми-
ногом Паулем, который пред-
сказывал результаты матчей 
с участием сборной Германии 
на ЧМ по футболу 2010 года. 
Следуя этой логике, Хиллари 
Клинтон должна победить на 

президентских выборах. Однако 
противники кандидата считают, 

что мухи обычно слетаются отнюдь 
не на мед. Насмешники уже награди-

ли Клинтон титулом «повелительницы 
мух». Другие же называют насекомое «агентом 
Кремля».

Барак Обама за время президентства был 
атакован мухами дважды. В 2009 году муха на-
чала досаждать главе государства во время 
интервью телеканалу CNBS. В ответ президент 
прихлопнул ее в прямом эфире. В 2013 году ее 
сородичу все же удалось уйти живым, после того 
как он приземлился на лоб президенту в ходе 
церемонии представления двух новых членов 
администрации.

Любовь ГЛАЗУНОВА.
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ЗА БУГРОМЗЛОБА ДНЯ

В воскресенье в США состоялись вторые 
дебаты между Хиллари Клинтон и Дональдом 
Трампом. Сразу же назову победителя. Это 
Лицемерие с большой буквы.

Приступ Лицемерия начался в пятницу, когда 
было опубликовано видео десятилетней давно-
сти, в котором 59-летний Трамп говорит, что он 
«любит щупать и целовать красивых женщин».

И все медиа немедленно обрушились на 
него, тут же окрещенного Верховным главнощу-
пающим. До сорока виднейших республиканских 
лидеров, включая сенатора Маккейна, заявили, 
что с них хватит, и публично отреклись от Трампа. 
Газета «Нью-Йорк таймс» опубликовала список 
женщин, которых Трамп лапал и целовал. Две 
из них были победителями конкурсов красоты 
— Америки и Вселенной. Первую зовут Темпл 
Тэггарт, вторую — Алисия Мачадо.

Вот что показала первая: «Он меня поцело-
вал прямо в губы. Я подумала: «О боже мой! Он 
ведь женат на Марле Мейплз». Я думаю, были и 
другие девушки, которых он целовал в губы. Мне 
показалось это неприличным».

А вот показания Мисс Вселенной: «После 
моей победы Трамп несколько раз стыдил меня, 
что я полнею. Трамп, который был исполнитель-
ным директором конкурса, говорил обо мне ре-
портерам: «Вот девушка, которая любит есть».

Историю Мачадо подхватила и Хиллари. 
Несколько дней телеканалы обсуждали «дело 
Мачадо», оскорбленной якобы Трампом.

Волна Лицемерия обрушилась на Трампа в 
канун вторых дебатов, и ему пришлось ответить 
лицемерным сожалением на это Лицемерие. Он 
заявил, что приносит свое глубокое и искрен-
нее сожаление всем женщинам, что он так не 
думает, что слова, произнесенные им на видео 
10 лет назад, — это лишь «треп в раздевалке» 
спортсменов. На это последовала вторая волна 
Лицемерия. «Как смеет Трамп оскорблять наших 
спортсменов! Они никогда такого себе не по-
зволяют! И почему это 59-летний Трамп шлялся 
по раздевалкам?..»

Короче, все комментаторы считали, что 
Трамп проиграл вторые дебаты еще до того, 

как они начались.
Но надо знать Трампа — великого Лицемера 

и Лицедея.
В воскресенье он устроил пресс-

конференцию, на которой представил прессе 
четырех женщин, сидевших смирно вместе с ним 
за столом. Повинуясь невидимой дирижерской 
палочке Трампа, эта четверка рассказала, как их 
домогался Билл Клинтон.

Бывшая госслужащая из Арканзаса Пола 
Джонс в 1994 году подавала в суд на Клинтона, 
уверяя, что, будучи губернатором, он раздевался 
перед ней и приглашал ее в гостиничный номер. 
В 1998 году была достигнута договоренность о 
внесудебном урегулировании дела (Клинтону 
это влетело в $850 тыс.). Хуанита Броддрик об-
винила Клинтона полтора десятилетия назад в 
изнасиловании, которое, по ее словам, имело 
место в 1978 году, когда ей было 35 лет. Адвокат 
Клинтона в 1999 году отверг эти обвинения. А 
бывшая волонтерка из Белого дома Кэтлин Вил-
ли обвиняла Клинтона в том, что он приставал 
к ней в Овальном кабинете в 1993 году.  Кэти 
Шелтон в этой четверке стоит особняком: ей 
было лишь 12 лет, когда она была изнасилована 
в Арканзасе 41-летним мужчиной. Защитником 
насильника тогда выступала молодая Хиллари, 
выбившая для него всего несколько месяцев 
тюрьмы. Будущая первая леди обвиняла девочку 
в том, что это она домогалась мужчину старше 
ее. «Хиллари Клинтон — она не для женщин и 
детей», — заявляет Кэти.

Дальше пошла обычная жвачка — налоги, 
Бенгази, Сирия, Ирак, медицинские страховки, 
электронная почта Хиллари и так далее и тому 
подобное. Лишь иногда Трампу удавалось высечь 
из зрителей смех и аплодисменты.

Так, Трамп заявил, что если станет прези-
дентом, то отдаст приказ своему министру юсти-
ции арестовать Хиллари Клинтон за незаконное 
пользование своей личной 
электронной почтой на посту 
госсекретаря США.

Мэлор СТУРУА, 
Миннеаполис.

9 октября не стало выдающегося польского 
режиссера Анджея Вайды, автора фильмов 
«Пепел», «Пепел и алмаз», «Человек из же-
леза», «Человек из мрамора», «Канал», «Все 
на продажу», «Бесы» по Достоевскому, «Си-
бирская леди Макбет» по повести Лескова... 
Накануне он был госпитализирован. 6 марта 
Вайде исполнилось 90 лет. 

Представляя несколько лет назад свою 
картину «Аир» на Берлинском кинофестивале, 
Вайда вспомнил хасидскую притчу о старике, 
к которому зачастила смерть. Она придет, а он 
занят делом — пишет, читает. Смерть посмотрит-
посмотрит и уйдет со словами: «Зайду в другой 
раз. Сейчас ему не до меня». Вайда тогда за-
метил: «Такое отношение к жизни и смерти мне 
нравится». И сам так жил.  

Три года назад 87-летнего режиссера при-
знали легендой мирового кино на 70-м Вене-
цианском кинофестивале, вручили ему приз 
Persolo award. Наград у Вайды много. Своего 
почетного «Оскара» за вклад в кинематограф 
и «Золотую пальмовую ветвь» он несколько лет 
назад передал на вечное хранение музею Ягел-
лонского университета в Кракове. Теперь они там 
соседствуют с раритетами Коперника. 

Самое главное Вайда успел сказать. Он 
представил в Венеции свой, теперь уже пред-
последний фильм «Валенса. Человек надежды» 
о лидере независимого профсоюза «Солидар-
ность» Лехе Валенсе. Показал его жизненный 
путь без пафоса и прикрас. Да, он стал лауреатом 
Нобелевской премии мира и президентом Поль-
ши, но Вайду интересует частная жизнь — как 
работал электриком, растил шестерых детей, 
перевозил в детской коляске дочки листовки, 
радовался во времена лютого дефицита раз-
добытому батону. Этим фильмом Вайда попро-
щался с эпохой социализма, еще раз напомнил 
нам об эпохе Брежнева и его уходе. Несмотря 
на 87-летний возраст, Вайда снял масштабный 
фильм. Ничего подобного об эпохе социализма 
мы больше не увидим. 

Впервые он приехал в Москву в 1954 году. 
Ему было 28 лет. Потом он поставит «Бесов» в 
«Современнике», не раз посетит ММКФ, получит 
«Золотого орла» за вклад в кинематограф, пред-
ставит в Петербурге выставку, посвященную 
Достоевскому и «театру совести». На одном из 
фестивалей польского кино «Висла» получит за 
фильм «Аир» награду Гильдии киноведов и кино-
критиков России. Вайда любил и знал русскую 

литературу, особенно Достоевского. Не раз ста-
вил «Бесов», «Идиота», «Преступление и наказа-
ние». Он цитировал фразу Порфирия Петровича, 
обращенную к Раскольникову, о том, что у кого 
есть совесть, тот будет в этой совести видеть 
свое наказание. Он считал, что нет другого такого 
писателя, который сумел так понять русскую 
душу. «Нужна большая смелость, чтобы поляку 
сделать русский фильм. Наша схожесть толь-
ко внешняя, наша дорога до друзей-москалей 
длиннее, чем до Европы, где мы чувствуем себя, 
может быть, немножко обиженными, но на своем 
месте», — это слова Вайды. 

В марте 2008-го в Москве очень скромно 
прошла премьера его фильма «Катынь». И если 
бы не инициатива общества «Мемориал», ничего 
бы и не было. А премьера состоялась чуть рань-
ше, на Берлинале, потом фильм получил номина-
цию на «Оскара». После показа в России, хотя все 
началось еще до этого (не видели, но осуждаем), 
на Вайду обрушился шквал обвинений в антисо-
ветизме, на него вылили много грязи. Картину 
толком и не показали, а потом словно одумались 
и спешно представили на одном из телеканалов. 
Громили-громили и вдруг по указке сверху резко 
все это прекратили. Удивительно, что Вайда 
на нас не обиделся, он всегда умел разделять 
людей и систему. КГБ так и не выдал ему дело 
отца, погибшего в лесах Катыни.

События в фильме «Катынь» происходят 
в годы Второй мировой войны и рассказывают 
о расстреле польских военнопленных. Долгое 
время наша официальная версия была такова: 
произошедшее — дело рук фашистов. Архивные 
и прочие изыскания подтвердили страшные до-
гадки: операция произведена подразделениями 
НКВД. После премьеры «Катыни» в Москве до-
велось встретиться с Анджеем Вайдой. 

— Я не могу сказать, что у меня не было 
намерения рассказать историю своего отца, 
вспомнить о переживаниях своей матери. Я 
сделал первый фильм на эту тему, прекрасно 
понимая, что людям необходима прежде всего 
информация, правда о том, что происходило 
на самом деле. В числе польских офицеров, 
погибших в Катыни, был мой отец. Это и стало 
толчком к созданию фильма. Михаил Горбачев в 
Кремле передал польским властям документы, 
подтверждавшие тот факт, что произошедшее 
в Катыни — преступление советского режима. 
Борис Ельцин тоже предоставил некоторые 
свидетельства этого. Я очень хочу увидеть ма-
териалы, касающиеся моего отца, чтобы понять, 
почему его убили. Я всегда отделял российское 
общество от сталинизма и постарался, чтобы 
в моем фильме это прозвучало, в том числе и 
благодаря роли советского офицера, которо-
го сыграл Сергей Гармаш. «Катынь» не против 
людей, а против системы, с которой я никогда 
не смогу примириться. Я сделал этот фильм в 
конце своей жизни, и это существенно. В нем 
нет злости и ненависти. 

На одном из фестивалей польских фильмов 
в России «Висла» побывал польско-французский 
актер Анджей Северин, известный по роли Юлиа-
на Шернера в «Списке Шиндлера». Он много 
работал с Вайдой и поделился своими воспоми-
наниями с обозревателем «МК»: 

— Одной из самых необычных в моей био-
графии была роль женщины. Я стремился когда-
нибудь что-то подобное сыграть, поскольку во 
всех вас есть загадка. Анджей Вайда дал мне 
такую возможность. Именно у него я впервые 
сыграл женскую роль в спектакле, поставлен-
ном им во Франции. Я также снялся у него в 
нескольких картинах — «Месть», «Пан Тадеуш», 
«Дирижер», «Дантон», «Человек из железа», «Че-
ловек из мрамора». Что вам сказать об этом? 
Величие Вайды длится долгие годы. Сколько вы-
дающихся актеров снималось у него и скольких 
он таковыми сделал.   

Светлана ХОХРЯКОВА.

ПОБЕДИЛО ЛИЦЕМЕРИЕ
В США прошли вторые президентские дебаты 

Клинтон–Трамп
Женщины, утверждающие, что пострадали от семейства Клинтон: 
Кэтлин Вилли, Хуанита Броддрик и Кэтти Шелтон.

 ВИДЕО на сайте 
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Исторический музей показывает ред-
кую выставку произведений русских 
офицеров XIX столетия. Его привык-
ли называть Золотым веком русской 
культуры, забывая, что это еще и пе-
риод расцвета офицерства: оно успе-
вало не только воевать, но и создавать 
произведения искусства. 

Как так вышло? Президентом Академии 
художеств был Федор Толстой, лейтенант 
флота. Как раз с его медальонов на события 
Отечественной войны 1812 года начинается 
экспозиция. Одним из основателей Общества 
поощрения художеств стал генерал Матвей 
Дмитриев-Мамонов, который привлекал к 
искусству военных и гражданских. Его ат-
мосферный рисунок в технике литографии 
(печатание с плоской поверхности камня) пере-
дает дух военной подготовки к сражению под 
Лейпцигом.

Если эти вещи из собрания музея можно 
было видеть и раньше, то остальные экспонаты 
— из частного собрания — демонстрируются 
впервые. Например, галерея портретов импе-
ратора Александра II, созданная его телохра-
нителем Карлом Кохом. 

— Однажды он спас императора от по-
кушения в Летнем саду, вследствие чего стал 
начальником личной стражи — отныне свою 
жизнь на улице Александр II доверял только 
ему, — рассказывает один из организаторов 
выставки, коллекционер Константин Журом-
ский. — Но 13 марта 1881 года, при теракте 
народовольцев, Кох не уберег императора, был 
контужен, долго болел. Александр III позволил 
ему вернуться на службу и разрешил — из-за 
разбитой головы — носить фуражку, а не по-
ложенную по статусу каску. После контузии у 
Коха обнаружилась способность к ваянию — он 
стал скульптором. Испытывая муки совести 
из-за того, что не спас Александра II, мастер 

до последних дней делал скульптуры членов 
императорской семьи.

Терракотовые бюсты Александра II и бе-
лоснежный — Александра III из коллекции Жу-
ромского — работы Коха. Еще публике впервые 
показываются акварели Александра Сафонова 
— гусары на лошадях. Рисовать и лепить (по-
мимо акварелей на выставке представлены и  
скульптурные работы) его научил отец, который 
изучал скульптуру в Николаевском кавалерий-
ском училище у знаменитого мастера Николая 
Либериха, ученика Петра Клодта. 

Свои работы Сафонов создавал на фрон-
тах Русско-японской войны, будучи строевым 
офицером. В собрании Алексея Егорова есть 
акварели, сделанные художником во время 
Первой мировой войны. Он преподнес их Нико-
лаю II вместе с прошением — отправить его на 
фронт как военного корреспондента. Импера-
тор картины купил и на прошение ответил: «Если 
хочет — пусть едет, но за свой счет». Художник и 
поехал; много лепил, писал… а как-то раз бро-
сил кисть — и в нужное время возглавил опера-
цию. За что получил орден Святого Владимира 
4-й степени. Узнав об этом, Николай II решил 
загладить свою некорректность и наградить 
Сафонова еще одним орденом Владимира, но 
уже 2-й степени.

Кстати, эскизы подносных полковых по-
дарков, выполненные вышеупомянутым скуль-
птором Николаем Либерихом, тоже одолжены 
из частного собрания. По ним из серебра и 
бронзы в единственном экземпляре создава-
лись произведения — в офицерской среде было 
принято дарить такие на особые случаи. Еще из 
интересных экспонатов — посмертная маска 
Николая I работы Клодта, шашки с гравировка-
ми драгунских офицеров и модель памятника 
императору Петру I работы Ивана Шредера... 
Таких побед офицеры русской армии достигли 
на полях культуры. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

ТЕЛОХРАНИТЕЛЬ  
СТАЛ СКУЛЬПТОРОМ

Ваять Кох начал после теракта

ЧЕЛОВЕК  
БЕЗ МРАМОРА

Анджей ВАЙДА:  
«В числе офицеров, 

погибших в Катыни, 
был мой отец» 

Минувший понедельник дол-
жен был стать проверкой на 

прочность новой транспортной 
сети «Магистраль», разре-

кламированной чиновниками 
как «оптимизация» движения 
общественного транспорта в 

центре. Напомним, часть марш-
рутов сократили, часть добавили, 
в том числе чтобы соединить зону 
Бульварного и Садового с перифе-
рийными районами. Первые рейсы 

запустили еще в расслабленные 
выходные. Корреспондент «МК» от-

правился протестировать новую сеть 
в утренний час пик, однако обнаружил 

пустые автобусы... 

ГОРОД

ПЕРВЫЙ РЕЙС КОМОМ
«МК» узнал, почему москвичи боятся 

пользоваться «Магистралью»
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Зрителей ждет интересный оркестровый 
состав и многообразная музыкальная палитра. 
Помимо песен из нового альбома, на концерте 
прозвучат уже знакомые композиции последних 
лет — произведения из проекта «Утёсов», а также 
этносимфонические композиции из программы 
«Песни менестрелей». Не обойдется и без ярких 
сюрпризов в виде импровизации.

Сам альбом «Паровоз» был записан благо-
даря участию музыканта в популярном краудфан-
динговом проекте «Планета.ру» — в буквальном 

смысле при поддержке тех, кто действительно 
хочет его услышать. Этот факт лишний раз до-
казывает народную любовь к творчеству артиста 
и его высокий статус. 

Чарующий голос Петра Налича, его уникаль-
ная концертная программа «Паровоз» в сопрово-
ждении эстрадно-симфонического бенда и хора 
создадут в зале непередаваемое настроение, ко-
торое не покинет зрителей до самого последнего 
аккорда. И это невозможно пропустить!

Мария ШИТЕНКОВА.

3 ноября в Московском государственном театре 
эстрады состоится концерт-презентация нового 
альбома «ПАРОВОЗ» в сопровождении эстрадно-
симфонического бенда и хора.

Хорошие новости для любителей 
«Веселых Бабурей» и поклонников 
романтичного Петра Налича!

ПЁТР НАЛИЧ ПРЕДСТАВИТ СВОЙ 
НОВЫЙ АЛЬБОМ «ПАРОВОЗ»
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В обстоятельствах страшной трагедии 
разбираются красноярские следователи. 
13-летний подросток заколол своего быв-
шего одноклассника. Поводом для убийства 
стала переписка в одной из соцсетей: якобы 
нападавший оскорбил маму убитого. 

Чтобы выяснить отношения, парни на-
значили «стрелку» во дворе жилого дома. Но 
не успели перекинуться и парой фраз, как 
13-летний Руслан (он вроде как раз и писал 
гадости про маму жертвы) достал складной 
нож и пырнул оппонента в грудь. 

Семиклассник умер на руках у друга. 
Пока дело так и не возбудили: возраста 

уголовной ответственности нападавший не 
достиг. 

Раньше оба подростка учились в одной шко-
ле, потом будущая жертва перешла в другую. 
Ребята никогда особенно не дружили, но и не 
конфликтовали. Общались только в соцсетях.

Собственно, там, по предварительной ин-
формации, и вспыхнул конфликт. Изначально 
сообщалось, что Руслан оскорбил учительницу 
Олега (имена подростков изменены). Впрочем, 
как говорят друзья погибшего, жуткие слова были 
сказаны не в адрес педагога, а в адрес мамы 
убитого мальчика: «О ней он написал такую грязь, 
что любой бы парень потребовал извинений». 

В тот же день подростки назначили во дворе 
одного из домов «стрелку». Олег взял с собой 
лучшего друга. Подмогу пригласил на встречу 
и его обидчик.

— Олег с другом были безоружные, а у Рус-
лана был с собой нож. Его приятель принес… 
бейсбольную биту, — рассказал «МК» один из 
друзей погибшего. 

— Ссора началась с взаимных 
оскорблений?

— Нет. Они и несколькими словами не 
успели перекинуться. Руслан достал нож и со 
словами «у меня для тебя есть сюрприз» ударил 
Олега в грудь… 

Парень попытался убежать. Но из-за силь-
ной кровопотери не смог. 

— Он прошел, наверное, метров 30, а по-
том упал. Тут же подбежал друг Олега, начал 

зажимать ему рану. Олег умер у лучшего друга 
на руках. «У меня в глазах темнеет…» — это были 
последние его слова. 

Ни Руслан, ни его приятель даже не попы-
тались вызвать «скорую». 

— Руслан просто сел на корточки. Так и до-
ждался приезда полиции. Второй парень, кото-
рого позвали на подмогу, выронил бейсбольную 
биту, но тоже ничего сделать не попытался. Про-
сто стоял и смотрел. Говорят, в шоке был…

Врачей в итоге вызвали прохожие. Когда 
медики подъехали (к слову, по одной версии, 
«скорая помощь» приехала на место трагедии 
через семь минут, по другой — через 25), у се-
миклассника уже остановилось сердце.

«Сегодня погиб наш товарищ по команде. 
Олег был очень жизнерадостным, никого и ничего 
не боялся, мог постоять за себя и своих друзей. 
Совсем недавно в пятницу Олег тренировался с 
нами, а сейчас его нет. Мы всегда будем помнить 
о тебе, никогда не забудем, какую ты большую 
помощь оказал команде, ты очень хороший, 
смелый человек. Пусть земля тебе будет пухом…» 
— такой пост в воскресенье появился в группе 
красноярской команды по регби — этим видом 
спорта Олег занимался с детства.

«Очень жалко, хороший парень был, добро-
желательный, справедливый, жизнерадостный, 
сильный духом боец», — написал под некрологом 
тренер убитого.

Странички его оппонента в соцсети нет: ее 
удалили почти сразу после ЧП. Впрочем, некото-
рые из пользователей успели заглянуть и сделать 
скрины. У Руслана был ник Tony Killer. Цитаты (не 
самого мирного содержания) сопровождались 
картинками с окровавленными ножами…

«Там один сплошной шлак и нацизм был. 
Просто ужас… И как этого не видели родите-
ли?» — написали в комментариях в одном из 
сообществ Красноярска.

Себя школьник на страничке называл «улич-
ным бойцом за справедливость». 

Одноклассники Руслана говорят, что парень 
всегда отличался агрессивным поведением.

— Он всех всегда задирал. Одного парня 
чуть стулом не убил. Однажды в учителя клеем-
карандашом кинул. А недавно рассказывал в 
школе, что не стоит бояться убивать, что некото-
рые это заслужили. В общем, псих… — подыто-
жил одноклассник подозреваемого. 

Несмотря на агрессию, на учете Руслан не 
стоял. Как сообщили в следствии, оба подрост-
ка — из благополучных семей. Руслан возраста 
привлечения к уголовной ответственности не 
достиг, поэтому дело в отношении него пока не 
возбуждено. Как сообщается на сайте СКР по 
Красноярскому краю, дано «поручение комиссии 
по делам несовершеннолетних обратиться в суд 
с ходатайством об изоляции подростка в центре 
временного содержания несовершеннолетних 
правонарушителей».

Впрочем, через 10 дней Руслану исполнится 
14 лет. Возможно, тогда у истории будет новый 
поворот. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

СМЕРТЕЛЬНЫЙ БАН
13-летний подросток заколол своего 

бывшего одноклассника из-за ссоры в Сети 
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Убитый семиклассник.



Знаменитый Научно-практический 
центр интервенционной 
кардиоангиологии, где когда-
то провели первое в России 
стентирование, где было изобретено 
немало прорывных методов 
лечения больных с инфарктом 
миокарда и ишемической болезнью 
сердца, отмечает свое 20-летие.
Сегодня инновационные методы 
лечения могли бы быть гораздо 
более доступными пациентам, если 
бы удалось решить ряд проблем 
в нашем здравоохранении. В 
этом уверен известный врач, 
директор центра, завкафедрой 
рентгенэндоваскулярных методов 
диагностики и лечения ФУВ РГМУ 
им. Пирогова, член-корреспондент 
РАН Давид ИОСЕЛИАНИ, который 
дал интервью обозревателю «МК».

— Давид Георгиевич, расскажите: с чего 
начался ваш центр?

— Сегодня я понимаю, что его появление в 
те годы было просто необходимо. Настала пора 
внедрять все наработки, которые были сосредото-
чены в НИИ, в практическое городское здравоох-
ранение. Сама же идея создания научного центра 
для пациентов с наиболее распространенными 
сердечно-сосудистыми заболеваниями принад-
лежала знаменитому российскому кардиохирургу 
Владимиру Бураковскому, с которым в те годы мы 
вместе работали в НЦССХ им. Бакулева. Тогда 
пациенты с ишемической болезнью сердца, ин-
фарктом миокарда попадали лишь в городские 
больницы — федеральные учреждения для ско-
ропомощных больных были закрыты.

И вот сначала, еще в 80-х годах, было создано 
два специализированных отделения в городской 
больнице №15. Одно из них, отделение неотлож-
ной кардиологии, возглавил я. Мне-то казалось, 
что после Центра Бакулева меня отправили в 
ссылку, а теперь я понимаю, насколько прони-
цателен был Бураковский. В конце 90-х годов 
стало очевидно, что пора расширяться и получать 
самостоятельность. Я обратился к руководству 
Москвы, к мэру Юрию Лужкову, и он с полуслова 
понял всю важность вопроса и выделил все не-
обходимое для создания центра, в том числе 
здания. Вот так и родилось наше учреждение. И 
вскоре стало очень востребованным.

Многие годы подряд, до 2009–2010 годов, 
наш центр занимал первое место по количеству 
проведенных стентирований в стране (по ин-
формации справочника, который издает НЦССХ 
им. Бакулева). После введения квотирования в 
федеральных учреждениях и появления в Москве 
больниц, которые оказывают услуги высокотехно-
логичной медицинской помощи (ВМП), мы ушли с 
первой строчки, так как получали малое количе-
ство квот. Мы и сейчас остаемся в первой пятерке, 
но потенциально можем выполнять значительно 
больше операций и рентгенэндоваскулярных 
процедур, однако, к сожалению, количество квот, 
которые нам выделяют, лимитировано.

Сегодня мы лечим не только сердце, но и 
все сосуды, которые кровоснабжают жизненно 
важные органы. К тому же мы создали Российское 
научное общество интервенционных кардио-
ангиологов, которое сегодня участвует во всех 
больших форумах мира; мы создали Московское 
общество кардиоангиологов, открыли кафедру 
рентгенэндоваскулярной диагностики и лечения 
во Втором меде — РНИМУ им. Пирогова… Многие 
руководители отделений в столичных больницах 
— выходцы из нашего центра и мои ученики. Не-
которые из них уже заведуют кафедрами. К тому 
же за годы работы мы получали премии Прави-
тельства РФ, правительства Москвы, премию им. 
В.И.Бураковского…

— Скоро ваш центр перейдет из город-
ского в федеральное подчинение — все до-
кументы уже подписаны. Не пострадают ли 
от этого москвичи?

— Мы все равно будем лечить москвичей. А 
теперь и жителей других регионов тоже. За эти 
годы мы сделали огромное количество операций, 
спасли жизни десяткам тысяч пациентов. И могли 
бы помогать еще большему количеству людей, 
если бы помощь нам была активнее.

Несколько лет назад мы ввели в Москве си-
стему догоспитального тромболизиса. К больному 
с болью за грудиной приезжала «скорая», и врачи 
сразу же начинали вводить ему препарат, раство-
ряющий тромб. Это позволяет продлить время, 
в течение которого пациенту можно помочь с 
помощью стентирования артерий. К примеру, 
к нам в центр больные попадают в среднем че-
рез 5–6 часов после начала приступа, а золотой 
стандарт оказания помощи при ОИМ — 90 минут. 
Тромболизис помогал еще догоспитально вос-
становить кровоснабжение поврежденной сер-
дечной мышцы. Но, к сожалению, сейчас практика 
догоспитального тромболизиса свелась к нулю. 
Я считаю это неправильным.

— Сегодня внимание московских властей 
больше сосредоточено на создании много-
профильных лечебных центров. Это правиль-
ное направление, на ваш взгляд?

— Это очень хорошо, но профильные НПЦ 
обязательно должны существовать! Ведь без 
продолжения разработок, без новых, прорывных 
методов лечения не обойтись. И если в городе 
есть такие передовые учреждения, не уделять 
им внимания не совсем правильно — это откат 
назад. Могу без лишней скромности сказать, что 
стратегия и тактика лечения пациентов с острым 
инфарктом миокарда в нашем городе были раз-
работаны именно в нашем центре. А первое в 

нашей стране стентирование коронарных артерий 
у пациента с ОИМ выполнил ваш покорный слуга. 
В 2012 году в нашем центре провели первое рент-
генэндоваскулярное протезирование аортального 
клапана одновременно со стентированием сосу-
дов сердца. Сегодня этот метод перешел в разряд 
рядовых, а тогда многие считали наш шаг риско-
ванным и даже сумасбродным. Полагали, что это 
очень высокий риск. И на форуме PCR в Париже, 
когда мы докладывали о первой такой операции, 
было много скептиков. А сегодня весь мир при-
меняет эту тактику. Международный авторитет 
нашего центра высок. К нам даже обращались с 
просьбой трансляции наших операций у больных 
острым инфарктом миокарда на европейском 
форуме в Париже — к сожалению, к российским 
врачам такие просьбы поступают крайне редко. 
В итоге мы транслировали операции сразу из 4 
операционных — европейские коллеги такого еще 
никогда не видели.

— Давид Георгиевич, уже ставший традици-
онным международный курс «Современные тен-
денции в лечении острого инфаркта миокарда», 
на который съезжаются самые известные врачи 
в этой области со всего мира, в этом году был 
приурочен к юбилею вашего центра…

— Должен отметить, что, несмотря на на-
пряженную международную обстановку, мы не 
получили ни одного отказа от врачей из-за рубе-
жа. К нам приехали наши постоянные участники: 
доктор Синди Грайнс из США, которую считают 
одним из лидеров в области лечения ОИМ; один из 
ведущих кардиологов Америки Энтони ДеМария; 
известный кардиолог Андрейс Эрглис из Латвии; 
доктор Набер из Германии… Все они — первые 
лица в области мировой кардиоангиологии. Каж-
дый год во время таких курсов мы демонстрируем 
нашим коллегам из других стран мира и из России 
инновационные операции в режиме онлайн. Почти 
ни в одной стране мира аналогичное невозможно 
— просто ни у кого нет настолько хорошо орга-
низованной системы скорой помощи, которая 
оперативно доставляет пациентов с приступом 
ОИМ в нашу операционную. Например, в Америке 

на вызов «боль в области сердца» едут пожарные, 
полицейские — кто ближе. У нас же — только 
«скорая».

— Какие места нашей системы здраво-
охранения вы считаете слабыми?

— Например, меня удручает ситуация с си-
стемой распределения высокотехнологичной 
медицинской помощи (ВМП) в стране. Я считаю 
неправильным определять заранее объемы ВМП 
в учреждениях. Думаю, что в конце года все ме-
дицинские учреждения, которые оказывают ВМП, 
должны получать средства на закупку необходи-
мых материалов. А потом нужно оплачивать им 
столько высокотехнологичных медуслуг, сколько 
эти учреждения смогли сделать. Например, сде-
лали 100 операций — им заплатили за 100. Нам 
же, например, выделяют только 700 квот на ВМП 
на год, тогда как реально мы можем сделать втрое 
больше. Может быть, столько не нужно? Нужно! У 
нас в стране и даже в Москве есть задолженность 
перед населением — далеко не все нуждающиеся 
в ВМП ее получают. И причин я вижу несколько. 
Первая — консервативность врачей первичного 
звена и даже стационаров. Они очень долго тя-
нут, прежде чем решаются отправить больного 
на ВМП. Особенно в нынешней ситуации, когда 
медучреждения борются за больных, за каждым 
из которых стоят деньги…

— То есть это даже не консерватизм, 
а меркантильность: чем дольше будешь 
«мариновать» пациента, тем больше денег 
получишь?

— И это тоже. Они выполняют план, как бы 
лечат — а человек потом в тяжелом состоянии 
попадает в больницу. Доходит до того, что у нас 
иногда возникает даже дефицит больных! Но и 
консерватизм тоже присутствует: увы, не все врачи 
на местах знают о современных методах лечения 
заболеваний, в том числе болезней сердца.

Второе, что мешает, — расходный материал 
для проведения ВМП сегодня закупают не врачи, 
а чиновники. И вот сейчас уже октябрь, а я до 
сих пор не получил того, что запланировано на 
этот год. И как нам делать оставшийся план за 

три месяца? А начались поставки только в июне 
— то есть полгода мы работали без расходных 
материалов для ВМП. При том, что заявка была 
подана вовремя.

Система централизованных закупок ущерб-
на в нашей реальности. Возможно, она была бы 
оправдана при хорошей организации процесса, и 
тогда я мог бы получать все расходные материалы 
31 декабря, а не в середине следующего года.

А еще одно больное место — ремонт высо-
котехнологичной медтехники. У нас существует 
Гормедтехника, которая должна заниматься этим 
вопросом и даже ремонтировать часть «тяжелой» 
техники за госсчет (остальное, по закону, — за 
наш). Однако такого на моей памяти еще никогда 
не было — чтобы техника простаивала. Мы не-
сколько месяцев работали без компьютерного 
томографа. Три месяца у нас стоял без дела ан-
гиограф. Как можно выполнять план без самой 
необходимой техники? Раньше мы направляли 
заявку — аппараты ремонтировали сразу же. 
Сейчас это превратилось в долгий и затрудни-
тельный процесс.

Моя критика должна быть полезной для ор-
ганизаторов здравоохранения. Мне бы хотелось, 
чтобы они узнали о недостатках и исправили их. А 
еще я считаю, что руководителям медучреждений 
нужно давать больше самостоятельности. Кто 
заинтересован купить подешевле — я, руково-
дитель учреждения и лечащий этих больных, или 
чиновник? По-моему, ответ очевиден. Вот сейчас 
для меня закупили отечественные катетеры и 
специальные футляры для стентирования. А я в 
этот футляр не могу пробиться! Но чиновнику все 
равно — будет ли лучше врачу или пациенту…

Если все то, что я рассказываю, — неправда, 
пусть на меня подадут в суд и докажут, что я го-
ворю неправду. Однако в реальности каждое мое 
критическое выступление заканчивается приездом 
в мое учреждение линейного контроля или еще 
большим неуважительным отношением некоторых 
чиновников ко мне и к руководимому мною центру. 
Так нельзя. Ведь речь идет о здоровье людей.

Беседовала Екатерина ПИЧУГИНА.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Проверка на таможне. 4. 
Острое столкновение оппозиционеров на митинге. 
10. Головомойка, которую опасается нашкодивший 
не по-детски ребенок. 11. Ледяная гора, плаваю-
щая в океане. 13. «Камин» в пещере троглодита. 
14. Отдельный снимок на фотопленке. 15. Часть 
автомобильной шины, которая находится в посто-
янном контакте с дорогой. 16. «Ячейка» в тетра-
ди по математике. 18. Запечатанная стеклянная 
«напарница» шприца. 20. Домашний Барсик для 
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КРОССВОРД ЮБИЛЕЙ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Граната. 4. Игрушка. 10. Огласка. 11. Парубок. 13. Зубр. 14. Руно. 
15. Микроскоп. 16. Люлька. 18. Абсент. 20. Заварка. 22. Кавардак. 23. Фисташка. 24. Охран-
ник. 27. Крохобор. 30. Единица. 32. Юбиляр. 34. Татами. 35. Амплитуда. 36. Прах. 38. Горе. 
39. Напиток. 40. Лунатик. 41. Зависть. 42. Стоянка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Грузило. 2. Негр. 3. Травма. 5. Группа. 6. Узор. 7. Ассорти. 8. Загривок. 
9. Апостроф. 10. Обслуга. 12. Кутенок. 17. Катавасия. 19. Барахолка. 20. Задание. 21. Аксиома. 
25. Хулиган. 26. Кривляка. 27. Кристалл. 28. Остаток. 29. Сюрприз. 31. Жилетка. 33. Расист. 
34. Талант. 37. Хаки. 38. Гиря.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп. Максимально! 

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная
консультация
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. 8(495)772-19-81

предлагаю

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-929-568-66-95
❑ массажисток 

т. 8-964-580-37-70
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых по всем районам 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-916-842-28-56

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ релакс 
т. 8-926-783-41-50

❑ заявление
о своих правах в 
Тушинском районном суде 
г. Москвы
от Ботеевой Валентины 
Сергеевны,
проживающе
 по адресу г. Москва,
ул. Фабрициуса,
д. 25, к. 1, кв. 34
об утрате ценной бумаги, 
выданной
ПАО "Сбербанк России".

❑ утерянный диплом 
нового ПО Московского 
Института Управления 
№1377050167717, 
приложение
№ 1377050290190
на имя
Шустровой Евгении 
Сергеевны, выданный 
02.03.2015 г. считать 
недействительным.

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-966-141-41-35

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление 
м."Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

10.04.2017—
15.04.2017

16.04.2017—
30.04.2017
Азовское море
Керченский 
пролив

03.06.2017—
18.06.2017
Онежская губа 
На Белом море

01.09.2017—
26.09.2017
Азовское море
Керченский
пролив

САМАРА–САРАТОВ–ВОЛГОГРАД (ЭЛИСТА)–
САРАТОВ (ТАРХАНЫ)–БАЛАКОВО–ХВАЛЫНСК–САМАРА 
 стоимость от 11900 рублей

САМАРА–САРАТОВ–ВОЛГОГРАД–ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА, 
КОСТОМАРОВО)–РОМАНОВСКАЯ–ЕЙСК–КЕРЧЬ 
(3 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, ФЕОДОСИЯ, СУДАК, 
НОВЫЙ СВЕТ, БАХЧИСАРАЙ)–РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)–
КОНСТАНТИНОВСК–ИЛЬЕВКА–КАМЫШИН–САРАТОВ 
(ТАРХАНЫ)–ХВАЛЫНСК–САМАРА 

ЯРОСЛАВЛЬ–КИЖИ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2 ДНЯ: о. КУЗОВА, о. АНЗЕР)–АРХАНГЕЛЬСК (СОЛЬЗА, 
СЕВЕРОДВИНСК, ХОЛМОГОРЫ)–ОНЕГА (2 ДНЯ: о. КИЙ)–
СОСНОВЕЦ–ПОВЕНЕЦ (КОНДОПОГА; МЕДВЕЖЬЕГОРСК)–
СТЕКЛЯННЫЙ (ПУДОЖ; ОНЕЖСКИЕ ПЕТРОГЛИФЫ)–
МЫШКИН–МОСКВА 

МОСКВА–КАЛЯЗИН (СОЛЬБИНСКАЯ ПУСТЫНЬ)–УГЛИЧ–
КОСТРОМА–ПЛЕС–Н.НОВГОРОД–САМАРА–ВОЛГОГРАД–
ИЛЬЁВКА–(ЭЛИСТА)–РОМАНОВСКАЯ–ЕЙСК (ТАМАНЬ–
ТЕМРЮК ВУЛКАН ГЕФЕСТ; КЕРЧЬ (3 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ, 
ЯЛТА, СУДАК, ФЕОДОСИЯ, БАХЧИСАРАЙ)–РОСТОВ-НА-ДОНУ 
(АЗОВ)–ВОЛГОГРАД–КАМЫШИН–САРАТОВ–САМАРА–КАЗАНЬ–
ЧЕБОКСАРЫ–Н.НОВГОРОД–ЯРОСЛАВЛЬ–МОСКВА

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ 2017г. ВЗНОС 50%

«Природу будит ото сна всем долгожданная весна»

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1
8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28

www.flotrusich.ru
РАСПИСАНИЕ ТЕПЛОХОДА «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»
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«К Крымским берегам»

«Беломорское ожерелье» доставка автобусом в ПОДАРОК МОСКВА–ЯРОСЛАВЛЬ

«Вот она какая — сторона родная»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
11 октября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а,  
у к/т «Бирюсинка»
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, корп. 1
р-н Бескудниково, Дмитровское шоссе, д. 80,  
у маг. «Любимый»

12 и 13 октября с 8.00 до 20.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Покровское–Стрешнево,  
ул. Свободы, д. 16 
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71, стр. 16, 
у гост. «Измайлово»
м. «Медведково»,  
ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»

Приглашаем всех читателей оформить подписку на 2017 год.  
Только в подписных пунктах «МК» до 22 октября этого года действуют 

подписные цены с максимальной скидкой по предъявлению абонемента за любой 
предыдущий период подписки на «МК». Спешите продлить подписку на «МК»!  РЕ
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«МК» ДАРИТ СЕМНАДЦАТЬ ДНЕЙ РЕДАКЦИОННОЙ ПОДПИСКИ С МАКСИМАЛЬНОЙ СКИДКОЙ!
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ПОДПИСКА

2017

«Московский комсомолец»  На 6 месяцев На 12 месяцев
(понедельник — суббота) (январь — июнь 2017 г.)  (январь — декабрь 2017 г.)

В ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ
с доставкой на дом 749,67 руб. 1741,29 руб.
для льготников 682,26 руб. 1424,98 руб.

В ПОДПИСНЫХ ПУНКТАХ РЕДАКЦИИ
для всех новых подписчиков 700,00 руб. 1400,00 руб.
при продлении подписки 650,00 руб. 1350,00 руб.
при продлении подписки для льготников 600,00 руб. 1250,00 руб.

Ждем всех в редакционных подписных пунктах «МК» по адресам:

Подробности о подписке по телефону  
8-495-665-40-80 и e-mail: podpiska@mk.ru

дикого барса. 22. Дружеское расположение к 
малознакомому человеку. 23. Зеленый участник 
фотосинтеза. 24. Нелегальный торговец дол-
ларами в советское время. 27. Умение быстро 
и ловко справиться с каким-нибудь делом. 30. 
Дополнительная «одежка» тетрадки. 32. Су-
дья, уклоняющийся от хуков и апперкотов. 34. 
Обновка, которую заметила мымра Людмила 
Прокофьевна у секретарши Веры. 35. Оккупант 
по-другому. 36. Белая «бабочка» в рыжем хво-
сте первоклассницы. 38. Место Бородинского 
сражения. 39. Железная птица, что в ангаре 
томится. 40. Судно, которое разрушает торосы. 
41. Звенящий городской транспорт. 42. На-
дежное плечо фигуристки-парницы.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Печка» в конструкции 
газовой плиты. 2. Орган, который «может взор-
ваться» от обилия информации. 3. Коллектив, 
гастролирующий со спектаклями по городам 
и весям. 5. Кожаная сумка у кавалерийского 
седла. 6. Дом родной для рожденных в опилках 
артистов. 7.  «Красная машина» с советскими 
хоккеистами тренера Виктора Тихонова. 8. Од-
ноклеточный микроорганизм. 9. Дублер актера 
в опасных трюках. 10. Обувь, вместо которой 
Шарик из Простоквашино купил себе кеды. 
12. «Клецки» в украинской кухне. 17. Машина 
с монитором, процессором и клавиатурой. 19. 
Капкан, освобождающий ленивого кота Ваську 
от своих прямых обязанностей. 20. «Мини-
решето» для чаинок. 21. Сияние квартиры после 
генеральной уборки. 25. Любовник, обходя-
щийся даме в кругленькую сумму. 26. Единица 
мощности электрического тока. 27. Граждан-
ский муж в речи деревенской бабы Клавы. 28. 
Корабельная рында. 29. И латыш, и литовец, и 
эстонец. 31. Неискренний ханжа. 33. «Пожар» в 
пищеводе. 34. Враждебные отношения на по-
чве мелких интриг. 37. Половина футбольного 
матча. 38. «Стихотворных дел» мастер.

Директор Научно-
практического 
центра 
интервенционной 
кардиоангиологии 
Давид 
ИОСЕЛИАНИ: 

« За эти годы мы 
спасли жизни 
десяткам тысяч 
пациентов. И могли 
бы помогать 
еще большему 
количеству 
людей, если бы 
помощь нам была 
активнее»

ТЕБЕ НЕ ХОЧЕТСЯ ОШИБОК!
СЕРДЦЕ, 
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— В том году я пропустила чемпионат Ев-
ропы, но и без меня сборная справилась и стала 
лучшей на турнире, так что ничего страшного не 
случилось. У меня не возникло никаких комплек-
сов и боязни повторения. Просто не нужно за-
цикливаться. Думать о здоровье, конечно, нужно. 
Прислушиваться к организму, который подает 
знаки. И тогда не доводить до опасного преде-
ла. У каждого свои заморочки, все мы люди, но 
нужно обратиться к врачу команды и совместно 
решать проблему. 

— А главное золотое правило?
— В первую очередь нужна растяжка, чтобы 

мышцы не были шокированы внезапной нагруз-
кой. Так что разминка и одновременно хорошее 
настроение — эти вещи влияют на результат. Так 
что я очень рада, что после Олимпиады удалось 
восстановиться. Это было важно и для головы, 
и для тела. 

— Сколько времени вам позволили по-
жить без волейбола?

— После Рио это было примерно 14 дней. 
Конечно, разъезжались не в лучшем настроении, 
хотелось одновременно и забыть, и сделать вы-
воды. Удалось съездить на море, для меня это 
лучший вид отдыха. И здесь есть важный момент: 
сколько бы ты ни закрывалась в себе, сколько бы 
ни копалась в причинах произошедшей неудачи, 
это не поможет. Потому что волейбол — команд-
ный вид спорта, каждый допустил свои ошибки, 
но работу над ними нужно делать всем вместе. 
А посыпать голову пеплом, вспоминая об Играх 
в Рио, поздно. Подготовку к новому сезону мы в 
команде начали неплохо: физические нагрузки 
и игровая практика, все это есть. 

 — Последний раз о Рио. Что пошло не 
так?

— Вот наша игра с Бразилией на групповом 
этапе не была решающей. Мы смогли навязать хо-
зяйкам хорошую борьбу. Что же касается Сербии, 
то именно она стала темным пятном для нас. Хотя 
готовились мы ко всем соперникам одинаково. 

— Какие ожидания от предстоящего чем-
пионата России?

— Хочу сказать, что уровень его все-таки 
снизился. Многих клубов больше нет. С другой 
стороны, у молодых девчонок появился шанс 

проявить себя. Это плюс как для сборной, так 
и для клубов, в том числе нашего «Динамо». Я 
все-таки надеюсь, что мы справимся двенад-
цатью девочками. Одна проблема, чемпионат 
закончится на этот раз довольно поздно, в мае 
2017-го, и перед сборами национальной команды 
останется немного времени на восстановление. 
Но что поделаешь?

— С другой стороны, ради Олимпиады 
формат прошедшего чемпионата был сильно 
урезанным: «Финал четырех» вместо полно-
ценного плей-офф. 

— Недостаток игровой 
практики? Не думаю. Нам 

было достаточно напря-
женных матчей в трех 

турнирах за сезон и 
двух игр финаль-

ной фазы. И то, 
что мы победили, 
справедливо. 

— В каче-
с т в е в а ш и х 
главных со-
перников сей-
час называют 
казанское «Ди-
намо», к этому 

мы привыкли, а 
также «Уралочку-

НТМК». 
 — Я не могу су-

дить об их нынешней 
готовности к чемпио-

нату, поскольку на пред-
сезонке «Динамо» с Екате-

ринбургом не пересекалось. 
Но я с большим уважением от-

ношусь к Николаю Васильевичу 
Карполю. Он всегда умеет удивлять. И 

его команда никогда не падает ниже пято-
го места. С любым составом он строит четкую 

и выдержанную схему. Так что посмотрим. 
— А кто еще готов бросить вызов 

«Динамо»?
— Хотелось бы обойтись без неприятных 

сюрпризов. Чемпионский титул мы должны за-
щитить. Что касается соперников, то команда 
из Южно-Сахалинска непредсказуема. Там со-
брались неплохие игроки, но как они будут вы-
глядеть в начале — непонятно. В прошлом году 
в Суперлигу пришел Красноярск и сразу стал 
показывать интересный волейбол. «Протон» из 
Балакова сейчас вызывает интерес: команда 
обыграла в Казани местное «Динамо». Девчонки 
сыгранные. 

— Что касается Лиги чемпионов, какие 
в Европе тенденции?

— На первую роль выходит командная такти-
ка. Какими бы физическими данными ни обладали 
игроки, они проиграют, если не найдут тонкого 
взаимопонимания. Важно, как их расставить 
на свои места: тренерские функции выходят на 
первый план. 

— Вам предстоит играть со швейцарским 
«Волеро». Несколько лет назад его серьезно 
не воспринимали, а знали лишь по работе в 
нем тренера «Динамо» Светланы Илич.

— Постепенно команда стала завоевывать 
авторитет в еврокубках благодаря хорошим тре-
нерам. С нового сезона с ними работает Зоран  

Терзич, который привел наших обидчиков, сбор-
ную Сербии, к «серебру» Олимпийских игр. Так что 
надеюсь, к «Волеро» ключи мы подберем. 

— Во время турне по Италии вы побе-
дили в одном из матчей до 4 сетов. Это не 
опечатка?

 — Нет, именно так и было. Товарищеские 
матчи играются по договоренности сторон. Да 
хоть до пяти победных партий. Если обе команды 
готовы, то почему бы и нет? Турнирного значения 
не существует, но можно проверить абсолютно 
все. 

— Сборная России у нас без тренера. 
Круг претендентов большой. Кого вы пред-
ставляете в этой роли?

— Как сказали во Всероссийской федерации 
волейбола, выборов на конкурсной основе не бу-
дет. Произойдет назначение. Кто бы ни пришел на 
этот пост, ему предстоит снова создать команду 
и изучить причины поражений, причем не только 
свежих, как в Рио, но и давних. Потому что с 2004 
года у нас на этом фронте все безуспешно. Нужно 
разобраться, почему во второстепенных турнирах 
мы лучшие, а Олимпиады так бездарно отдаем. 
Надо что-то менять. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ,  
Александра СУХАНОВА.

Родители хотели как лучше, а полу-
чился ты.

Несмотря на все трудности уходящего 
года, правительство уверено, что жить 
можно еще хуже.

— Как назывался фильм, где все синие 
были?
— «Особенности национальной охоты»?

Я тихая, добрая и даже послушная. Не 
гуляю, не пью, не шляюсь по ночам. 
Ложусь спать вовремя и вовремя про-
сыпаюсь. Да когда же это, черт побери, 
закончится?!

— Да забудьте вы об этой дуре! Давайте 
лучше нажремся.
— Доктор, а вы очень даже неплохой 
психолог.
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Узнайте больше о возможных способах выздоровления, 
позвонив специалистам «горячей линии» «ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ»!

ЕСТЬ У ВАС ПРОБЛЕМЫ СО СПИНОЙ, 
ПОЗВОНОЧНИКОМ, СУСТАВАМИ?

Без движения нет полноценной жизни. Крепкие ко-
сточки позволяют человеку двигаться легко и свобод-
но. Но если недуг настигает вас, жизнь становится 
сущим адом. Появляются проблемы не только с 
движением, но и с психологическим состоянием 
человека. Руки опускаются, дела не делаются, 
родные понимают, что вы уже не помощник. Все 
что остается, это все время иметь при себе обе-
зболивающие таблетки и мази и молиться что-
бы беда не настигла в неподходящий момент.

Специалисты «горячей линии» по про-
блемам опорно-двигательного аппарата зна-
ют это и не раз помогали людям вернуться к 
нормальной жизни благодаря персонально 
разработанным рекомендациям. Их действие 
направлено на блокировку болевых рецепторов, 

восстановление и укрепление позвоночника 
и суставов. 

Информация должна быть доступной, поэто-
му мы работаем именно для вас. В режиме ре-
ального времени звоните по разным вопросам, 
связанным с опорно-двигательным аппаратом.

Позвоните на бесплатный телефон «горячей линии» 8 800 555 60 03 
ежедневно с 9.00 до 20.00 и живите без боли. 

— Лев Александрович, а что, по-вашему, 
больше всего вредит диабетику? 

— Отсутствие знаний о том, что творится 
в недрах организма и что это означает. Но как 
только человек осознает, что происходит со 
зрением, с почками, с сердцем, с сосудами, 
с нервами — а происходят подчас фатальные 

вещи, — жизнь меняется к лучшему. Парадок-
сально, но факт! А все потому, что человек 
наконец-то задумывается, все ли возможное 
он делает. Пугается последствий — и заду-
мывается о диете, нагрузках, терапии. Диабет 
недаром называют «медленным убийцей» Он 

ведет подрывную работу незаметно, а когда 
появляются выраженные симптомы, часто вы-
ясняется, что процесс зашел слишком далеко. 
Так в свое время было со знаменитым Дягиле-
вым, отцом русского балета. Он умер в 57 лет. 
Еще за 2 дня до смерти строил планы, гостей 
принимал, а потом — молниеносная атака и 
все, человека нет. 

— Это был диабет какого типа? 
— Это был самый распространенный 2-й 

тип, его еще иногда называют «старческим». 
Он часто поражает людей после 50 с лишним 
весом. И в чем трагедия-то? Положим, Дяги-
лев понимал все риски — просто потому, что 
доктора в прежние времена были, как правило, 
более совестливыми. Они все раскладывали для 
пациента по полочкам. Теперь же ни у кого нет 
времени! В поликлиниках очереди, и у врачей 
нет возможности уделять достаточно времени 
и внимания каждому. Выписали таблетки — и 
гуляй! А за разъяснениями — откуда что, иди, 
куда хочешь. А куда пойдет человек в возрасте? 

Интернетом он часто не владеет, в библиотеку 
не записан…

— А если в частную клинику? 
— Там, возможно, и объяснят, и возьмутся 

за человека со всей ответственностью, но откуда 
взять денег на платную медицину? 

— И что же еще можно сделать? 
— Я хочу, чтобы каждый знал: есть «горячая 

линия», куда он может позвонить, и его всегда 
выслушают, вникнут в детали, уделят столько 
времени, сколько нужно. Здесь работают на-
стоящие подвижники и профессионалы, опыт-
ные, а главное — душевные и сочувствующие. 
Мы возрождаем давние традиции служения 
людям. Пусть сегодня, когда кругом бизнес, 
это звучит старомодно, но мы старой закалки, 
понятие морального долга для нас не пустые 
слова! Мы с открытым сердцем принимаем 
всех, кто обращается: объясняем, учим, под-
держиваем. Поверьте, бороться не так сложно, 
главное — чтобы рядом был неравнодушный и 
знающий человек!

Жизнь с диабетом несладкая. То 
нельзя, это нельзя, постоянно на 
таблетках или инъекциях инсули-
на. При этом люди часто ощущают 
себя подавленными, становятся 
раздражительными. Выстроить в 
таком состоянии жизнь и общение 
очень сложно. А общение как раз 
очень важно, особенно с людьми, 
которые могут помочь словом и 
делом. Один из них — Лев Алек-
сандрович Добровский, ведущий 
специалист центра «Феникс». 

ТЕЛЕФОН 
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«МЕДЛЕННЫИ УБИИЦА»

Группа A 
Беларусь—Франция — 0:0. Болгария—Люксембург 
— 4:3. Швеция—Нидерланды — 1:1. Франция—
Болгария — 4:1. Люксембург—Швеция — 0:1. 
Нидерланды—Беларусь — 4:1.
 И В Н П М О
1. Нидерланды 2 1 1 0 5-2 4
2. Швеция 2 1 1 0 2-1 4
3. Франция 2 1 1 0 4-1 4
4. Болгария 2 1 0 1 5-7 3
5. Беларусь 2 0 1 1 1-4 1
6. Люксембург 2 0 0 2 3-5 0 
Группа B 

Андорра—Латвия — 0:1. Швейцария—Португалия 
— 2:0. Фарерские острова — Венгрия — 0:0. 
Венгрия—Швейцария — 2:3. Португалия—
Андорра — 6:0. Латвия — Фарерские острова 
— 0:2.
 И В Н П М О
1. Швейцария 2 2 0 0 5-2 6
2. Фареры 2 1 1 0 2-0 4
3. Португалия 2 1 0 1 6-2 3
4. Латвия 2 1 0 1 1-2 3
5. Венгрия 2 0 1 1 2-3 1
6. Андорра 2 0 0 2 0-7 0
Группа C

Азербайджан—Норвегия — 1:0. Германия—
Чехия — 3:0. Северная Ирландия — Сан-Марино 
— 4:0. 
 И В Н П М О
1. Германия 2 2 0 0 6-0 6
2. Азербайджан 2 2 0 0 2-0 6
3. С.Ирландия 2 1 1 0 4-0 4
4. Чехия 2 0 1 1 0-3 1
5. Норвегия 2 0 0 2 0-4 0
6. Сан-Марино 2 0 0 2 0-5 0

Группа D

Молдавия—Сербия — 0:3. Ирландия—Грузия — 
1:0. Австрия—Уэльс — 2:2. Уэльс—Грузия — 1:1. 
Молдавия—Ирландия — 1:3. Сербия—Австрия 
— 3:2. 
 И В Н П М О
1. Ирландия 3 2 1 0 6-3 7
2. Сербия 3 2 1 0 8-4 7
3. Уэльс 3 1 2 0 7-3 5
4. Австрия 3 1 1 1 6-6 4
5. Грузия 3 0 1 2 2-4 1
6. Молдавия 3 0 0 3 1-10 0
Группа E

Армения—Румыния — 0:5. Черногория—Казахстан 
— 5:0. Польша—Дания — 3:2. 
 И В Н П М О
1. Черногория 2 1 1 0 6-1 4
2. Румыния 2 1 1 0 6-1 4
3. Польша 2 1 1 0 5-4 4
4. Дания 2 1 0 1 3-3 3
5. Казахстан 2 0 1 1 2-7 1
6. Армения 2 0 0 2 0-6 0
Группа F

Англия—Мальта — 2:0. Шотландия—Литва — 1:1. 
Словения—Словакия — 1:0. 
 И В Н П М О
1. Англия 2 2 0 0 3-0 6
2. Шотландия 2 1 1 0 6-2 4
3. Словения 2 1 1 0 3-2 4
4. Литва 2 0 2 0 3-3 2
5. Словакия 2 0 0 2 0-2 0
6. Мальта 2 0 0 2 1-7 0

Группа G
Албания—Македония — 2:1. Италия—Испания — 1:1. 
Лихтенштейн—Албания — 0:2. Македония—Израиль 
— 1:2. Израиль—Лихтенштейн — 2:1. Албания—
Испания — 0:2. Македония—Италия — 2:3. 
 И В Н П М О
1. Испания 3 2 1 0 11-1 7
2. Италия 3 2 1 0 7-4 7
3. Албания 3 2 0 1 4-3 6
4. Израиль 3 2 0 1 5-5 6
5. Македония 3 0 0 3 4-7 0
6. Лихтенштейн 3 0 0 3 1-12 0
Группа H

Босния и Герцеговина — Эстония — 5:0. Кипр—
Бельгия — 0:3. Гибралтар—Греция — 1:4. Бельгия 
— Босния и Герцеговина — 4:0. Греция–Кипр — 2:0. 
Эстония—Гибралтар — 4:0.
 И В Н П М О
1. Бельгия 2 2 0 0 7-0 6
2. Греция 2 2 0 0 6-1 6
3. Босния и Герц. 2 1 0 1 5-4 3
4. Эстония 2 1 0 1 4-5 3
5. Кипр 2 0 0 2 0-5 0
6. Гибралтар 2 0 0 2 1-8 0
Группа I

Исландия—Финляндия — 3:2. Турция—Украина 
— 2:2. Косово—Хорватия — 0:6. Финляндия—
Хорватия — 0:1. Украина—Косово — 3:0. 
Исландия—Турция — 2:0.
 И В Н П М О
1. Хорватия 3 2 1 0 8-1 7
2. Исландия 3 2 1 0 6-3 7
3. Украина 3 1 2 0 6-3 5
4. Турция 3 0 2 1 3-5 2
5. Финляндия 3 0 1 2 3-5 1
6. Косово 3 0 1 2 1-10 1

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
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Футбол. Чемпионат мира-2018. Отборочный турнир
Зона Европы

10 октября в Южно-Сахалинске чемпионки России по волейболу с убедительной победы над 
новичком Суперлиги начали официальный сезон. Как уже сообщал «МК», московское «Дина-

мо» провело неплохой отрезок контрольных игр, все здоровы и полны готовности защищать титул. 
Нынешний состав москвичек трудно представить без Яны Щербань, которая обеспечивает игру на 
приеме. Год назад, когда волейболистка получила серьезную травму, с проблемами столкнулись не 
только в клубе, но и в сборной. Сейчас (постучим по дереву) у Яны все в порядке. 

СОСТАВ УЧАСТНИКОВ 
ЧЕМПИОНАТА РОССИИ  

В СУПЕРЛИГЕ
«Динамо» (Москва), «Уралочка-НТМК» 

(Свердловская область), «Динамо» (Красно-
дар), «Динамо» (Казань), «Заречье-Одинцово» 
(Московская область), «Протон» (Саратовская 
область), «Енисей» (Красноярск), «Ленинград-
ка» (Санкт-Петербург), «Метар» (Челябинск), 
«Сахалин» (Южно-Сахалинск). 

МАТЧИ В ОКТЯБРЕ
1-й тур. 11 октября. «Уралочка-НТМК» 

— «Метар». «Динамо» Кз — «Енисей». «Ленин-
градка» — «Динамо» Кр. «Заречье-Одинцово» 
— «Протон». 2-й тур. 14 октября. «Метар» 
— «Динамо» Кр. 15 октября. «Сахалин» — 
«Протон». «Енисей» — «Заречье-Одинцово». 
«Ленинградка» — «Динамо» Кз. 17 октября. 
«Динамо» М — «Уралочка-НТМК». 3-й тур. 20 
октября. «Сахалин» — «Уралочка-НТМК». 25 
октября. «Динамо» Кр — «Динамо» М. «Ди-
намо» Кз — «Метар». «Заречье-Одинцово» 
— «Ленинградка». «Протон» — «Енисей». 4-й 
тур. 29 октября. «Сахалин» — «Енисей». «Ле-
нинградка» — «Протон». «Метар» — «Заречье-
Одинцово». «Уралочка-НТМК» — «Динамо» Кр. 
2 ноября. «Динамо» М — «Динамо» Кз.  

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

«РИО — ЗАБЫТЬ, 
НО СДЕЛАТЬ ВЫВОДЫ» 

Кто-то думает про допинг, кто-то — про рас-
пространенные уже много лет наркотики, 
кто-то — про вещества свежеизобретенные, 
но четкого нет ответа ни у кого: на чем же 
все-таки поймали футболиста ЦСКА и сбор-
ной Финляндии Романа Еременко и почему 
отстранили от игры — пока временно, на 
30 дней?

Мы попробовали узнать это у известного 
спортивного доктора, который по понятным 
причинам имя свое в СМИ категорически по-
просил не называть.

— Почему, кстати?
— Потому что не обладаю официальной 

информацией. Ее, собственно, нет ни кого. 
Медицинские службы УЕФА, насколько я знаю, 
на запросы пока отвечают уклончиво: времен-
ное отстранение есть, об остальном скажем 
потом.

— В чем причина задержки?
— Наверное, они хотят услышать самого 

Еременко.
— В чем его подозревают, вы ведь 

знаете?
— Знаю, но вам скажу только при выклю-

ченном диктофоне — даже анонимно. Можем 
навредить игроку российского клуба — хотя 
он, конечно, уже сам себе навредил более 
чем серьезно… Скажу одно: это не допинг в 
общепонятном смысле. Нечто другое, на чем 
спортсмены попадаются редко.

— Финские СМИ пишут о каком-то ново-
модном легком наркотике.

— Это неверная информация.
— Что теперь Еременко надо делать? Если 

его готовы выслушать — это же шанс...
— Конечно. Это в ВАДА (Всемирное анти-

допинговое агентство) любят рубить сплеча. 
В международных футбольных организациях 
не забывают про презумпцию невиновности 
— хотя тоже с этим все сложнее. А что делать? 
Проконсультироваться со специалистами — 
это главное. В этом вопросе есть настоящие 
эксперты. И выстроить четкую линию защиты. 
Помните, сколько было оправдано спортсменов, 
в том числе и звезд, когда они смогли доказать, 
что допинг или наркотик попал в их организм 
случайно, по неосторожности?..

В любом случае главному тренеру ЦСКА 
Слуцкому не позавидуешь. Как минимум на 
месяц он потерял важнейшего игрока. Дай Бог, 
чтобы только на месяц!

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Яна (№ 6) 
с Юлией Морозовой. 

Доигровщица московского «Динамо» и сборной России по волейболу Яна 
Щербань рассказала о подготовке и планах на сезон

ИНТЕРВЬЮ
СПОРТ

Еременко пропустит 
как минимум месяц

 Если не сумеет доказать 
невиновность — то еще больше
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ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 0…2°, 
днем в Москве 4…6°. Облачно с проясне-
ниями; ночью без осадков; днем местами 
небольшой дождь, ветер северо-восточный, 
3–8 м/с.
Восход Солнца — 06.50, заход Солнца — 17.42, 
долгота дня — 10.52.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, утром будут небольшие возму-
щения, днем и вечером заметных возмущений 
не будет.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день девочек.

День Республики Башкортостан.
1891 г. — в Стокгольме открылся первый в 
мире этнографический музей под открытым 
небом «Скансен».
1931 г. — в СССР принято решение о полной 
ликвидации частной торговли.
1961 г. — на Семипалатинском полигоне про-
изведен первый в СССР подземный ядерный 
взрыв.
1986 г. — началась советско-американская 
встреча в Рейкьявике (Рейган–Горбачев).

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Лисицин (1952), заведующий объ-
единенной редакцией «Охотничьи издания»
Ян Берзин (1881–1938), советский государственный 
и партийный деятель

Елена Бережная (1977), фигуристка, олимпийская 
чемпионка
Михаил Давыдов (1947), ученый, хирург-онколог, 
директор РОНЦ им. Блохина, академик
Александр Зленко (1871–1953), архитектор и 
просветитель
Савао Като (1946), гимнаст, восьмикратный олим-
пийский чемпион
Владимир Мясищев (1902–1978), авиаконструк-
тор, создатель тяжелых бомбардировщиков
Люк Перри (1966), актер («Беверли-Хиллз 
90210»)

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 11.10.2016
1 USD — 62,3884; 
1 EURO — 69,7253. 
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Ий
 Л

Ю
БИ

М
О

В

ПОСЛЕДНЯЯ ЛЮБОВЬ  
В ПЕРСПЕКТИВЕ 
В «Современнике» удалось 
одолеть Островского 
Не успел «Современник» открыть сезон на Яузе, 
как тут же выдал премьеру. За «Позднюю лю-
бовь» Александра Островского, драматурга для 
этого театра совсем не ежедневного, взялся Егор 
Перегудов, ученик Сергея Женовача. Ученик 
небесталанный и упрямый: второй раз подсту-
пается к Островскому, решив получить реванш 
за «Горячее сердце», не имевшее удачи. Похоже, 
что получил — его «Поздняя любовь» оказалась 
прелюбопытной и забавной, особенно с при-
менением оптического эффекта. Но эффектом 
мы восхитимся только в финале. С премьеры из 
«Современника» — обозреватель «МК».

«Сцены из жизни захолустья» — так обозна-
чил сам Островский жанр пьесы «Поздняя любовь» 
1873 года. А художник спектакля Мария Трегубова 
заменила «сцены» на «картины», превратив в них 
свою декорацию. Вернее, в одну небольшую картину, 
которая вставлена в огромное паспарту по размеру 
зеркала сцены. Более того, картинка, как ей и положе-
но, висит высоко над сценой, подчеркивая неземное 
происхождение истории, суть которой очень даже 
земная — люди гибнут за металл. 

Картина эта настолько небольшая, что в ней 
приходится совсем непросто героям первейшего 
русского драматурга. Зато нарушение пропорций 
дает эффект крупного плана — как в кино. Вот они, 
красавчики из позапрошлого века, да еще из какого-
то там захолустья — мужчина с цветочной фамилией 
Маргаритов, женщина с дивным именем Фелицата, 
молодой обалдуй Дормедонт (то еще имечко), братец 
его хоть и Николай, но тоже фрукт — гуляка, выпивоха, 
мот, а при нем чья-то вдова, богатая, конечно. По 
пропащему гуляке сохнет девица Людмилочка, божье 
создание, пораженное в своем немолодом возрасте 
любовью даже не в сердце, а в самую голову.

Сюжет 50-летний Островский почерпнул, оче-
видно, из своей практики, когда работал в суде, где 
разбирались всякие дела о взятках да поддельных 
векселях. То есть писал со знанием дела. Так вот эта 
самая Людмилочка, радость папаши Маргаритова, 
заради спасения любимого готова пожертвовать всем 
— даже выкрасть важнейший денежный документ, 
доверенный ее отцу. Вот это я понимаю, сюжет!

Сюжет выдержан строго по Островскому — 
бывшие адвокаты, поддельные векселя, обманутые 
должники, гулянки купцовых отпрысков. Только пер-
сонажи у Перегудова как с другой планеты. Намек на 
космос сделан режиссером в самой первой картине, 
когда два существа, смотрящие в окно (стоят спиной к 
залу) и похожие не то на йети, не то на пришельцев, не 
то пациентов лечебницы, меланхолично наблюдают 
ракетный старт. Ракета взмыла, проплыли планеты, 
«пришельцы» повернулись, и в них, закутанных в 
белые одеяла, обнаружились та самая тетенька Фели-
цата (Марина Хазова) с девицей Людмилочкой (Алена 
Бабенко). К ним прибавятся другие герои, и все они 
будут чудны в своих проявлениях, взаимоотношениях 
— форма существования их задана карикатурная. А 
карикатура в театре (не на бумаге) — вещь опасная, 
поскольку требует большого мастерства не столько 
внешней, сколько внутренней пластики. Сродни кло-
унской, но не кривлянию коверных: тогда карикатура 
отражает жизнь как трагедию, но сквозь смех.

В этом смысле, пожалуй, ближе всех к этому, 
как ни удивительно, Марина Хазова, замечательная 
актриса психологической школы. Вот она виртуозно 
работает — голос, движения, реакции. Ближе к ней 
Николай Клямчук, играющий младшего сына Дорме-
донта, весьма домовитого и хвата, потом Василий 
Мищенко (Маргаритов), а уж потом Дмитрий Гирев 
— возлюбленный Людмилочки. Артист, взятый в 
труппу «Современника» из Петербурга и похожий на 
корифея театра Гармаша. Некоторые в зале прямо 
так и перешептываются: «А не сын ли он Сергея?» 
Нет, и даже не приемный — просто сходство, увы, 
неприятное для любого артиста, потому что в любом 
случае он уже второй.

В этой карикатурной группе как белая ворона 
Людмилочка со своей любовью — ну совсем не-
земной. Вопреки здравому смыслу — все к ногам 
недостойного человека. Впрочем, сердце ее вещун 
— сожженный вексель окажется копией, а Николай по-
рядочный, не дрянь человек. Впрочем, этот месседж 
режиссера пока не так четок, чем другой, который, 
как хорошая интрига, открывается в финале. Причем 
декорационным способом: картина в жесткой раме 
на глазах уменьшается несколько раз, один за другим 
уходя в перспективу, мастерски залитую светом (как 
всегда, блестящая работа Дамира Исмагилова). И в 
ней, такой маленькой, уже на самом заднике зами-
рают маленькие люди, до чего же нелепые и такие 
далекие. Как из позапрошлого века, из какого-то 
там захолустья, описанного далеким писателем про 
далекое время.

После спектакля я поговорила с Аленой 
Бабенко.

— Алена, такой роли у тебя прежде не было. 
А ты в жизни встречала подобных людей, как твоя 
Людмилочка, — она не то ангел, не то с приветом?

— Не могу сказать, что встречала, эта роль для 
меня на сопротивление. Людмилочка — человек, ко-
торый никогда не испытывал любви, и когда пришло 
это чувство, оно пробудило в ней то, что дремало. 
Она совершает безумные поступки, все уходит на 
второй план. Просто сердцем почувствовала чело-
века, и все. Она же говорит Николаю: «Я хочу видеть 
вас спокойным и счастливым». Это не убеждение, 
а природа. 

— Какую задачу перед тобой ставил 
режиссер?

— У нас была потрясающая атмосфера в ко-
манде. Егор говорил мне, что этот персонаж выше 
меня: скажем, я метр шестьдесят, она — 2 метра. 
Она выше, больше. Мне еще расти.

Марина РАЙКИНА.


